
В пятницу, 20 марта, Луна затмила Солнце. 
Но этим дело не ограничилось.

Как раз в то время, когда на диск дневного 
светила неумолимо наползало светило ночное, 
Госдума с торжественно-похоронным выражени-
ем лица обсуждала предложение правительства 
проиндексировать социальные выплаты и по-
собия не на реальный прошлогодний уровень 
инфляции в 11,4%, а всего лишь на 5,5%. 

Министр финансов Антон Силуанов говорил, 
что уточненный официальный прогноз по инфля-
ции на 2015 год — 12,2%, доходы бюджета из-за 
падения цен на нефть сократятся почти на 3 трлн 
рублей, дефицит растет, резервы тают... В общем, 
денежное довольствие военнослужащим и при-
равненным к ним лицам, судьям, гражданским 
госслужащим, полицейским не будут повышать 
вовсе, а «наиболее чувствительным категориям 
граждан» вроде инвалидов, ветеранов боевых 
действий, героев, граждан, имеющих детей, 

Минфин после переговоров с депутатами пообе-
щал в начале 2016 года доиндексацию отдельных 
видов пособий и выплат. На сколько и всем ли 
поровну? Это будет предметом торга. 

В начале 2016-го, до которого еще надо 
дожить...

Экономия от маневра составит порядка 107 
млрд рублей, заверил г-н Силуанов. Он напом-
нил, что все ведомства героически сократили 
свои расходы, на 10% сокращены зарплаты со-
трудникам Администрации Президента, пра-
вительства, депутатам, сенаторам. Из его слов 
следовало, что пришло время затягивать пояса 
и другим получателям бюджетных средств, и 
это справедливо. 

Но разве лишиться 10% от 400–800 тысяч 
рублей в месяц — то же самое, что при инфляции в 
16% годовых получать проиндексированное всего 
на 5,5% пособие в несколько тысяч рублей?

Кроме «Единой России», которой деваться 
некуда, голосовать за законопроект ни одна из 
фракций не захотела... 

Обсуждая вопросы повестки дня, депутаты 
все время возвращались к теме, с раннего утра 
взбудоражившей страну. Дело в том, что одна 
газета позволила себе очень вольную трактовку 
подписанного Владимиром Путиным 16 марта 
указа — мол, теперь министры, депутаты, сенато-
ры и прочие высокопоставленные должностные 
лица, а также члены их семей, то есть жены-мужья 
и дети, будут получать лекарства бесплатно или 
за половину цены, и все, мол, за счет средств 
федерального бюджета.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА Владимир ВОЛКОВ, 
философ

РАССУЖДАЯ МАГИЧЕСКИ
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«НЕ РАДИ 
СЛАВЫ, НЕ РАДИ 
ДЕНЕГ, А РАДИ 
НЕПОЗНАННОГО» 
Корифей геологии 
Виктор Орлов отмечает 
75-летний юбилей

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

Судя по всему, государство не станет по-
могать валютным ипотечникам, влезшим ради 
квартиры в долларовые долги.

На совещании у главы ЦБ, на котором при-
сутствовали руководители крупнейших банков 
России, было решено, что в финансовой помощи 
из-за резко рухнувшего курса рубля нуждаются не 
больше 1,5–2 тысяч таких заемщиков, так как все 
остальные, по мнению финансистов, люди бога-
тые. Иначе не покупали бы жилье за валюту.

Программа конкретной помощи ипотечникам 
также будет разработана при участии банкиров. 
По предварительным подсчетам, уже сейчас в нее 
закачано порядка 4,5 миллиарда рублей.

В будущем же подобные кредиты будут одо-
брять только гражданам с валютными дохода-
ми. Еще один возможный выход из долларовой 
кабалы — растянуть срок возврата ссуды до 50 
лет, то есть люди будут платить по своим долгам 
до 80, а если умрут раньше, то их обязательства 
перейдут по наследству.

Долго ждать не придется: среди валютных 
ипотечников, находящихся в шоке после увели-
чения их кредита в два раза и больше, начались 
первые смерти.

Об этом — в расследовании «МК».
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ИПОТЕКА ИЛИ СМЕРТЬ
Трагедия среди валютных 

ипотечников. В неравном бою  
с банками появились первые жертвы

20 марта москвичи в полной 
мере смогли ощутить себя Галилея-
ми и Коперниками. Начиная с полу-
дня, позабыв о текущих делах и обя-
занностях, сотни горожан высыпали 
на улицы и площади, чтобы увидеть 
редкое астрономическое явление. 
Людей, застывших на месте с вы-

соко поднятой головой, воору-
жившихся какими-то нехитры-
ми затемняющими приборами, 
можно было найти в Московском 
планетарии, парке Горького, Со-
кольниках и на ВДНХ. Впрочем, 

и на обычных открытых про-
странствах города десятки 

прохожих с невиданным эн-
тузиазмом разглядывали 
солнце. Корреспонденты 
«МК» тоже почувствовали 

себя частью Вселенной 
— вместе с простыми 
горожанами и профес-
сиональными астроно-
мами. 
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ШИК, МРАК, КРАСОТА
Солнечное 

затмение 
в Москве 

встретили  
как праздник

На этой неделе западные СМИ вновь, как по 
команде, после долгого молчания вспомнили о 
катастрофе малайзийского «Боинга», сбитого 17 
июля 2014 года под Донецком: неожиданно объ-
явились новые очевидцы и «неопровержимые» до-
казательства того, что самолет был сбит россий-
ским комплексом «Бук». Однако уже замечено, что 
подобные информационные вбросы, обычно ни-
как не связанные с реальным следствием, — лишь 
ширма, отвлекающий маневр от тех политических 
событий, которые на этот момент не слишком при-
ятны Киеву или Вашингтону.
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Ольга БОЖЬЕВА, 
специальный корреспондент 
отдела силовых структур

РЕПЛИКА

Почему появилась очередная 
порция «разоблачений» 

причастности России  
к катастрофе «Боинга»

...ГОВОРЯТ, МЫ 
БЯКИ-«БУКИ»

КОМУ НА РУСИ 
БОЛЕТЬ ХОРОШО
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БОЯРСКАЯ И КОЗЛОВСКИЙ 
ЗАНЯЛИСЬ АНИМАЦИЕЙ
прямо на фестивале в Суздале

С НАСТУПЛЕНИЕМ ТЕМНОТЫ ДИРЕКТОР ТИПОГРАФИИ 
ПРЕВРАЩАЛСЯ В ФАЛЬШИВОМОНЕТЧИКА 

Директора столичной типо-
графии, который во «вторую 
смену» печатал отменные под-
дельные купюры, задержали 
на днях борцы с экономиче-
скими преступлениями. 

Как стало известно «МК», 
операцию по поимке 42-лет-
него руководителя фирмы 
«Принт Бокс» Романа Конда-
кова проводили сотрудники 
ОЭБиПК УВД по ЦАО.

— Подозреваемый был за-
держан при попытке продать 
470 тысяч фальшивых долла-
ров США, за которые наме-
ревался получить 60 тысяч 
настоящих долларов. В ходе 
задержания сыщики выясни-
ли, что продавец фальшивок 
является генеральным дирек-
тором одной из типографий. 
Там оперативники обнаружи-
ли специальное оборудова-
ние, которое подозреваемый 
использовал для изготовле-
ния поддельных денег и до-
кументов, — рассказала «МК» 
официальный представитель 
УЭБиПК Москвы Ирина Волк.

В ходе обысков были об-
наружены эскизы и бланки 
служебных удостоверений 
сотрудников различных сило-
вых структур (от сотрудников 

полиции до высших чинов 
Следственного комитета и 
ФСБ). Впрочем, не только 
фальшивыми деньгами и до-
кументами силовиков про-
мышлял задержанный. Он 
также подделывал акциз-
ные марки алкоголя, печати 
медицинских учреждений, 
заготовки патентов, бланки 
нотариальных доверенностей 
с оттисками печатей и даже 
простую бумагу с водяными 
знаками, которой оборачива-
ют пачки денег. 

По словам Кондакова, ко-
торый уже сознался в соде-
янном, он занимался печатью 
подделок в свободное от рабо-
ты время — буквально отсылал 
своих сотрудников домой и 
сам становился к станку. Цену 
на свои услуги он указывал 
в зависимости от клиента и 
количества произведенных 

фальшивок. А последняя 
сделка, на которой погорел 
«подпольный Гутенберг», 
оказалась так называемой 
контрольной закупкой опе-
ративников. 

Отметим, что директор 
типографии не первый раз 
попадается на глаза поли-
цейским. Так, в 2008 году он 
был задержан сотрудниками 
ГИБДД Северо-Восточного 
округа с поддельным води-
тельским удостоверением. 
А спустя пару лет его пойма-
ли с поддельной банковской 
доверенностью. Впрочем, 
оба раза Кондаков отделал-
ся условным сроком. При 
этом у правоохранительных 
органов есть подозрения, 
что злоумышленник платил 
определенным людям за то, 
чтобы не попасть за решетку. 
На этот раз его шансы избе-
жать серьезного тюремного 
срока равны нулю. Мало того, 
что фальшивомонетничество 
относится к разряду особых 
тяжких преступлений, так 
еще и задержали его в мо-
мент отбывания им условно-
го срока. 

ВРАЧИ РОДДОМА ЗАПУТАЛИСЬ В ДИАГНОЗАХ  
ПЕРЕД ТЕМ, КАК ОБЪЯВИТЬ МЛАДЕНЦА МЕРТВЫМ

Скандал разгорается в род-
доме подмосковного Клина: 
местная жительница обвиняет 
врачей в подмене ее здорово-
го новорожденного малыша на 
мертвого. Следователи уже 
начали проверку.

Как стало известно «МК», 
в ГСУ СК РФ по Московской 
области с трагической исто-
рией обратилась 34-летняя 
София Горянникова. 7 октя-
бря 2014 года, около полудня, 
она стала мамой в третий раз: 
с помощью кесарева сечения 
родился мальчик весом 2630 
г и ростом 48 см. Через полто-
ра часа после его появления 
на свет в палату зашла врач, 
принимавшая роды, и сооб-
щила, что операция прошла 
успешно и ребенок здоров. 
Дама просила показать сына, 
но ребенка почему-то ей не 
принесли. А мужу Софии ска-
зали, что у ребенка низкий 
гемоглобин и его «капают» 
глюкозой. В этот день сына 
она так и не увидела, а 8 октя-
бря в 10.00 к женщине зашел 
врач и сказал, что мальчик 

умер в 6 утра. Якобы было 
ухудшение состояния ночью, 
при этом врач не смог назвать 
диагноз. София попросила 
показать ребенка, но медик, 
по ее словам, заявил, что ма-
лыша в роддоме нет, так как 
он... сам на личной машине 
отвез тело на вскрытие.

Протокол вскрытия, как 
утверждает София, оформ-
лен в полном несоответствии с 
утвержденной формой: нет ни 
веса тела, ни описания трупа. 
В качестве причины смерти 
указывается пневмония лег-
ких. В справке написано так-
же, что у малыша врожденная 
патология костного каркаса 
грудной клетки.

Примечательно, что гисто-
логические исследования 
проводились в МОНИКИ, и 
там указали другую причину 
смерти — порок сердца. 

Все эти обстоятельства по-
казались для Софии доволь-
но странными — дело в том, 
что за время беременности 
женщина сделала 12 УЗИ и 
2 скрининга на определение 

патологий. Все результаты 
говорили, что мальчик полно-
стью здоров. Между тем порок 
сердца и костные патологии 
выявляются на 20-й неделе 
беременности.

Первый раз своего сына Со-
фия увидела в гробу на клад-
бище, так и не зная, он ли это 
на самом деле.

В конечном счете муж дамы 
написал заявление в Клин-
скую городскую прокуратуру, 
но в возбуждении дела было 
отказано. София и ее супруг 
сомневаются в том, что по-
хоронили своего ребенка. По 
некоторым данным, София не 
единственная жертва: еще две 
женщины обвиняют врачей в 
подмене детей.

ГСУ СК РФ по Московской 
области начало доследствен-
ную проверку по заявлению 
женщины о смерти ее сына. 
Если хотя бы часть фактов, из-
ложенных заявительницей, 
подтвердится, не исключено, 
что потребуется эксгумация 
тела ребенка для проведения 
экспертизы ДНК.

СМЕРТЬ ПРИШЛА  
К МОТОЦИКЛИСТУ В ЛИЦЕ 
МАЛОЛЕТНЕГО УГОНЩИКА

Смертельное ДТП устро-
ил в Подмосковье школьник, 
который угнал машину у ро-
дителей, чтобы покататься. 
На перекрестке в заглохший 
автомобиль неумелого води-
теля врезался на высокой ско-
рости байк — у мотоциклиста 
не было ни малейшего шанса 
выжить. 

Как стало известно «МК», 
авария случилась в Жуков-
ском 19 марта на пересече-
нии улиц Маяковского и Со-
ветской Армии. Незадолго до 
этого 15-летний Артем (имя 
изменено) втайне от родите-
лей (они мелкие предприни-
матели) взял ключи от ВАЗ-
21053, чтобы сделать пару 
кругов по району и незаметно 
вернуть автомобиль на парков-
ку. Около 19.00 парень проез-
жал перекресток. Он двигался 
по второстепенной дороге и 
пересечь главную так и не смог 
— в него врезался мотоцикл 
Suzuki Intruder, за «штурвалом» 
которого был 27-летний Сер-
гей Дяц, местный житель, член 
Жуковского мотосообщества. 
Мотоциклист был в полной 
экипировке, но это не спас-
ло его. По предварительным 
данным, скорость байка выше 
60 км в час, но стоявшие непо-
далеку таксисты отмечают, что 
и все 80. Так или иначе, Сергей 
скончался на месте от множе-
ственных травм. А подросток с 

переломами носа и челюсти, 
сотрясением головного моз-
га, ссадинами и порезами от 
разбившегося стекла попал в 
местную больницу. 

— Перед тем как выехать на 
проезжую часть, я посмотрел 
по сторонам, прежде всего 
слева от себя, — рассказал 
Артем полицейским. — Я про-
езжал перекресток, как вдруг 
машина начала двигаться 
рывками и заглохла, я оста-
новился посреди перекрестка. 
Включил «аварийку», пытался 
завести ее, это заняло секунд 
десять. Я не сразу понял, что 
слышу какой-то нарастающий 
звук. Я даже не успел посмо-
треть вправо — настолько 
быстро он приблизился. И 
произошло столкновение! У 
меня нет прав, но я все же дви-
гался осторожно по городу. 
Меня пугает, что в Сети меня 
уже выставили убийцей — что 
это я сбил мотоциклиста, так 
как не уступил ему дорогу и 
так как не знаю ПДД. 

Водители такси, припар-
кованных неподалеку в ожи-
дании клиентов, и еще пара 
прохожих подтверждают сло-
ва паренька. Но понадобится 
несколько экспертиз, чтобы 
разобраться в ситуации. 

По предварительным дан-
ным, Артем был трезв. Водит 
он, по словам знакомых, так 
себе. 

ФЕМИДА РЕШИЛА, ЧТО ШЕРСТЬ — 
ЛИШНИЙ ИНГРЕДИЕНТ В КОЛБАСЕ

Колбаса с клоком шести жи-
вотного стала предметом раз-
бирательства в Нагатинском 
суде столицы. Двое братьев, 
обнаруживших в продукте 
неожиданную «начинку», выи-
грали денежную компенсацию 
у гипермаркета.

Как стало известно «МК», 
колбасу «Сабинскую» Рушан 
и Рафаиль купили в «Ашане» 
прошлым летом. Дома батон 
нарезали и сделали бутер-
броды для всей семьи. Пола-
комившись, один из братьев 
решил съесть добавку. Но ког-
да отрезали очередной лом-
тик, увидели клочок шерсти. 
Брезгливость взяла свое — вся 
семья незамедлительно при-
няла раствор марганцовки и 
для верности проглотила еще 
и подходящие в таких случаях 
препараты. 

Рушан, будучи по образо-
ванию юристом, знал, что 
нужно делать в таких случаях. 
Он обратился в испытатель-
ную лабораторию, чтобы там 

провели экспертизу.
— Мы в Роспотребнадзор 

обращались за экспертизой, 
— рассказал «МК» Рушан. — 
Но нам отказали, так как от 
физлиц принимать заявки 
они не могут. Еще в «Ашан» 
ходили показать их товар и за-
писали на диктофон беседу 
с представителем магазина, 
когда нам отказали в компен-
сации.

С результатами экспертизы, 
подтвердившей, что в колбасе 
«имеются посторонние вклю-
чения в виде оволосененной 
шкурки» братья явились в суд. 
Цена иска составила более 
200 тысяч рублей. В эту сумму 
входит возмещение мораль-
ного вреда, затраты на экс-
пертизу, стоимость колбасы 
и прочие расходы. 

Недавно суд взыскал деньги 
с магазина. Правда, выиграли 
Рушан и Рафаиль значительно 
меньше той суммы, которую 
заявили, — всего несколько 
десятков тысяч рублей. 

ПОДПОЛКОВНИК ДЕЛАЛ 
ВЗЯТОЧНИКОВ ИЗ ЧЕСТНЫХ 

ЧИНОВНИКОВ?
Подполковник подмосков-

ной полиции, имя которого 
упоминалось во времена 
скандала с прокурорами, 
«крышующими» казино, по-
хоже, рискует получить срок 
по другому делу — ему «аук-
нулось» сфабрикованное уго-
ловное дело. На днях мужчине 
предъявили обвинение в мо-
шенничестве в особо крупном 
размере.

Как стало известно «МК», 
речь идет о подполковнике 
полиции Евгении Волчукове 
из Красногорска, где он зани-
мал должность замначальника 
Красногорского ОЭБиПК. По 
версии следствия, в декабре 
2013-го он с несколькими кол-
легами сымитировал прове-
дение оперативно-разыскных 
мероприятий и задержал 
53-летнего главу сельского 
поселения Отрадненское 
Красногорского района. Они 
потребовали от чиновника 3 
млн рублей за непривлечение 
к уголовной ответственности 
за... якобы полученную взятку. 
Глава поселения под нажимом 
согласился и даже заплатил, 
правда, не всю сумму, а 2,5 
млн. Но спустя время он все-
таки решился заявить на вы-
могателей особистам. 

Волчуков и его пособники 
выдвигали множество разных 
версий, чтобы запутать след-
ствие, вину не признавали. В 
пресс-службе ГСУ СКР по об-
ласти отметили, что благодаря 
кропотливой работе следова-
телей, проведению различных 
экспертиз, сопоставлению 
детализаций телефонных 
соединений удалось устано-
вить их причастность к пре-
ступлению. Любопытно, что 
за Волчуковым тянется хвост 
со времен «прокурорских ка-
зино». Сразу после скандала 
с игровыми заведениями, ко-
торые курировали высокопо-
ставленные сотрудники МВД 
и прокуратуры, выявилась 
еще одна афера с почти теми 
же действующими лицами 
— всплыло уголовное дело в 
отношении первого замглавы 
Красногорского района Юрия 
Караулова, который за ничтож-
ную сумму на 49 лет передал 
в аренду земельные участки 
некоему товариществу «Си-
ланс». Как позже подсчитали, 
рыночная стоимость участков 
на тот момент составляла 206 
миллионов рублей. Оказалось, 

что учредителями «Силанса» 
стали знакомый многим по 
игорному бизнесу зампро-
курора Александр Игнатен-
ко, прокурор Красногорска 
Евгений Пузанов, прокурор 
Истринского района Михаил 
Попков, заместитель проку-
рора Красногорска Теняева, 
и заместитель начальника 
Красногорского ОБЭПа Ев-
гений Волчуков, и некоторые 
другие лица — в основном со-
трудники внутренних органов 
или бизнесмены. «Силанс» со-
бирался застроить эти земли 
коттеджами и продать их по 
немалой цене. На тот момент 
причастность Волчукова до-
казать не удалось, и он про-
должил работу в органах.
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ВАЖНОВАЖНО

Начальник 6-го «ан-
тинаркотического» 
отделения ОУР УВД 
по Зеленограду 
31-летний майор 

полиции Алексей Тихонов за-
держан по подозрению в при-
обретении 3 граммов метадо-
на д л я п о с л е ду ю щ е й 
реализации. Сделка, по вер-
сии следствия, состоялась 
еще в январе 2014 года в Зе-
ленограде. Мужчине уже 
предъявлено обвинение. По-
вязать Тихонова решили по-
сле того, как на него дал по-
казания один из фигурантов 
громкого дела преступной 
группы, задержанной в про-
шлом году по подозрению в 
выращивании марихуаны и 
сбыте метадона. По его сло-
вам, Тихонов отвечал за снаб-
жение зельем и обеспечивал 
прикрытие от преследования 
со стороны стражей порядка. 
В группу также входили экс-
заместитель начальника от-
дела дознания милиции обще-
ственной безопасности УВД 
Зеленограда. Главарем же, 
по мнению следователей, был 
экс-оперативник отдела по 
борьбе с организованной пре-
ступностью УВД Зеленограда 
Илья Гоц, который сейчас в 
розыске. По словам матери 
Тихонова, в правоохранитель-
ной системе Алексей восемь 
лет. Сначала занимался вы-
явлением незаконного ору-
жия, а год назад его сделали 
начальником «антинаркотиче-
ского» отдела. Мужчина хва-
стал родным, что его отдел 
занял второе место по Москве 
по количеству задержанных 
преступников. 

«СТУЧАТЬ» НА НЕПРАВИЛЬНУЮ 
ПАРКОВКУ МОЖНО БУДЕТ  

С 25 МАРТА
Пожаловаться на непра-

вильно припаркованные ав-
томобили москвичи смогут 
с 25 марта: Московская ад-
министративная дорожная 
инспекция запускает специ-
альную «горячую линию».

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе МАДИ, обра-
щаться москвичи смогут в 
Единый контактный центр 
транспортного комплекса 
правительства Москвы по 
телефону +7(495)539-54-54. 
Его операторы начнут прини-
мать жалобы на автомобили, 
нарушающие предписания 
знаков 3.27 «Остановка за-
прещена», 3.28 «Стоянка 
запрещена», а также 3.29 и 
3.30, запрещающих стоянку 
по нечетным и четным дням 
соответственно. Очевидцу 

нарушения ПДД придется со-
общить  улицу, номер дома, 
напротив которого припар-
ковался нарушитель, марку и 
номер авто, а также назвать 
знак, предписанием кото-
рого пренебрег водитель. 
Если абонент подтвердит, 
что машина припаркована 
на проезжей части, жалоба 
будет направлена в МАДИ. А 
если окажется, что машина 
припаркована на тротуаре, 
то оператор сообщит зво-
нящему номер «горячей ли-
нии» ГИБДД, где разберутся 
с этой проблемой. 

В ведомстве надеются, 
что запуск «горячей линии» 
поможет сделать свободнее 
столичные улицы и улучшить 
их пропускную способ-
ность.

Яркие художественные граффити будут теперь радовать 
пассажиров столичного метрополитена в переходах на станции 
«Лубянка». Основой сюжета стали знаковые сооружения и памят-
ники культуры Москвы: Большой театр, Спасская башня, собор 
Василия Блаженного и другие. По словам дизайнеров, станция 
«Лубянка» была выбрана не случайно. В непосредственной 
близости от нее находится много музеев, куда ходит молодежь. 
Кроме того, художники нарисовали и символ метро — поезд.

В ближайшее время картины современно уличного искусства 
появятся в переходах станции «Выхино». Будет ли это архитек-
тура или абстракция, выберут в подземке. А в будущем такие 
граффити могут появиться и на других станциях. 
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ЕАЭС УДАРИТ  
ПО КРИЗИСУ ЯДРОМ
В Астане Путин еще раз 
призвал к Евразийскому 
валютному союзу
В пятницу Владимир Путин прилетел в 
Астану на рабочую встречу с президен-
том Казахстана Нурсултаном Назар-
баевым. Третьим стал их белорусский 
коллега Александр Лукашенко. А 
обсуждала большая евразийская трой-
ка проблемы «нелегкого нынешнего 
периода», которых, по словам лидеров, 
скопилось немало.

Встреча прошла в резиденции президента 
Казахстана «Акорда» на левобережье Астаны. 
В отличие от российского коллеги, рассре-
доточившего ветви власти своей страны на 
разных площадках от Москвы до Петербурга, 
у Назарбаева все, что называется, под рукой. 
В единый комплекс с его резиденцией входят 
здания правительства, парламента, Верховного 
суда, Минобороны и МИД. А это, согласитесь, 
гораздо удобнее.

Трехстороннее свидание в Астане на-
чалось с двусторонней встречи Путина с 
Назарбаевым. 

— 2015 год станет годом испытаний нашей 
экономической модели на прочность. И я очень 
рад, что в это трудное время вы нашли возмож-
ность приехать в Казахстан: нам есть о чем 
поговорить, — под вспышки фотоаппаратуры 
открыл встречу Назарбаев. — К сожалению, экс-
портные цены, в том числе на нефть, снизились. 
Но мы, создавая Евразийский союз, знали, что 
встретимся с рисками. 

— Спасибо за вашу инициативу встретиться 

и обсудить текущие дела, — отвечал Путин с 
акцентом на притяжательное местоимение. 

— Впрочем, ситуация действительно не-
простая, — затем признал он. — Но я уверен, 
что созданные при вашем участии основы эко-
номического функционирования стран СНГ да 
и всего постсоветского пространства позволят 
нам преодолеть эти сложности. А если будем 
преодолевать их вместе, будет легче найти 
выход.

Двусторонние переговоры, понятно, прош-
ли с глазу на глаз. Однако затем к российскому и 
казахстанскому лидерам присоединился бело-
русский, и дуэт превратился в трио.

Путин по итогам переговоров заявил, что 
ждет в Москву на празднование 70-летия По-
беды обоих лидеров, а также, что экономиче-
ская ситуация в России непростая, но для ее 
улучшения подготовлен антикризисный план 
стоимостью 2,3 трлн руб. «Думаю, пришло время 
формирования в перспективе валютного союза, 
чтобы реагировать на внешние угрозы и защи-
щать свои интересы», — добавил он.

— Кризис 2008 года был всемирным и 

начался с США, — уточнил позиции и Назар-
баев. — Нынешний — оригинальный: мировой 
кризис, вызванный замедлением роста мировой 
экономики, украинским кризисом и санкциями 
в отношении России, резким снижением цен на 
энергоносители. Мы должны мобильно и активно 
среагировать и сверять наши часы.

Лукашенко против сверки часов не воз-
ражал: «Не будем темнить: здесь собралось 
ядро этого союза. И мы должны предложить 
эффективные меры. Но главное — продемон-
стрировать единство!» 

Последнее, по словам белорусского пре-
зидента, оказалось полным и по всем вопросам, 
включая украинский. Назарбаев, правда, не пре-
минул подчеркнуть, что Казахстан в этом вопро-
се придерживается «реалистической политики, 
и поддерживает как Минские соглашения, так 
и территориальную целостность Украины». Од-
нако затмение, явившееся в день исторической 
встречи большинству других стран, в Казахстане 
не наблюдалось вовсе. Так что атмосфера в 
Астане оказалась предельно ясной. 

Марина ЛЕМУТКИНА, Астана.

Правда, помогут ли они ВВП,  
не ясно
Глава Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей (РСПП) 
Александр Шохин призвал власти не-
медленно провести инвентаризацию 
законов, разработанных еще до начала 
кризиса, но которые в 2015 году значи-
тельно ужесточили фискальную и адми-
нистративную нагрузку на бизнес. Речь 
идет о возврате Следственному коми-
тету права возбуждать уголовные дела 
против предпринимателей, не дожи-
даясь мнения налоговых органов. При 
этом, по словам Шохина, на закрытой 
встрече с Владимиром Путиным было 
достигнуто соглашение о сохранении 
обязательной накопительной пенси-
онной системы, которая может стать 
одним из драйверов роста экономики.

РСПП презентовал ежегодный опрос пред-
принимателей о состоянии деловой среды. 
56,4% респондентов уверены, что ситуация 
в бизнесе нашей страны катастрофически 
ухудшилась. Среди представителей междуна-
родного бизнеса, работающих в России, этот 
показатель еще выше — 82%.

И дело не только в кризисе, стоимости 
нефти или санкциях. В этом году вступили в 
силу многие решения, реально увеличившие 

давление на бизнес. Достаточно вспомнить не-
фтяной «налоговый маневр» (в результате резко 
выросли сборы на добычу полезных ископае-
мых), а также повышение налога на дивидендные 
доходы, новый экологический сбор, возврат сле-
дователям права самостоятельно возбуждать 
уголовные дела против предпринимателей без 
обоснований со стороны фискальных органов, 
закон о контролируемых иностранных компа-
ниях, обязывающий бизнесменов раскрывать 
свои зарубежные активы, и т.д.

Немногочисленные позитивные новости, 
такие, как предоставление регионам права 
вводить налоговые каникулы для вновь заре-
гистрированных ИП или снижать ставки малому 
бизнесу (об этом «МК» рассказывал 19 марта), 
не компенсируют общих потерь.

Впрочем, выступая в минувший четверг 
на съезде РСПП, Владимир Путин попытался 
несколько приободрить предпринимателей. 
Во-первых, он дал четко понять, что ключевая 
ставка ЦБ, сниженная в марте до 14% годовых, 
по-прежнему высока. Это значит, что 30 апреля, 
когда совет директоров ЦБ будет в очередной 
раз рассматривать размер ключевой ставки, 
она, возможно, будет снижена до нормальных, 
а не «запретительных» значений. Это, конечно, 
облегчит условия получения кредитов.

Во-вторых, Путин пообещал не ликвидиро-
вать обязательную накопительную часть пенсии. 
Таким образом, негосударственные пенсион-
ные фонды останутся источниками дешевых 
«длинных денег» для экономики. Правда, пока 
непонятно, отменят ли в следующем году мо-
раторий на отчисление взносов, действующий 
в 2014–2015 годах.

Наконец, Путин согласился в рамках испол-
нения антиофшорного закона сдвинуть с апреля 
на октябрь 2015 года срок предоставления уве-
домлений об участии российских бизнесменов 
в зарубежных компаниях. За это время будет 
принят закон об амнистии капитала — чтобы, 
как выразился президент, если средства начнут 
возвращаться в Россию, у правоохранительных 
органов не было искушения «туда лазить» и 
«что-то выковыривать».

Кстати, в законопроекте об амнистии капи-
тала, по мнению Шохина, содержится серьезная 
недоработка: документ декларирует освобож-
дение предпринимателей от налоговой ответ-
ственности, но при этом в нем не прописано вы-
ведения из-под уголовного преследования.

Леонид БЕРРЕС.

До наличной валюты ЕАЭС  
еще очень далеко
Призрак «алтына», который может 
стать единой валютой на терри-
тории стран ЕАЭС, готов мате-
риализоваться. Даже Владимир 
Путин, приехав на трехстороннюю 
встречу с Александром Лукашен-
ко и Нурсултаном Назарбаевым в 
Астану, заявил, что пришло время 
задуматься о формировании единого 
валютного союза. Это, прежде все-
го, подразумевает создание единой 
валюты для участников Евразийского 
экономического союза. Эксперты «МК» 
утверждают, что идея верная и новая 
денежная единица может появиться 
уже в следующем году. Даже если 
этого не произойдет, страны ЕАЭС во 
взаимных расчетах будут постепенно 
отказываться от долларов и евро в 
пользу национальных валют.

О том, что на смену рублю придет «алтын» 
или в крайнем случае какой-нибудь «евраз», 
«МК» рассказывал неоднократно. Но в послед-
нее время процесс перехода стран ЕАЭС на 
единую валюту начал ускоряться.

В начале марта Владимир Путин поручил 
правительству и ЦБ совместно с центробанка-
ми ЕАЭС решить до 1 сентября вопросы даль-
нейшей интеграции в валютной и финансовой 
сферах. А уже 20 марта публично заявил о не-
обходимости создания валютного союза.

По словам директор аналитического депар-
тамента «Альпари» Александра Разуваева, эта 

идея уже отражена в учредительных документах 
Евразийского союза, подписанных в прошлом 
году. Однако они предполагают создание евра-
зийского ЦБ и, соответственно, единой валюты 
для Белоруссии, России и Казахстана только к 
2025 году. «Но внешнеполитическая ситуация, 
вероятно, повлияла на экономические решения, 
и президент России решил ускорить данный 
процесс», — отмечает Разуваев.

Этот процесс должен решить сразу не-
сколько задач.

Во-первых, для начала укрепить рубль. 
Дело в том, что создание единого валютного 
союза предполагает окончательный и беспово-
ротный переход во взаиморасчетах с традици-
онных долларов и евро на национальные валюты. 
Выигрыш очевиден: больше не нужно закупать 
резервную валюту и пользоваться услугами 
западных финансовых посредников. К тому же 
колебания курсов доллара и евро на расчетах 

внутри ЕАЭС сказываться не будет.
Во-вторых, процесс перехода на единую 

валюту выгоден всем сторонам. По словам 
Александра Разуваева, «Белоруссия в рамках 
создания валютного союза может получить 
право кредитоваться в евразийском ЦБ в рамках 
определенного лимита».

Казахстан, в свою очередь, сможет увели-
чить поставки своих товаров на российский 
рынок (в прошлом году, по словам Назар-
баева, двухсторонний товарооборот упал 
на 20%) путем существенного снижения 
их стоимости. Кроме того, Астана получит 
возможность воспользоваться российскими 

экспортными коридорами для поставок своей 
продукции в третьи страны.

В-третьих, Россия выиграет не только 
за счет укрепления рубля. Введение единой 
валюты позволит Москве контролировать как 
собственную экономику, так и экономики пар-
тнеров по ЕАЭС. Как это делает в настоящее 
время Германия в Евросоюзе.

Более того, мы получим дополнительный 
геополитический рычаг давления на соседей. 
Украинский кризис продемонстрировал, что 
торговых санкций в отношении друг друга не-
достаточно. Нужны более жесткие и надежные 
инструменты. Единая валюта — вне конкуренции. 
Если бы на территории стран СНГ уже действова-
ла одна валюта, которую, естественно, печатала 
бы Россия, то отключить нелегитимную украин-
скую власть от всех денежных потоков стало бы 
вопросом буквально нескольких часов.

Впрочем, как утверждает Александр Разу-
ваев, не стоит бежать впереди паровоза. «Можно 
фантазировать, какой может быть новая валюта. 
Конечно, сначала появятся безналичные деньги. 
Лишь потом наличность. При этом наличные 
рубли или тенге будут ходить параллельно с 
новой валютой», — отмечает эксперты.

Николай МАКЕЕВ,
Константин СМИРНОВ.

ДНР и ЛНР будут выплачивать 
зарплаты в российских 
дензнаках 
По Луганску ходят слухи, что ЛНР го-
товится полностью перейти на россий-
ский рубль. В четверг глава ЛНР Игорь 
Плотницкий подлил масла в огонь 
ожиданий: «Зарплаты бюджетникам и 
пенсии теперь будут идти в рублях... 
Если это было три тысячи гривен, зна-
чит, выплатим шесть тысяч рублей». По 
тому же пути готовится пойти ДНР, но 
откуда у самопровозглашенных респу-
блик столько российской валюты?

С 15 марта на территории ЛНР стала дей-
ствовать мультивалютная зона — теперь местные 
жители могут расплачиваться гривной, рублями, 
долларами США и евро. По словам Плотницкого, 
эта мера была вынужденной, так как в результате 

экономической блокады украинские деньги 
стали покидать луганский рынок. «Банковскую 
систему Киев пока не восстанавливает, и не-
достаток гривневой массы сейчас сказывается 
еще больше... Дабы не допустить опускания всех 
сделок до уровня бартера, мы сделали такой 
шаг», — заявил лидер ополченцев.

Изначально планировалось, что срок дей-
ствия мультивалютной зоны должен был окон-
читься сразу после снятия с ЛНР экономической 
блокады. Но после недавних изменений в за-
коне об особом статусе Донбасса Плотницкий 
заявил, что если Украина не хочет мириться, то 
Луганск будет независимым, а значит, исполь-
зование четырех валют на территории само-
провозглашенной республики продлевается 
на неопределенный срок.

В новой денежной системе Луганск суще-
ствует уже неделю, но на горожанах это почти 
не отразилось. Цены на товары и услуги до сих 
пор указываются в гривнах: карбонад — 70, се-
ледка — 60, чеснок — 140 гривен за килограмм... 

Продавцы считают, что у их клиентов не то что 
долларов, а даже гривен не хватает, и взяться 
новым деньгам неоткуда. 

При этом жители ЛНР надеются, что финан-
совая реформа — первый шаг к окончательному 
переходу на рубль, как было в Крыму. По их 
мнению, это произойдет после того, как будет 
накоплена необходимая денежная масса. Но 
откуда в осажденном Луганске взяться рос-
сийским деньгам, да еще и в таком количестве, 
чтобы выплачивать зарплаты и пенсии, никто 
из них не знает. Как заверяет глава Минфина 
самопровозглашенной республики Евгений Ма-
нуйлов, рубли появляются из налогов, большую 
часть которых платят именно в этой валюте.

С 25 марта Донецк планирует присоеди-
ниться к Луганску. «Мы должны понимать, что 
должны продать в Россию, получить валюту, а 
только после этого, не огульно, объявить, что 
мы мультивалютная зона», — заявил глава ДНР 
Александр Захарченко. А его полпред в Минске 
Денис Пушилин добавил: «Рынок будет сам 
определять, с какой валютой более приемле-
мо работать, какая валюта будет в достатке, 
покажет ближайшее время». По его словам, 
президент Украины Петр Порошенко выпол-
няет Минские соглашения только для галочки, 

поэтому ДНР будет продолжать процесс «вну-
треннего строительства».

Редактор «Голоса Севастополя» Борис 
Рожин рассказал «МК», откуда в ДНР и ЛНР 
появятся деньги. 

— В связи с тем, что Киев давно прекратил 
перечислять деньги в Донецк и Луганск, их 
бюджеты начали формироваться за счет чер-
ных и серых схем по продаже угля. Но, так как 
экономическую блокаду снимать не планирует-
ся, они вынуждены перемещаться в рублевую 
и долларовую зоны, вместе с тем выводя из 
тени свою экономику. Многочисленные гума-
нитарные грузы из России содержат в себе не 
только теплую одежду, лекарства и еду, но и 
деньги — иногда в одной посылке может быть 
200–300 тысяч рублей. Продавая Украине уголь, 
жители ДНР и ЛНР получают гривны, которые 
потом выменивают у себя на другую валюту. 
Фактически Донецк и Луганск приняли решение 
о легализации своего черного рынка через муль-
тивалютную систему. Как только бюджетники 
начнут получать свои зарплаты в рублях, план 
можно будет считать выполненным. А если кон-
фликт продолжится, а так и будет, то ДНР и ЛНР 
окончательно перейдут в рублевую зону.

Артур АВАКОВ.

ДОНБАСС ЗАРАБОТАЕТ РУБЛИ УГЛЕМ

КОМУ  
НА РУСИ БОЛЕТЬ 
ХОРОШО
c 1-й стр.

 «Уместно ли это, когда у нас боль-
шие проблемы в здравоохранении, 
с онкологией, другими заболева-
ниями?» — спросил в зале заседа-

ний Михаил Сердюк («СР»). Лидер ЛДПР тут же 
рассказал о некоторых депутатах, которым при-
ходится тратить «миллионы и миллионы на ле-
чение». «Провокацией» назвал статью первый 
замглавы Комитета по здравоохранению Николай 
Герасименко («ЕР»). А глава Комитета по бюджету 
и налогам Андрей Макаров («ЕР») посоветовал 
г-ну Сердюку для начала читать документы, а 
потом уже говорить...

К этому времени и пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков, и пресс-секретарь 
Управления делами Президента Виктор Хреков 
опровергли расширение перечня высокопостав-
ленных льготников. 

«Это технологический указ», — говорили 
они. 

«Ничего нового», — повторяли они: в указе 
всего лишь перечислены категории госслужащих, 
которые получают медпомощь в учреждениях 
Управления делами Президента, и которые в 
соответствии с законодательством РФ имеют 
право на льготное лекарственное обеспечение, 
как и другие граждане РФ, которые лечатся в 
обычных больницах-поликлиниках. Онкобольные, 
больные туберкулезом, инвалиды, участники 
Великой Отечественной войны, чернобыльцы... 
Всего 100–120 человек, которые получали в про-
шлом году льготные лекарства и которые будут 
получать их теперь. Пресс-секретарь Управдела-
ми Президента сообщил корреспонденту «МК», 
что получают они те же самые препараты, что и 
льготники обычные. 

Если дворник дядя Вася имеет право на бес-
платное лекарство, почему не должен иметь такое 
право сотрудник Администрации Президента, 
депутат или министр? 

Должен. Все правильно.
Но дядя Вася, заболев раком, будет вы-

нужден стоять в очередях в районном онкоди-
спансере, чтобы получить рецепт, а депутата 
Госдумы или судью ВС теперь избавят от до-
полнительных стрессов, хамства и унижений, 
потому что выписать и получить лекарство можно 
будет в поликлинике и аптеке Управления делами 
Президента! 

Между прочим, медучреждения Управле-
ния делами Президента, в отличие от обычных 
медучреждений, с нового года финансируются 
не только через Фонд обязательного медицин-
ского страхования, который гарантирует про-
стым смертным разве что неуклонное сокра-
щение объема бесплатных медицинских услуг 
сомнительного качества, но и за счет средств 
федерального бюджета. Этот особый статус 
ведомственной медицины был закреплен зако-
ном, принятым Госдумой, одобренным Советом 
Федерации и подписанным президентом в конце 
2014 года. 

Закон вступил в силу, и вызвавший столько 
шума указ написан всего лишь в его развитие. 

В нем кроме пункта про лекарства для отдель-
ных категорий перечислены должностные лица, 
которых глава государства признал достойными 
особого медицинского обслуживания вообще.

Министры, сенаторы, депутаты Госдумы, 
судьи Конституционного и Верховного судов, 
члены Центризбиркома, председатель, замести-
тель председателя и аудиторы Счетной палаты 
РФ, Уполномоченный по правам человека в РФ, 
сотрудники Администрации Президента, аппа-
рата правительства, аппаратов СФ, Госдумы, КС, 
ВС, ЦИК, Счетной палаты, Уполномоченного по 
правам человека, Управделами Президента РФ 
и Главного управления специальных программ 
Президента РФ...

Генпрокурор, его заместители, советни-
ки, старшие помощники и старшие помощники 
по особым поручениям, начальники главных 
управлений и управлений Генпрокуратуры, их 
заместители, помощники и помощники по осо-
бым поручениям Генпрокурора, помощники по 
особым поручениям заместителей Генпрокуро-
ра; председатель, заместители председателя 
Следственного комитета, руководители главных 
управлений и управлений СК и их заместители, 
старшие помощники по особым поручениям и 
старшие помощники председателя СК, заме-
стители федеральных министров, руководи-
тели государственных внебюджетных фондов, 
руководители федеральных служб и агентств, 
губернаторы, послы, постоянные представители 
РФ при международных организациях... 

И еще «члены семей названных лиц».
И еще все граждане, занимавшие вышепере-

численные должности, ушедшие на пенсию. 
Это правильно? Это справедливо? Не умея 

или не желая в тучные годы создать эффектив-
ную, современную систему здравоохранения, 
которая бы обеспечивала всем достойный уро-
вень оказания медицинской помощи, в условиях 
кризиса власти усиленно строят бункер внутри 
уродливой действующей системы, унизительной 
для нормальной страны. Задраивают в этом 
бункере люки и внутрь пропускают только по 
спецпропускам — как раз тех, кто не сумел или 
не захотел. 

А остальным предлагают покупать меди-
цинские услуги на вольном рынке. На свои. На 
небольшие пособия, которые проиндексируют 
на 5,5% и назовут это «выполнением всех со-
циальных обязательств»...

Не все ужаснулись новости о злосчастном 
указе. Были и те, кто обрадовался: в Госдуме го-
ворят, что некоторые граждане из перечисленных 
выше категорий и члены их семей стали с утра 
названивать врачам поликлиник Управделами 
Президента и спрашивать, когда можно прихо-
дить за льготными лекарствами. Каково же было 
их разочарование...

Марина ОЗЕРОВА. 

ШОХИН ДОБИЛСЯ 
ПОБЛАЖЕК БИЗНЕСУ

ВОСХОЖДЕНИЕ АЛТЫНА
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Серебряные алтыны (3 копейки) 
чеканились в России при Петре I.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Во Флориде (США) на Майами-бич после ремонта открылась вилла, при-
надлежавшая некогда знаменитому гангстеру Аль Капоне. Новые вла-

дельцы виллы надеются использовать историческую недвижимость для съемки 
кинофильмов. Здание в колониальном стиле было построено в 1922 году и вклю-
чает семь спален, есть также частный пляж.

ТУРИЗМ

ОПРОС

КУРЬЕЗ

НОВОСЕЛЬЕ

НАХОДКА

НАЗНАЧЕНИЕ

КАДР

ЦИТАТА

Вероника СКВОРЦОВА, министр здравоохранения РФ:

«Если больной обратился за обезболивающим повторно, оно 
должно быть предоставлено ему в течение часа».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Об этом глава Минздрава заявила на брифинге, где были обнародованы 
первые результаты помощи трагически погибшему столичному кардиологу 
Э.М.Люде. По словам Скворцовой, после серии самоубийств онкобольных в 

прошлом году правительство приняло ряд мер. Уже в апреле по всей стране начнут работать 
«горячие линии», позвонив по которым, больные смогут круглосуточно рассказывать о своих 
проблемах с получением обезболивающих препаратов. 

Статистическая служ-
ба Европейского союза 
«Евростат» опубликовала 
список самых счастливых 
стран ЕС. Участникам опро-
са, по результатам которого 
составлен рейтинг, был 
задан вопрос: «Насколько 

в целом вы довольны своей 
жизнью?», на который пред-
лагалось ответить по шкале 
от 1 до 10 баллов (где 10 — 
полностью довольны). Сред-
ний балл по всему Евросоюзу 
равен 7,1. 
По данным Eurostat.

В Санкт-Петербурге 
эвакуаторы уже стали эва-
куировать друг друга. За-
бавные фотографии, где один 
эвакуатор грузит на себя дру-
гой подобный, нарушивший 
правила, была опубликована 
в соцсетях — в группе «ДТП и 
ЧП». Очевидцы случившегося 
сообщили, что один эвакуа-
тор был припаркован в метре 
от пешеходного перехода в 
Витебском районе города. 
«Мимо проезжали поли-
цейские в сопровождении 
эвакуаторов. Соответствен-
но, машину забрали», — 
рассказала одна из участниц 
обсуждения. Хозяин компа-
нии, которому принадлежит 
эвакуированное эвакуирую-
щее транспортное средство, 

уже заявил, что никакого 
нарушения его сотрудник не 
совершал. Это якобы акция 
была такая: они специально 
припарковали машину в не-
положенном месте, а потом 
за ней должен был приехать 
другой эвакуатор и ее по-
казательно увезти — «чтобы 
показать водителям, к чему 
может привести нарушение 
Правил дорожного движе-
ния». Но проезжавшие мимо 
сотрудники ГИБДД в сопро-
вождении трех эвакуаторов 
сорвали креативную задумку 
и сами вывезли транспортное 
средство. 
НОВАЯ ПОГОВОРКА: «Эва-
куатор эвакуатор эвакуи-
ровал, эвакуировал, да не 
выэвакуировал».

Тело убитой в результате 
террористического на-
падения на музей Бардо в 
Тунисе россиянки Елены 
Потапенко переправят на 
родину в ближайшие дни, 
сообщил «МК» представи-
тель российского по-
сольства в Тунисе Сергей 
Филиппов, который также 
сообщил, что в североафри-
канскую страну собираются 
прилететь родственники 
погибшей. Что касается рос-

сийской туристки Надежды 
Лукьяновой, которая по-
лучила легкое ранение в руку 
в результате теракта, то она 
будет выписана из госпиталя 
в скором времени. Напомним, 
что вечером 19 марта гибель 
российской туристки в Тунисе 
подтвердил официальный 
представитель МИД РФ Алек-
сандр Лукашевич: «Россиянка, 

которую интенсивно разыски-
вало российское посольство 
в тесной координации с 
министерством внутренних 
дел и министерством ино-
странных дел Туниса, сегодня, 
к сожалению, обнаружена 
среди ранее не опознанных 
тел иностранных туристов». 
Жертвами теракта в музее 
Бардо стали более 20 человек. 

Самые счастливые страны ЕС 
(чем выше балл — тем счастливее 
жители страны)
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Новое здание столичной прокуратуры 
на площади Крестьянской Заставы в 
пятницу открыли мэр Москвы Сергей Со-
бянин и Генеральный прокурор РФ Юрий 
Чайка. Открытие здания было приурочено к 
82-й годовщине со дня создания городской 
прокуратуры. «Я от имени Москвы и от имени 
москвичей поздравляю вас с праздником 
московской прокуратуры, желаю вам счастья, 
здоровья, успехов. Ну и, как положено, в день 
рождения дарят подарки, сегодня москов-
ская прокуратура получает новое здание», 
— сказал Собянин.Новое здание занимает 
площадь 45,5 тыс. квадратных метров, имеет 
12 этажей и стоянку на 153 машиноместа. В 
свою очередь Юрий Чайка заявил, что новое 
здание позволит в одном месте расположить 
все подразделения аппарата: «Это будет 
способствовать в конечном итоге повышению 
результативности прокурорского надзора».

Глава ГУ МВД по Москве 
Анатолий Якунин предста-
вил нового руководителя 
столичной Госавтоин-
спекции Виктора Кова-
ленко. По словам Якунина, 
перед ГИБДД города стоят 
серьезные задачи. «Предсто-
ит большая работа, проблем 
в ГИБДД много, начиная от 
материально-технического 
обеспечения до вопросов 
структурного построения и 
укрепления дисциплины. Вик-
тор Васильевич как раз тот 
человек, который справится 
со всеми поставленными за-
дачами», — сказал начальник 
московской полиции.

В Америке, на территории 
Северной Каролины, наш-
ли останки прямоходяще-
го крокодила, жившего 
на Земле 231 миллион 
лет назад в триасовом 
периоде. По данным ученых 
из местного университета, 
длина хищников, названных 
«каролинскими мясниками», 
составляла около трех ме-
тров, высота — до полутора 
метров. Как сообщил «МК» 
научный сотрудник Пале-
онтологического института 
РАН Андрей Сенников, речь 
идет о попозавре, который 
представлял род древних ар-
хозавров из отряда декодон-
тов. Считалось, что именно 
эта группа наиболее близка 
крокодилам. Но обычно ранее 
находили четырехногих деко-
донтов. А сейчас американцы 
нашли скелеты с заметно уд-
линенными задними ногами 
и короткими передними, что 
говорит о том, что их хозяева 
ходили на двух ногах. 

ПОДТВЕРЖДЕНА ГИБЕЛЬ РОССИЯНКИ В ТУНИСЕ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Владимир ВОЛКОВ, философ

Известно, что чем менее цивилизованной 
является страна, тем больше в ней почвы для 
героизма. Как заметил Бертольд Брехт в своей 
пьесе «Галилей», «плоха не та страна, в которой 
нет героев, плоха та, которая в них нуждается». 
Героизм — заменитель настоящей человеческой 
жизни. Он часто прикрывает чью-то расхлябан-
ность, разгильдяйство, некомпетентность, пре-
ступность. Держаться в принципе уже ничего не 
может, но держится, держится на героях!

Когда говорят о героизме, часто смешивают 
совершенно разные позиции. 

Ситуация первая. Нужно защищать свой 
дом от бандитов. Героизм здесь уместен и 
необходим. 

Ситуация вторая. Нужно выполнять то, что 
требует от тебя государство. Установки государ-
ства могут меняться радикально, часто на прямо 
противоположные. Сегодня с Афганистаном, 
Грузией, Украиной дружим, завтра — мы враги; 
сегодня вводим «ограниченный контингент», 
завтра — «а мы вас туда не посылали». Выполняй 
то, что решило за тебя государство. Погибнешь 
— мы назовем тебя героем. А может быть, и не 
назовем.

Третья ситуация — героизм, который про-
является в положениях, когда выбора нет. Напри-
мер, когда тебя бросают в бой и говорят «ни шагу 
назад», «отступление — смерть». Все равно ты 
умрешь, но мы подадим твою смерть под соусом 
героизма либо вообще умолчим о ней и сделаем 
вид, что тебя не существовало.

Ситуация четвертая. С помощью подвига 
одних пытаются прикрыть преступления дру-
гих. На эту тему есть хороший советский фильм 
«Остановился поезд», где главную роль сыграл 
замечательный актер Олег Борисов. В завязке 
сюжета — ЧП: машинист пассажирского поезда, 
обнаружив во время ночного движения катя-
щуюся ему навстречу сцепку товарных вагонов, 
приказал помощнику прыгать, а сам тормозил до 
последнего. Столкновения избежать не удалось, 
но поскольку машинист успел почти полностью 
погасить скорость поезда, единственной жерт-
вой стал он сам, своим подвигом предотвратив 
гибель пассажиров. Машиниста хоронят как 
героя, а журналист областной газеты решает 
написать о его подвиге большой материал. Но 
на следующий день в районный город, где жил 
погибший, приезжает следователь областной 
прокуратуры. И постепенно выясняется, что 
авария стала следствием цепочки халатных и 
безответственных действий целого ряда лиц.

В этом фильме особенно показателен 
эпизод, когда учителя местной школы лепят из 
погибшего машиниста образ героя. В нашей 
школе учился Петя, который совершил подвиг! 
А Петя и не хотел умирать, и не знал, что умрет, 
и умер от преступной халатности других — не по 
собственному выбору, а потому что выбора не 
было. Но истина некрасива, она безжалостна. И 
вот — на примере Пети воспитывают поколения 
пионеров, гордятся, помнят, проводят меро-
приятия, стоят в почетном карауле. Кому нужна 
правда? Никому. Не трожь нашу память!

Такая трагикомедия ложных положений в 
нашей истории повторялась часто, повторяется 
и сегодня. В результате никто не оказывается 
перед лицом сути дела. Что и порождает не лю-
дей, способных на самостоятельный поступок, 
а либо жертв, либо марионеток, надевающих 
маски, в том числе и маску героя. Если человек 
постоянно живет ложью о действительности, 
то его сознание в изобилии порождает мифы 
о глянцево-славном прошлом, о высокой 

духовности, исключительной порядочности, 
абсолютной праведности и т.д.

ХХ век — это поворот внимания мыслящих 
людей в сторону языка. Известный философ Ме-
раб Мамардашвили пишет, что в России употре-
бляется какой-то заморализованный язык. Такой 
язык обладает убийственным свойством — бло-
кировать возможность оформления в обществе 
естественных нравственных чувств. Например, 
человек, который воевал в Афганистане, с само-
го начала назван воином-интернационалистом. 
Как могут материнская любовь и горе за сына, 
убитого на войне в чужой стране, выразиться в 
этих словах, — которыми ее сын назван государ-
ством, стремящимся снять с себя ответствен-
ность за смерть? Кроме того, этот язык еще и 
пронизывает человеческое сознание слащавым 
морализаторством типа «родная армия, про-
куратура, полиция, ФСБ».

Слова же на самом деле никогда не быва-
ют «пустыми»: язык — честный или лукавый — 
формирует моральную атмосферу в обществе. 
В результате никто не осмеливается назвать 
вещи своими именами: его тут же душат тре-
бованиями единения, патриотизма, а любую 
попытку противостоять этому воспринимают 
как оскорбление святынь. В данном случае мы 
имеем дело с использованием слов для искаже-
ния реальности и нежелания ее знать. 

По сути, это первобытное состояние ма-
гического мышления, где слова — якобы и есть 
реальность (в настоящее время помимо слов 
используются еще и визуальные образы). Если 
человеческое чувство попало в машину фальши-
вого языка (а сейчас эти машины — радио, теле-
видение, Интернет — очень эффективны), то оно 
превращается в темные и разделяющие нации 
страсти. Реальные действия, настоящую жизнь 
заменяют слова: «сознательность», «духовность», 
«сакральность», «героизм», «вечная память», 
«почетный долг», «священная обязанность» — 
ритуальные заклинания вместо поступка.

Что мы имеем в результате использования 
такого языка? Российские женщины пережива-
ют за своих сыновей — в Афганистане, Чечне, 
Грузии, Украине... Но в результате тем, по чьей 
вине их ребенка настигает смерть, люди бьют 
поклоны; а тех, кто пытается эти убийства оста-
новить, ненавидят. Академика Сахарова, который 
выступал против войны в Афганистане, готовы 
были затоптать, забить, уничтожить обычные 
советские люди. А ведь он просто мыслил са-
мостоятельно (а мыслить можно только само-
стоятельно). То же самое мы наблюдаем сегодня. 
Нет ни академика Сахарова, ни его гонителей во 
власти, но в моральной атмосфере в стране мало 
что изменилось. Здесь и сейчас забивают других 
инакомыслящих — «пятую колонну», «национал-
предателей», «агентов Запада».

В этом «магическом» языковом простран-
стве у миллионов людей практически нет воз-
можности выбора — а значит, нет и личной от-
ветственности. Зато есть одобрительный гул 
толпы под постоянное жонглирование словами: 
«боевики», «силовики», «террористы», «укро-
фашисты», «каратели», «хунта», «ополченцы», 
«братья-славяне», «патриот», «зеленые человеч-
ки», «вежливые люди», «военно-патриотическое 
воспитание», «Святая Русь», «наших бьют!».

На такой почве никакая, тем более трезвая, 
мысль не прививается. Страна, в начале третьего 
тысячелетия погруженная в мир языковых закли-
наний, веры в то, что словами можно заместить 
реальность, может обеспечить себе место лишь 
на обочине цивилизации.

РАССУЖДАЯ МАГИЧЕСКИ
В современной России слова играют роль первобытных 
заклинаний

Буквально вчера услышал что мэр пред-
ложил сократить городской аппарат чиновников 
на 30%, а сегодня получил из Департамента 
культуры анкету с огромным количеством во-
просов на четырех страницах формата А4 и со 
строжайшим предписанием немедленного за-
полнения и передачи ее в департамент. Степень 
проникновения в личную жизнь анкетируемого 
ошеломила. Стало ясно: обреченные на вылет 
30% госслужащих срочно решили доказать не-
обходимость своих рабочих мест и обоснован-
ность немаленьких бюджетных зарплат. Столь 
глубокий интерес к своей личности я встречал, 
когда в застойные 80-е меня пригласили ставить 
спектакль в Венгрию. Сначала я заполнил анкету 
со схожими вопросами, а затем предстал перед 
комиссией райкома партии, где заседали люди 
с лицами, невероятно похожими на те, которые 
сегодня можно увидеть в политических телешоу 
Аркадия Мамонтова или Петра Толстого. Они с 
пристрастием выясняли, каково мое отношение 
к творчеству Солженицына. И, видимо, ответы их 
не устроили — в Венгрию (братскую, социали-
стическую Венгрию!) меня не выпустили.

Впервые меня выпустили в «проклятые» 90-
е, когда в управлении культуры работало всего 
несколько человек. Что не помешало, а скорее 
всего, способствовало созданию новых твор-
ческих коллективов, оркестров, строительству 
концертных и театральных площадок. Впрочем, 
теперь нам не до этого — есть другие, гораздо 
более важные задачи.

Второй раз с подобной анкетой я столкнул-
ся, получая недавно британскую визу. Исходя 

из этой анкеты, меня подозревали во всем: в 
терроризме, в знакомстве с террористами, 
в депортации, в каких-то «плохих поступках», 
которые я мог совершать. Это меня задело — 
англичане хорошо знают, что такое privacy. Но 
мне было понятно: пуская в свою страну челове-
ка из подозрительной для них России, они и ее 
граждан подозревали в злых намерениях.

Но почему меня так «ощупывают» в род-
ной стране? В чем меня здесь подозревают? 
Например, нужно указать, в каких странах я 
был за последние пять лет. Перечень занял 
несколько страниц: даже не думал, что я так 
много езжу — причем не на отдых: фестивали, 
гастроли, лекции. Работа, в рамках которой я 
представляю за границей нашу культуру. И еще 
нужно указать данные всех родственников, в 
том числе жен (мужей), включая разведенных. 
Ну хорошо, что у меня одна жена. А ведь есть 
коллеги, у которых этот перечень может за-
нять столько же места, сколько у меня список 
посещенных иностранных государств. Есть 
вопросы о судимости. Искал пункт о наличии 
родственников за границей — даже удивился, 
что он отсутствует. Вероятно, пока. Вспомнили 
и о моем ГИТИСовском дипломе — кажется, я не 
доставал его с тех пор, как он был торжественно 
вручен председателем госкомиссии народной 
артисткой СССР Софьей Владимировной Гиа-
цинтовой. Между прочим, членом ВКП(б) с 1951 
года! Все это время, что я работаю в московских 
театрах, четверть века, что возглавляю театр 
«Школа современной пьесы», никто не удо-
сужился проверить наличие у меня диплома. 
И вот — наконец-то!

Когда-то, будучи студентами того же ГИТИ-
Са, мы слегка переиначили известную песню 
Пахмутовой: «И вновь продолжается бой, и 
сердцу тревожно в груди. И Ленин такой мо-
лодой, и Сталин еще впереди». Какая-то акту-
альная песня…

Последний пункт анкеты оказался «на 
свободную тему»: что бы вы хотели добавить 
дополнительно к заданным вопросам? Так ска-
зать, сдаться добровольно. И я указал две свои 
награды, которыми очень горжусь и которые 
сегодня, в условиях резкого крена геополи-
тической ориентации нашей страны, демон-
стрируют мою удивительную прозорливость: 
лауреат государственной премии Турецкой 
Республики и почетный профессор Тегеран-
ского университета.

Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ,  
режиссер, художественный  
руководитель Московского театра 
«Школа современной пьесы»

МНЕНИЕ

И ВНОВЬ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
БОЙ

За два с лишним десятилетия после распада 
СССР в России было всего четыре министра ино-
странных дел. Первый из них — Андрей Козырев 
— вошел в историю как символ того, как не надо 
делать внешнюю политику. Козырев пребывал в 
убеждении, что наши национальные интересы 
— калька национальных интересов Америки. В 
результате о периоде его пребывания в МИДе 
сейчас даже стыдно вспоминать. 

Козырева сменил Евгений Примаков — 
политик-гигант, первым всерьез поставивший 
задачу восстановить позиции России на миро-
вой арене. Дальше был Игорь Иванов — один из 
самых недооцененных современных российских 
дипломатов, человек с тонким и точным понима-
нием мировой политики и обладатель собствен-
ной позиции. Как говорят, именно это последнее 
обстоятельство послужило причиной «ссылки» 
Иванова на почетную, но лишенную в его случае 
реальных полномочий должность секретаря Со-
вета безопасности. 

Сергей Лавров — фигура, не похожая ни на 
одного из своих трех непосредственных пред-
шественников. Лавров — это не министр-идеолог 
и даже не министр — верховный творец нашей 
внешней политики. Обе эти ипостаси в современ-
ной России комбинирует в своем лице Владимир 
Путин, который в каком-то смысле является своим 
собственным министром иностранных дел. 

Собственное мнение у Сергея Лаврова, 
конечно, есть. И по моей информации, министр 
не стесняется его высказывать. Но когда вер-
ховный главнокомандующий принимает иное 
решение — а это случается довольно часто, 

— Лавров ведет себя так, как надлежит себя 
вести верному присяге бойцу внешнеполити-
ческого фронта. Министр берет под козырек и 
отправляется исполнять. 

Однако участие в выработке внешней по-
литике государства — это лишь одна из функций 
министра иностранных дел. Не менее важна и 
другая обязанность главы МИДа — служить лицом 
внешней политики России, достойно представлять 
ее интересы на самых разных — зачастую очень 
враждебных — площадках. И с этой своей обя-
занностью Сергей Лавров, по моему убеждению, 
справляется просто блестяще. 

Лавров — человек, которого невозможно 
вывести из себя. Лавров — дипломат, который 
всегда найдет нужные и убедительные слова даже 
в самой тяжелой и отчаянной ситуации. Лавров — 
обладатель блестящего чувства юмора. Лавров 
— это российский министр, за которого никогда 
не бывает стыдно. 

«Хорошие новости, как известно, не прода-
ются. И в этом году мы по максимуму старались 
вам помогать!» — с таким шуточным приветствием 
обратился Сергей Лавров к журналистам на одном 
из мероприятий в МИДе на исходе 2014 года. 

Лаврову действительно выпала участь быть 
министром иностранных дел России в период 
одного из самых тяжелых внешнеполитических 
кризисов в ее современной истории. Никто пока 
не знает, когда и чем этот кризис закончится. Но 
я уверен: на своем посту Сергей Лавров делал, 
делает и будет делать все, что он может, и даже 
больше. С юбилеем вас, Сергей Викторович! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

МИНИСТР, ЗА КОТОРОГО НЕ СТЫДНО
Сплошные юби-
леи преследуют в 
последнее время 
в марте Сергея 
Лаврова — министра 
иностранных дел РФ 
и одного из самых 
популярных государ-
ственных деятелей 
в стране. Прошлой 
весной Сергей Вик-
торович мог отметить 
десятилетие своего 
пребывания на посту 
министра — из хозяев 
высотки на Смолен-
ской дольше Лаврова 
на этой должности 
задерживался разве 
что легендарный 
шеф советского 
МИДа Андрей Громы-
ко. А в текущем марте 
у министра Лаврова 
— личный юбилей.  
В эту субботу ему ис-
полнится 65 лет. 

Сергею Лаврову — 65! 

ЮБИЛЕЙРЕПЛИКА
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Нынешняя ситуация — не ис-
ключение. Именно накануне 
того, когда ряд европейских 
стран открыто выступает про-

тив антироссийских санкций, и Евросоюз 
решает отложить этот вопрос до июня, а в 
Совбезе ООН обсуждают Украину и нарушение 
Киевом Минских договоренностей, агентство 
Reuters, репутация которого до последнего 
времени заслуживала лишь уважения, вдруг 
обнародует рассказы «свидетелей» катастро-
фы «Боинга».

Они утверждают, что якобы в день тра-
гедии четко видели пуск ракеты «Бук» — ее 
дымный след, вспышку от взрыва и падение 
«Боинга». Причем (это особенно интересно 
специалистам) некоторые утверждают, что 
наблюдали в момент полета ракеты отделение 
одной из ее ступеней (похоже, «очевидцы» 
перепутали ее полет с межконтинентальной 
ядерной «Булавой» или «Сатаной»).

Затем голландский телеканал RTL News 
сообщает, что на месте крушения «Боинга» 
под Донецком обнаружены фрагменты ракеты 
зенитного комплекса «Бук». Их якобы нашел и 
забрал с собой журналист Йерун Аккерманс, 
побывавший на месте катастрофы в ноябре 
2014 года (напомним, «Боинг» упал в июле).

Практика подобного рода расследова-
ний требует, чтобы место катастрофы было 
ограждено и изолировано от посторонних до 
тех пор, пока с него не изымут все необходи-
мые улики. В данном случае ополченцы по 
собственной инициативе пытались охранять 
место падения и обломки самолета до при-
езда международных экспертов. Но история 
с их прибытием, как помним, затянулась. В 
результате кто и как охранял место трагедии, 
сколько времени, насколько тщательно — 
установить уже невозможно. Кто только там не 
побывал: и МЧС, и местные жители, убиравшие 
трупы, и журналисты, и просто зеваки… При 
желании там можно было что угодно подбро-
сить или унести. А потому странно слышать, 
что железки, якобы найденные голландским 
журналистом на месте падения «Боинга» через 
несколько месяцев после трагедии, могут 
считаться чуть ли не главными уликами.

Но тогда почему же поражающие эле-
менты «Бука» не были обнаружены ни в телах 

пассажиров, ни в обшивке самолета, ни в 
вещах, хотя ими должно было быть напич-
кано все вокруг? Скрыть их невозможно. Но 
это почему-то фактом не является. Зато два 
маленьких кусочка железа, странным образом 
всплывших через год, — «неоспоримый факт» 
вины России.

Эксперты из Германии, Великобритании, 
Польши эти кусочки всерьез изучают и «при-
ходят к выводу, что они являются фрагментами 
ракеты: один — фрагментом боеголовки, а 
на другом видна часть буквенно-цифрового 
серийного номера — 2Ц».  Особо подчерки-
вается, что эксперты — не какие-то лохи, а 
крутые спецы: «один из них — Ник де Лар-
ринага, редактор журнала Jane’s Defence 
Weekly, который специализируется на во-
енной тематике».

Однако эти отвлекающие маневры с «ули-
ками», которые подхватывает и тиражирует 
СБУ, видимо, стряпаются в такой спешке, что 
не выдерживают критики. Официальный пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-майор 
Игорь Конашенков, к примеру, сказал, что 
«не может не удивлять вчерашнее заявле-
ние главы следственного управления СБУ 
Василия Вовка о том, что его подчиненными 
после трагической гибели «Боинга» МН-17 
«собрано и отсмотрено 5,5 миллиарда веб-
страниц, 700 миллионов из которых признаны 
«имеющими значение для этого дела». Как 
заявил Конашенков, «несложная математика 
позволяет посчитать, что коллеги господина 
Вовка отсматривали более чем по 23 миллиона 
страниц в день — около 700 страниц в секунду. 
Возможно ли это физически, решайте сами. 
Лично мне кажется, что настолько откровенно 
врать на весь мир просто неприлично. Хотя к 
подобным выходкам СБУ все в целом давно 
привыкли».

Генерал Конашенков также отметил, что 
«серию непрофессиональных вбросов в ме-
диаполе продолжил материал подконтрольно-
го СБУ ресурса «Цензор.нет», публикующего 
фотографию якобы найденного поражающего 
элемента и заявляющего, что такие элементы 
принадлежат исключительно российскому 
ЗРК «Бук М1-2».

«Абсолютное вранье, — заявил генерал. — 
Поражающими элементами формы «двутавр», 
которые изображены на фото, начинены только 
одни ракеты — ракеты ЗРК «Бук-М1», которые 
как раз и стоят на вооружении Украины. А вот 
поражающие элементы «Бук-М1-2» представ-
ляют собой небольшие параллелепипеды, 
никаких двутавров там нет и быть не может. 
Так что таким «эксклюзивом» портал подставил 
своих же кураторов».

…Что ж, ребята из СБУ, видимо, должны 
поблагодарить российских военных за под-
сказку и тут же бегом отправляться искать 
параллелепипеды от «Бук-М1-2», которые им 
необходимы для новых громких разоблачений 
России.

Ольга БОЖЬЕВА.

...ГОВОРЯТ, 
МЫ БЯКИ-
«БУКИ»
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В одиннадцать часов утра на под-
ступах к Московскому планетарию 
толпился народ. Интересующихся 
оказалось несколько сотен — ма-

мочки с детьми, студенты, супружеские пары 
хипстерского вида, пожилые дамы и одинокие 
пенсионеры в зимних шапках. Солнечное зат-
мение выпало как раз на день весеннего равно-
денствия. В пятницу, 20 марта, Солнце и Луна 
пересеклись на небесном экваторе в созвездии 
Рыб, ознаменовав приход астрономической вес-
ны. Тем не менее, если бы не большая кампания 
в прессе и не активность астрономов-любителей, 
распространивших через Сеть информацию о 
специальных площадках наблюдения, многие 
наверняка бы и не заметили никакого затемнения 
на улицах столицы. Но средства массовой ин-
формации сделали свое дело. Поначалу было 
объявлено, что увидеть солнечное затмение со 
специально оборудованных площадок смогут 
бесплатно все желающие, но уже за неделю до 
затмения интерес к событию стал таким большим, 
что в планетарии решили предусмотрительно 
организовать запись. Накануне события оказать-
ся в заветных списках было уже нереально. В 
планетарии посчитали, что смогут принять всего 
лишь 500 человек. Впрочем, на деле полюбо-
ваться почерневшим солнечным диском, да еще 
и послушать креативные комментарии специали-
стов смогло гораздо больше людей — 20 марта 
планетарий принимал зрителей сверх своих про-
пускных возможностей.

Посетители выстраивались в огромную 
очередь — как в музей на выставку мировых 
шедевров, на саму площадку их впускали не-
большими группами по 20–30 человек. 

— На солнце открытыми глазами не смо-
трим, — с порога предупреждал молодой человек 
в форменной одежде. — Для наблюдения за 
затмением у нас подготовлены специальные 
телескопы, а кроме того, у меня есть очки с филь-
тром — увы, в одном экземпляре, — прошу их 
передавать всем по очереди.

Не дожидаясь заветных очков, люди до-
ставали из карманов заранее заготовленные 
закопченные стеклышки, старые дискеты и диски 
от компьютеров, рентгеновские снимки, грозди 
солнечных очков, специальные маски для свар-
щиков — «купили в хозяйственном магазине». 

В период наибольшей фазы затмения яр-
кость солнечного света в Москве упала ровно 
в 2,5 раза! Те, кто подготовился и наблюдал за 
Солнцем через затемненные стекла и всевоз-
можные пленки-фильтры, отчетливо могли видеть 
максимальную фазу затмения — около 13.20 по 
Москве в течение почти двух минут — четкий 
серп, в который превратился солнечный диск. 

В парке Горького, на ВДНХ, в Сокольниках 
к телескопам выстраивались толпы желающих 
посмотреть на затмение вооруженным глазом. 
Впрочем, в объективе увеличителя солнечный 
диск с щербинкой выглядел несколько искус-
ственным. Однако это не мешало умельцам при-
слонять к глазку телескопа фотокамеры своих 
смартфонов и запечатлевать затмение себе на 
память.

…А на крыше Мемориального музея кос-
монавтики собрались его сотрудники и члены 
Московского астрономического общества.

«Ух ты! Вот оно, началось!» Ровно в 12.12, 
как и было сказано, Луна начала налезать на 
наше светило. 

«Обратите внимание, — комментирует со-
трудник музея космонавтики Алексей Сафонов. 
— В телескоп видно, что у Луны край неровный, 
это оттого, что она все время бомбардируется 
метеоритами и имеет бугристую поверхность».

Конечно, для ученых более ценным является 
100-процентное затмение, но и такое, при кото-
ром Солнце скрывается от нас больше чем напо-
ловину, тоже представляет интерес. Астрономы 
отслеживают буквально по минутам прохождение 
Луны по солнечному диску, уточняют ее орбиту. 
Вот и Алексей, комментируя происходящее на 
небе, постоянно заносит в специальную таблицу 
часы, минуты и измеренную особым датчиком 
разницу в степени освещенности Земли. К при-
меру, уже через 5 минут после начала космиче-
ского действа, в 12.17, освещенность упала на 
500 люксов (единиц освещенности). 

Правда, тут же, в момент наибольшего ажио-
тажа, на площадке возникает недоразумение. 
«Да, видим, вон Луна заползала на Солнце спра-
ва! — восклицают те, что наблюдают за затме-
нием через очки и всевозможные самодельные 
фильтры». «Да нет же — слева», — кричат те, 
кто прильнул к окулярам телескопов. Правда 

оказалась на стороне первых — телескопы, так 
уж они устроены, передавали перевернутое изо-
бражение Солнца.

Кстати, а знали ли вы, что затмение можно 
изучать и невооруженным глазом? Для того что-
бы продемонстрировать это, сотрудники музея 
космонавтики заготовили... дуршлаг. Зачем? 
«Подручным средством мы сейчас получим не 
одно, а сразу несколько десятков затемненных 
солнц», — поясняют нам загадочные организа-
торы действа, размещая за предметом кухонной 
утвари белый лист бумаги. На нем мы и увидели, 
как Солнце размножилось на количество дырочек 
и на каждом маленьком солнышке оказалась 
«съеденной» одна из половинок. 

«Точка в дуршлаге играет роль диафрагмы, 
— поясняет Алексей. — Когда вид солнышка 
меняется, мы вместо обычных кружочков видим 
серпики».

Пока восторженные любители астрономии 
в Москве ловили каждый миг частичного, но все 
же видимого в Москве затмения, нечто похожее 
наблюдали и в Северной Атлантике. Затем тень 

ЯВЛЕНИЕ

Луны проскользила через 
Фарерские острова, и в Нор-
вежском море среди бела 
дня наступила настоящая 
ночь. Ровно на 2 минуты и 47 
секунд видимые размеры 
Луны превзошли размеры 
Солнца. Уникальное собы-
тие, которое повторяется 
примерно раз в сто лет! 
Затем лунная тень пере-
двинулась к архипелагу 
Шпицберген и далее на 
север.

А нам осталось 
ж д ать следующего 
затмения. Которое в 
Москве произойдет, к 
сожалению, совсем не 
скоро.

История не зна-
ет имен тех, кому мы 
обязаны первыми 
упоминаниями о зат-

мениях светила. Известно 
лишь, что китайская древняя летопись первой 
откликнулась на это событие еще в 1136 году 
до нашей эры. 

«Вообще люди заметили очень быстро, что 
через 18 лет и некоторое количество дней по-
добное явление повторяется, — рассказывает 
Сафонов. — С некоторыми вариациями, но при-
мерно такие же затмения. Однако точно такое, 
чтобы на 65 процентов, как сегодня, мы увидим 
через три 18-летних периода». 

Ну а полное затмение можно будет наблю-
дать в Москве только в 2126 году. Впрочем, из 
других точек планеты его можно наблюдать чуть 
ли не каждый год. Любое полное затмение — 
само по себе уникально. Если вы путешествуете 
и любите наблюдать за природой, посмотрите 
в следующий раз в календаре, где и когда бу-
дет следующее, желательно полное затмение 
Солнца. Это нужно каждому увидеть хоть раз 
в жизни. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

МРАК, КРАСОТА

Итак, начинаем охоту за полными затмениями! «МК» публикует 
список мест, где они будут видны во всей красе:

■ 9 марта 2016 года — Индонезия, Маршалловы острова
■ 21 августа 2017 года — США, штаты Орегон, Айдахо, Вайоминг, 
Небраска
■ 2 июля 2019 года — центральные части Аргентины и Чили
■ 14 декабря 2020 года — южные части Аргентины и Чили
■ 4 декабря 2021 года — Антарктида
■ 8 апреля 2024 года — Мексика, центральная часть США,  
восточная Канада
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“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

Уже в первые часы после окончания 
затмения к московским медикам 
стали обращаться пациенты, жалую-
щиеся на проблемы со зрением. Как 
рассказал офтальмолог Вячеслав 

Куренков, эти люди пренебрегли советами и 
наблюдали природное явление не через специ-
ально предназначенные аппараты, а через за-
копченные стекла или используя темные очки.
Так, некоторые граждане жаловались на стоящие 
перед глазами серые пятна. Это значит, что у 
человека оказалась повреждена сетчатка, ему 
требуется длительное лечение, и не факт, что 
зрение в итоге восстановится. Другие сетовали 
на красные пятна. Это тоже повреждение сетчат-
ки, но более легкое. У части пациентов спустя 
некоторое время красное пятно исчезало. 
По прогнозам медиков, в течение двух недель 
с повреждениями сетчатки после просмотра 
затмения солнца обратится до нескольких сотен 
тысяч москвичей.
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«Немая толща заговорила»
Кочевую жизнь геолога на Севере и в Сибири, 

с сотнями безлюдных километров, многодневны-
ми маршрутами с комарами и гнусом, выбирают, 
как правило, осознанно. А первые два-три поле-
вых сезона в практически первобытных условиях 
отсеивают случайных людей и отбирают людей 
особого склада: одержимых, неприхотливых, 
увлеченных, тех, кто с охоткой по утрам наденет 
«сбрую» — полевую робу, болотные сапоги — и 
уйдет из палаточного лагеря «в маршрут». 

Виктору Орлову к неуюту было не привыкать. 
Он вырос в небольшом шахтерском поселке, что 
затерялся в предгорьях Хакасии. Отец сутками 
не выходил из шахты, а пацана Витьку растил-
пестовал дядя-фронтовик. Под Сталинградом он 
был тяжело ранен, с покалеченной рукой ходил 
охотиться на зверя и этим кормил семью. В семь 
лет племянник стал его помощником. Телега им 
заменила и транспорт, и дом, а лошадь и собаки 
— домашнее окружение.

— После 7-го класса послал документы в 
горно-геологический техникум в Иркутск, но меня 
забраковали по зрению: читая ночами запоем 
книги о путешествиях и приключенческую лите-
ратуру, «посадил» глаза. Но выбор уже состоялся. 
В старших классах мы много времени проводили 
в походах. Жили в Девятом поселке Черногорска, 
до Красноярска — почти 400 километров, и вот с 
девятью пацанами собирались и шли пешком до 
Столбов (государственный природный заповедник 
в отрогах Восточных Саян, где вырвавшаяся из 
недр земли магма застыла каменными изваяния-
ми скал в ожерелье горной тайги. — Авт.). Сейчас 
скажи — никто не поверит…

После школы жизнь снова не пустила Виктора 
Орлова в геологию.

— Пошел работать на угольную шахту, потом 
была служба в армии на Сахалине. Здесь стал 
серьезно заниматься пулевой стрельбой. Вошел в 
сборную Дальнего Востока. Перед демобилизаци-
ей пришел вызов из Томского университета на при-
емные экзамены, а в августе — как раз первенство 
России. Как подвести команду после трехмесячных 
совместных тренировок? Поехал на соревнования, 
а потом вернулся в родной Черногорск, на самую 
крупную шахту №9. В университет поступил уже 
на следующий год — на 6 лет позже своих сверс-
тников, которые были уже инженерами. 

Но тут жизнь у Виктора Орлова пошла с ус-
корением. Как круглый отличник в учебе, он уже 
на первом курсе получил право на досрочное 
завершение весенней сессии и выезд с июня по 
октябрь на полевую производственную практику. 
Четыре студенческих полевых сезона сделали его 
полноценным инженером. Из первой практики он 
привез образцы пород с трилобитами — членис-
тоногими, которые полностью вымерли более 200 
миллионов лет назад.

— Шли тогда на резиновых лодках по правому 
притоку Енисея — Подкаменной Тунгуске. Это 
был водный маршрут, нам требовалось описать 
обнажения пород. Поскольку начальник отряда и 
старший геолог были женщинами, а берега с об-
нажениями очень крутые, на веревках спускались 
ребята-студенты. Мы были молодые и хваткие, ба-
лансируя в воздухе, тщательно обстукивали каж-
дый слой. За день отбивали и отбраковывали сотни 
образцов. Радости было, когда попался первый 
образец с фауной! Это был большой ребристый 
жук, что когда-то жил в воде. По органическим ос-
таткам можно было определить возраст пород, от 
которого зависел прогноз на наличие нефти и газа. 
А на следующий год составляли геологическую 
карту по левым притокам Подкаменной — рекам 
Кама, Тахомо, Юрубчен. Спустя несколько лет там 
и было открыто крупное Тахомо-Юрубченское 
нефтяное месторождение… 

Тогда же увлеченный нефтяной тематикой 
Орлов подготовил студенческую научную работу о 
перспективах нефтегазоносности Северо-Запада 
Сибирской платформы. Это Енисейско-Хатангский 
прогиб. До него дошли руки только в последние 
годы. Сегодня это наиболее перспективная пло-
щадь. А свидетельством тому явилась грамота 
Томского горкома комсомола студенту Орлову 
за лучшую научную работу, которая висит у него 
дома в рамочке.

Спустя два года, уже на Камчатке, студент 
Орлов чутьем и въедливостью поразил видавших 
виды корифеев. Встретились тогда геологи двух 
геологических партий. Сидели около костра, го-
няли чаи. Вдруг один из геологов заметил: «Немая 
толща заговорила». «Немая» — это когда в ней нет 
органики, и трудно определить возраст. «Как заго-
ворила?» — удивились спецы из второй партии. «Да 
вот студент набил фауны». — «Не может быть, этот 
разрез пустой как барабан! Там же столько людей 
раньше стучалось» — то есть молотками отбивали 
образцы пород в поисках фауны. Тогда оппонентам 
были выложены образцы, которые принес Орлов. 
А тем, кто не верил, предложено было отправиться 
на место и проверить — в качестве меток там были 
выложены каменные тумбы.

Дипломная работа Виктора Орлова по 

геологии Восточной Камчатки получила сереб-
ряную медаль на ВДНХ и долгие годы служила 
учебным пособием в Томском университете.

Получив диплом с отличием, Орлов попал в 
«спецназ» геологии, на геологическую съемку в 
Западно-Сибирском геологическом управлении. 
Геологи-съемщики издавна считались геологи-
ческой элитой.

— А по сути это добровольные каторжники. 
Они идут первыми. Чтобы составить геологичес-
кую карту, надо территорию «взять» — исходить 
ногами. На съемке двухсоттысячного масштаба 
маршруты были проложены через каждые два 
километра, образцы и пробы мы брали через 500–
1000 метров, на карте значками обозначали воз-
раст пород, их происхождение, признаки наличия 
руды. Таким образом выявлялись перспективные 
площади, на которые после съемщиков шли уже 
геологи-поисковики, а следом — разведчики.

— Слышала, что сами геологи назы-
вают себя гибридом человека с вьючным 
животным… 

— Геолог на съемке и в поисках — он же и 
работяга. У ИТР рюкзак тянул до 40 килограм-
мов, у рабочего — на 25–30. К рюкзаку была еще 
привьючка палатки, плюс карабин и полевая сум-
ка, а главное — молоток с длинной рукояткой. 
Он одновременно и кайло, и ледоруб, и посох, и 
первое средство защиты. Идешь нагруженный, 
а голова думает и о маршруте — как пройти, где 
брод безопаснее сделать, как подняться на пе-
ревал, где лучше спуститься, где переночевать, 
— и о геологии: мысленно представляешь, какие 
породы под толщей наносов, проходишь метров 
200–300, надо копнуть молотком или лопатой, 
начинаешь добывать камень. Добудешь образец 
породы — и рад, обстучишь его, опишешь и… 
добавляешь в рюкзак.

За месячную разминку на съемке маршрут-
ный геолог на «ножной спидометр» накручивал 
до 300–400 километров. К осени уже так втяги-
ваешься, что бегаешь как олень.

— Что обычно брали с собой в маршрут?
— Карту, компас, полевой дневник, геологи-

ческий молоток, полевую сумку с документами, 
рюкзак с одеждой и продовольствием, чехол от 
спального мешка, болотные сапоги, рыболовные 

крючки, оружие, сигнальные ракеты, фляжку, ко-
телок, резервный коробок спичек, а также топоры 
и ножи — их, как и маршрутный молоток, не при-
нято было одалживать. Их рукоятки подгоняли 
по руке. Продуктов старались брать как можно 
меньше, поскольку загружались образцами пород 
и все несли на себе. Часто были на подножном 
корму: рыба, птица; иногда выходили на лабазы, 
которые по весне разбрасывали с вертолетов по 
территории. 

— Были те, кто не приживался в коллек-
тиве? Что не прощалось?

— У геологов взаимопомощь, взаимовыручка 
стоит на первом месте. Если первым приходишь 
в лагерь с маршрута, устал, не устал — берешься 
за топор, начинаешь готовить дрова, разводить 
костер, кипятить чай, готовить ужин. Не при-
живались те, кто приходил и сразу валился на 
спальный мешок. Понятно, что есть дежурный 
отряд, который должен был вернуться раньше, 
но он по каким-то причинам задержался. Бывали 
такие горные маршруты, что мы, будучи в ту пору 
опытными ходоками, только по 6–7 километров 
могли проходить за день. Пока на один хребет 
ползешь, пока спускаешься со второго… В поле-
вой партии принято делиться и последней пачкой 
сигарет, и предпоследним патроном, потому что 
к осени уже запасы заканчивались. Надо было и 
подстраховывать друг друга в маршрутах. Народ 
определялся сразу — к концу сезона было ясно, 

что собой представляет человек.
— Почти у всех героев культового романа 

Куваева «Территория» были прозвища: Буд-
да, Седой, Малыш… А в ваших партиях это 
практиковалось?

— Редко. У моего друга была фамилия Ци-
кунов, но все коллеги кроме рабочих его звали 
Циком. А в основном прозвища были у рабочих. 
Они почти все были из отсидевших, а то и без пра-
ва выезда на большую землю. Годами бичевали, 
перебивались случайными заработками. На лето 
по незнанию вербовались в геологические партии, 
а потом клялись, что никогда в жизни больше не 
свяжутся с геологией. Правда, иногда попадались 
крепкие мужики. Они оставались у нас и были 
надежной опорой.

 «Хуже всего, когда 
попадался медведь-рыбак»
— Все время были на связи с базой?
— В маршрутах связи не было. А полевая база 

с экспедицией связывалась каждый день. К поз-
дней осени в поле оставались одни ИТР, рабочих 
отправляли раньше. Выходили мы, бывало, уже по 
пояс в снегу. Нужен был внутренний подогрев. В 
наше время пили в основном спирт или водку, а 
рецепт лечения был простой: если с перцем — то 
от простуды, если с солью — то от живота… 

— Как спасались от комаров и гнуса?
— В Эвенкии делали смесь — репудëг. Брали 

репудин — это жидкость от комаров — и деготь, ко-
торый больше помогал от мошки. Смешивали две 
трети репудина с одной третью дегтя. Наливали эту 
бурую жидкость в ладони и мазали лицо. Надевали 
также и накомарники, но они мешали, закрывали 
обзор и неудобны были при ходьбе в зарослях. К 
осени лицо дубело, покрывалось рубцами. Прохо-
дило два-три сезона, и терялась чувствительность 
ко всей этой таежной живности.

— Трагические случаи были?
— Уже на первой производственной практике 

погиб мой однокурсник. Он уже выходил из марш-
рута, отпустил в лагерь рабочего, а сам остался, 
чтобы доделать маршрут. Когда возвращался, 
присел возле дерева — и больше не встал, пере-
охладился. Второго мы потеряли после окончания 
университета в Горном Алтае. Он не одолел брод. 
В моей полевой практике трагических случаев 
не было. Люди, конечно, блуждали, мы их искали 
подолгу, но находили. Но одно дело, когда ты нахо-
дишься во власти стихии — переправы, подъемы, 
спуски, болота, и другое — встречи со зверями, 
особенно с медведями. 

— Тут вам наверняка пригодились навыки 
отличного стрелка?

— В полевой геологии каждый инженер дол-
жен уметь защитить себя и людей, которые с ним в 
маршруте. Геологию в ту пору снабжали карабина-
ми и пистолетами. Многочисленные маршрутные 
ночевки в тайге приучили держать оружие всегда 
наготове. Бывало, по лаю собаки проснешься и 
прикидываешь: лось это, олень, медведь ли, рысь… 
Когда оживишь костер, все уходят, а вот медведь 
— правда, не каждый — может задержаться.

Это только в песне он «ласковый Миша», а 
в жизни — очень опасный зверь. Навредили нам 
«миши» немало. Они разоряли лабазы, оставляя 
нас без продовольствия, разгоняли лошадей, кото-
рых мы потом искали по нескольку дней, перекры-
вали проходы по ручьям и снежникам, заставляя 
лезть по кручам и менять трассу маршрута. Хуже 
всего, когда попадался медведь-рыбак! Ущелья на 
Камчатке узкие, а он сидит, вылавливает идущую 
на нерест рыбу. Занял берег — и не пройдешь. 
Кричишь, стреляешь в воздух, а он только фыркает 
и мотает головой. Это его рыбный участок! Что 
делать? Пытаешься обойти его, но там такой крутой 
борт каньона — не подступишься, а скалолазного 
снаряжения с собой нет, приходилось возвра-
щаться. Шли к следующему ручью — а там свой 
хозяин-рыбак. Хорошо, если менее агрессивный и 
позволяет пройти мимо в 20–30 метрах. Однажды 
мне пришлось в течение дня встретиться с 18 (!) 
медведями и ни разу не применить оружие.

— О бешеных заработках геологов ходили 
легенды…

— Это все сказки. Первооткрывательской 
премии хватало на ужин с друзьями в ресторане. 
Народ тянулся на Север, на Камчатку, потому что 
там были районные коэффициенты и северные 
надбавки. А оклады кругом были одни и те же. Я 
пришел инженером с красным дипломом, полу-
чал 130 рублей плюс полевое довольствие — это 
деньги на питание в поле. Потом за кандидатс-
кую диссертацию стали доплачивать 50 рублей 
в месяц.

— Золото держали в руках?
— У меня как-то поисковый отряд «дожде-

вал» — мы его не могли вывезти из-за проливных 
дождей. Приходит от них одна радиограмма: кон-
сервы закончились. Следом — вторая: соли нет… А 
снять их вертолетом нельзя: погоды нет. Уговорил 
я все-таки командира авиаотряда вылететь на 
разведку погоды. Прилетели в лагерь — костер 

дышит, дымок идет, палатки стоят, а никого нет. 
Стреляю в воздух, слышу снизу далеко с речки 
ответный выстрел. Прибегаю туда — все при деле, 
моют золото, лотком, тазиком… Промышленного 
золота там не было, но заниматься-то ведь чем-то 
надо. Рыбу ловили да золото мыли. Показывают 
в спичечном коробке «улов» — а там, как говорят 
старатели, «клопы да тараканы», то есть мелкие 
золотые самородки. Ссыпали в пробный мешочек, 
прикрепили этикетку, а потом сдали в спецчасть, 
как положено. Это золото государства!

Как «красный директор» 
был исключен из числа 
лауреатов
Была в жизни Виктора Орлова Шерегешев-

ская геологоразведочная партия, Шалымская 
экспедиция… Работал он в Эвенкии, на Камчатке, 
в Горной Шории. Был геологом, главным геологом, 
начальником геологоразведочной партии. Жил в 
мире с шестью координатами: тип породы, широта, 
долгота и глубина залегания, возраст, степень 
изменения от внешних воздействий.

Чутье его не подводило. Когда работал 
в Горной Шории, пошел наперекор некоторым 
ученым.

— Наука давала один прогноз и предлагала 
бурить поисковую скважину полтора километра 
глубиной, которая, кстати, стоила немалых де-
нег. А у нас с другом Михаилом Тараймовичем, 
главным геологом экспедиции, были совершенно 
другие выводы. Мы считали, что с этого же места 
скважину нужно бурить в обратную сторону. Так и 
сделали. Пока бурилась скважина, Михаил лукавил 
и показывал зеркальное отражение разреза, а 
когда была вскрыта богатая руда, показали ис-
тинные материалы. Победителей не судят. Ми-
хаила наградили орденом, а для меня это было 
подтверждением только что защищенных новых 
теоретических представлений о генезисе и ус-
ловиях формирования руд. Вообще с защитой 
кандидатской диссертации был драматический 
момент! К защите в Томск пришел отрицатель-
ный отзыв от известного ученого, члена Высшей 
аттестационной комиссии по присуждению ученой 
степени, кандидата и доктора наук. Считай, что 
это был провал. Схлестнулись две геологические 
теории. Но защита состоялась. Меня поддержала 
томская школа геологов. Год мою работу, правда, 
не утверждали, но потом все-таки диплом канди-
дата наук получил.

Крупные достижения, по мнению Виктора 
Орлова, были получены в центральных районах 
России, на Курской магнитной аномалии. 

— Подготовили уникальную минерально-
сырьевую базу для черной металлургии, в том 
числе и для качественной металлургии как нового 
инновационного направления развития отрасли. 
Это была тема моей докторской диссертации. Ра-
боту представили на соискание Государственной 
премии СССР в области науки и техники. 

Премия была присуждена, но Орлов — руко-
водитель работы, начавший ее в ранге старшего 
геолога, а закончивший в должности генерального 
директора, — оказался исключенным из числа 
лауреатов. В ту пору шли гонения на директоров. 
Конечно, было обидно: рабочий, включенный в 
список претендентов, становится лауреатом Гос-
премии СССР в области науки и техники, а ученый, 
все теоретически обосновавший и являющийся 
первооткрывателем, исключен из списка лауреа-
тов и формально оказался в ранге примазавшегося 
к чужим заслугам.

— Мужики сначала бузили, хотели в знак 
протеста отказаться. Пришлось их убеждать, что 
Госпремия — это актив всего объединения. Из 
принципа не стал защищать и докторскую. Сменил 
специализацию, погрузился в сферу экономики 
минерального сырья и геологоразведочных работ. 
И через три года защитился, но уже по экономи-
ческим наукам.

— За что получили орден «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степени?

—Получилось так, что отработал много лет, от 
рабочего до министра, а не имел ни одной прави-
тельственной награды, кроме звания заслуженного 
геолога РСФСР. А сам при этом подписал тысячи 
представлений на награды. В геологической пар-
тии, которой я руководил, один буровик, Николай 
Рушешников, стал Героем Соцтруда. А первую 
награду я получил в 2001 году, когда уже ушел из 
министерства, — наверное, за все хорошее, что 
удалось сделать. 

— Сложно руководить министерством?
— Не намного сложнее, чем быть начальником 

крупной геологической партии или экспедиции 
автономного базирования, со своим поселком, 
социалкой и вытекающими из этого проблема-
ми. Только виток спирали повыше и покруче. У 
министра значительно больше возможностей, а к 
ответственности приучила геология. Если аппарат 
хорошо подобран, а ключевые должности зани-
мают профессионалы, то работать не так сложно. 

Главное — самому всегда быть в курсе дел, знать 
и понимать предмет управления, то есть отрасли, 
входящие в сферу управления. Будучи генераль-
ным директором крупного объединения, я ввел 
процедуру ежегодного подтверждения доверия 
генеральному директору тайным голосованием. 
Три года до перехода в министерство получал 
более девяноста процентов. И это вдохновляло!

— Ваша жена — геолог?
— Нет. Янину я нашел на Сахалине, где слу-

жил в армии. Мы оба были комсоргами, она — на 
швейной фабрике, я — в воинской части. А потом 
вместе со мной и в тайге жила, и трудилась рабочей 
в геологии. Обеспечивала тылы, поддерживала в 
учебе. Такая вот мы маршрутная пара! Вырастили 
трех дочерей. Викторию называли еще «первокур-
сницей»: она родилась, когда я учился на первом 
курсе университета. Татьяна появилась на свет, 
когда я диплом получил, — она стала, соответс-
твенно, «инженершей». А Юля родилась, когда 
я представил на защиту кандидатскую диссер-
тацию, — она стала уже «кандидатшей». Кстати, 
потом она действительно стала кандидатом наук. 
Вика стала инженером-геологом, Таня — инжене-
ром-картографом, Юля — горным инженером-
экономистом.

— Есть то, о чем жалеете? 
— Особо жалеть не о чем. Единственное — 

жизнь не дала подольше поработать в поле. В 39 
лет меня из Сибири перевели в Москву, а хорошо 
бы было еще лет десять в ту пору походить по 
тайге…

— Если была бы возможность вернуться на 
один час в прошлое — что бы вы выбрали?

— Вернулся бы в Горную Шорию или в родную 
Хакасию, на берег горной реки, под столетний 
кедр, где когда-то меня застала радиограмма… 
Вызывали в ЦК КПСС на собеседование — и отпра-
вили учиться на два года в Академию народного 
хозяйства при Совете Министров СССР. Отбор был 
жесткий. С каждой отрасли набирали по одному 
человеку. Почему-то нашли меня — видимо, была 
хорошая анкета.

А ведь правильно нашли! Нет человека пре-
даннее геологии, чем Орлов. Виктору Петровичу — 
75, а его день расписан буквально по минутам. Он 
до сих пор остается при органах государственной 
власти, возглавляет Российское геологическое 
общество, работает над новым законодательством 
о недрах, является главным редактором научно-
аналитического журнала «Минеральные ресурсы 
России. Экономика и управление».

В его активе — более 300 научных работ, 4 
монографии, а к своему юбилею он подготовил 
уже пятую книгу, которая отражает его позицию в 
развитии геологии и минерально-сырьевой базы 
уже как сенатора, 11 лет представлявшего в Совете 
Федерации Камчатку.

Каждый год 1 сентября Виктор Орлов прихо-
дит в Московский геологоразведочный универси-
тет, где является председателем Государственной 
аттестационной комиссии, на посвящение перво-
курсников в студенты и молодые геологи. И уже не 
удивляется, когда видит и слышит от ребят нового 
набора традиционные полевые песни геологов.

— Откуда они их узнали, когда разучили? Либо 
в семье поют, либо в походах. Но эти ребята уже 
наши. В такие минуты я понимаю, что профессия 
геолога никогда не умрет. Хотя в списке Минис-
терства образования эти кормящие страну про-
фессии — геология и добыча полезных ископаемых 
— числятся как непрестижные, второстепенные. 
Горный инженер каким-то чиновникам оказался 
не нужен... Но я уверен, что в каждом поколении 
найдутся те, кто возьмет в руки геологический 
молоток. Не ради славы, не ради денег, а ради 
непознанного. Хотя многое не повторится, насту-
пил век новых технологий, но останутся полевая 
база, палатки, набитые тропы к костру, марш-
руты, сланцевые щетки со спрятавшимся в них 
крупинками золота, запах кедрового стланика, 
комары и мошка, запасной патрон в полевой сумке 
вместо карандаша, чай, заваренный листьями 
кислицы, гречневая каша с тушенкой — и полевое 
братство…

Через две недели, в первое воскресенье ап-
реля, страна будет отмечать День геолога. Того 
размаха, что был во времена Советского Союза, 
с поздравлениями, приветствиями, наградами от 
высшего руководства, многочисленными теле- 
и радиопередачами, уже не будет. Сегодня все 
по-другому. Тихо, буднично, келейно. Как будто 
страна уже стыдится, что живет за счет сырья. А 
поисковые отряды, партии, буровые как были, так 
и остаются на передовой.

В доме у Виктора Орлова хранится первая 
штормовка — вся латаная, выцветшая до белизны, 
— протертая до заплат полевая офицерская сумка, 
геологический молоток, компас, полевой самоде-
льный нож, полевые дневники, фотоаппарат. Эти 
дорогие ему реликвии просят для экспозиции 
геологические музеи. Они уже часть истории, как и 
память о поколении, решавшем основную задачу: 
«Почему руда (нефть) есть там, где она есть, и 
почему руды (нефти) нет там, где ее нет?». 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

ОДНАЖДЫ МНЕ ПРИШЛОСЬ В ТЕЧЕНИЕ ДНЯ ВСТРЕТИТЬСЯ 
С 18 (!) МЕДВЕДЯМИ И НИ РАЗУ НЕ ПРИМЕНИТЬ ОРУЖИЕ 
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SOS!

Впервые очный выездной тур для школьников 
из двенадцати южных регионов России прошел 
в Ставрополе, Кадетской школе имени генерала 
А.П. Ермолова и Гимназии №24 имени генерал-
лейтенанта юстиции М.Г. Ядрова.

Из тысяч старшеклассников из ЮФО и СКФО, 
а также учеников 5—9-х классов, для которых 
были предусмотрены отдельные задания, по 
результатам первого заочного этапа были вы-
явлены 126 победителей и призеров, набравших 
наибольшее количество баллов по семи учебным 
дисциплинам. При этом выяснилось, что каждый 
третий из них — житель Ставрополья, а каждый 
десятый — непосредственно из его столицы.

Но одно дело — прислать по Интернету до-
машнюю работу и совсем иное — выполнить за-
дание за три часа в присутствии преподавателей 
самого престижного вуза страны. Необходимо 
было подтверждать свой статус на очном этапе, 

после которого для победителей олимпиады са-
мой высокой категории откроются двери прак-
тически любых вузов страны, включая МГУ, а 
призерам при поступлении зачтут результаты 
тестов, полученные по сданным ими предметам, 
вместо итогов ЕГЭ. Что же касается учащихся 
невыпускных классов, они получают не только 
хорошую возможность проверить свои знания на 
столь высоком уровне, но и участвовать в очном 
туре в следующем году, минуя отборочный.

Открывая очный этап олимпиады, депутат 
Госдумы России, сопредседатель Центрального 
штаба ОНФ Ольга Тимофеева пожелала победы 
всем участникам.

— Можно сказать, что это ваши первые вы-
боры, социальный лифт, — отметила депутат. 
— Поверьте, что всего лишь несколько лет назад 
я и не думала, что попаду на федеральный уро-
вень власти. Сегодня пришло время молодых, но 
для того чтобы найти себя в этой жизни, крайне 
необходимы знания. Очень хочется, чтобы вас 
всех сразу зачислили в лучшие вузы страны, но 
так не бывает. Будут и другие шансы, пробуйте, 
рискуйте, дерзайте. 

От главы администрации Ставрополя Андрея 
Джатдоева гостей города приветствовала его 
заместитель Татьяна Середа. 

— Мы постарались создать все условия, что-
бы вы продемонстрировали свои замечательные 
знания, — рассказала она. — Конечно, хочется, 
чтобы как можно больше наших ребят учились 
в лучших вузах страны. Но не меньше этого мы 
хотим, чтобы все вы вернулись назад, в родной 
город, где вас ждут. Ведь такие ученики и студен-
ты — гордость Ставрополя и всех территорий, 
которые вы представляете. 

Результаты олимпиады будут известны поз-
же, после проверки ученой комиссии. Но уже 
сейчас с уверенностью можно сказать: все, кто 
стремится к знаниям, независимо от возраста и 
статуса, — уже победители по жизни.

Вадим БАКАНОВ.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

За 10 лет олимпиада школьников «По-
кори Воробьевы горы!» дала возмож-
ность тысячам талантливых детей из 
российских городов и сел поступить в 
МГУ и другие престижные вузы стра-
ны напрямую без экзаменов или на 
льготной основе. Этот Всероссийский 
образовательный проект реализуется 
совместными усилиями Издательско-
го дома «Московский комсомолец» и 
Московского государственного уни-
верситета имени М.В. Ломоносова.

ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ 
ПОКОРЯЛИ В СТАВРОПОЛЕ

«МК-Кавказ» стал 
принимающей стороной 
уникальной олимпиады
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НЕДРА ДУШИ 
ВИКТОРА ОРЛОВА
Накануне 75-летнего юбилея 
корифей геологии рассказал, 
как «брали ногами» 
территорию, отбивались  
от медведей и шли 
наперекор устаревшей науке

Виктор Петрович Орлов — из категории первопроходцев, которые исторически 
приращивали и обогащали Россию. Он застал золотой век геологии, узнал цену 
поисковому азарту. А прежде чем стать в 1996 году министром природных ресурсов 
в Правительстве РФ, на своей шкуре испытал, каково быть буровым и маршрутным 
рабочим, проходчиком канав и шурфов, радиометристом, промывальщиком, 
геологом-съемщиком, поисковиком, разведчиком... А потом и генеральным 
директором крупного геологического объединения. 
Его религия: не дешеви, не лукавь, не пижонь, работай. О высоких целях не говорил, 
а действовал личным примером.
22 марта президент Российского геологического общества отмечает 75-летие. 
Накануне юбилея с ним встретилась спецкор «МК».

c 1-й стр.
В сообществе Всероссийского 
движения валютных заемщиков в 
соцсети под постом о трагедии в 
семье Екатерины Колобовой (фа-

милия изменена. — Авт.) больше 400 коммента-
риев. Пишут люди, которые не знали эту семью, 
но оказались в подобной же безвыходной 
ситуации.

Муж Екатерины Иван платил ипотеку до 
последнего, не позволил себе ни одной задол-
женности. После падения рубля он ежемесячно 
отдавал за однокомнатную квартиру в спальном 
районе Москвы 140 тысяч рублей — к марту все 
ресурсы семьи иссякли. Родственники тоже не 
могли больше одалживать. 

Да и смысл — по 140 тысяч рублей даже по 
нынешнему курсу (при условии, что рубль не рух-
нет еще) Колобовым пришлось бы выкладывать 
до 2023 года. 

Выхода не было. И 12 марта Ивана разбил 
инсульт. Нервы. Переживания. Внезапно. Остался 
сиротой 3-летний сын Сережа.

«Я хочу сказать всем вам — берегите себя и 
близких! — не сдерживает слез вдова Екатерина. 
— Ничего не стоит здоровья и жизни! Не держите в 
себе все переживания, говорите о них! Мужчины, 
миленькие, мы вас очень любим, вы очень важны 
для нас! Что вы не можете справиться с ситуацией, 
это все ерунда! Главное, чтобы вы были!..» 

Оставшаяся одна женщина в плохом состо-
янии, у нее шок. Поэтому о трагедии мне расска-
зали друзья по несчастью из движения валютных 
ипотечников. 

«В 2008-м Катя взяла кредит, на тот момент 
замужем она не была, планировала рассчитаться 
за 15 лет, у нее была хорошая зарплата, и сумма 
в 2080 долларов являлась некритичной, так как 
доллар стоил 23 рубля».

Ежемесячный платеж сначала был чуть мень-
ше 50 тысяч, в последний год перед нынешней на-
пряженкой — при долларе 36 — уже около 75.

«Однушка» в Новоподрезкове, за МКАДом. 
Метраж — 38 квадратов. Вторичный рынок. 160 
000 долларов взаймы у банка. 

Схема по тем временам стандартная, для 

наивных — ипотеку в родных «деревянных» мо-
лодой женщине не пропустили, но зато в валюте 
дали на ура. 

Год спустя, во время предыдущего кризиса, 
Екатерина лишилась работы, попыталась ре-
финансировать долг в Агентстве по ипотечному 
жилищному кредитованию, правительственной 
бюджетной структуре, призванной помочь таким 
заемщикам. «Там ей дали второй кредит в милли-
он, но уже рублей, чтобы она покрыла просрочку 
по первому. И с тех пор Екатерина отдавала оба 
долга с процентами».

Вскоре женщина вышла замуж, родила ма-
лыша, и вроде бы жизнь наладилась. 

Но осень 2014-го всех убила. 
«Если бы Иван был владельцем квартиры, 

то страховая компания погасила бы оставшуюся 
часть его финансовых обязательств, и таким об-
разом квартира осталась бы вдове и сыну. Но так 
как Катя купила жилье до замужества, то для нее 
ничего не изменилось — она остается должна 130 
тысяч долларов, но уже по новому курсу. Хотя за 
эти годы отдала свыше 100 тысяч долларов, «тело» 
кредита уменьшилось всего на 30 тысяч».

Между тем большинство заложенных квар-
тир давно не стоят тех денег, которые ипотечники 
платят за них банкам и Агентству по ипотечному 
жилищному кредитованию. Например, квартира 
Екатерины по нынешнему курсу обойдется ей в 9 

миллионов рублей, тогда как реально она стоит 
не больше 7.

«Программа помощи ипотечным заемщи-
кам — по факту это программа помощи банкам. 
На базе агентства создана страховая компания. 
Она компенсируют кредиторам до 80% разницы 
между остатком долга и суммой от продажи квар-
тиры, если та стоит меньше. И все это из денег 
налогоплательщиков, всех граждан России, т.к. 
финансирование агентство получает от государс-
тва», — объясняют юристы.

То, что сейчас выдают за помощь заемщикам, 
— уменьшение процентной ставки, по мнению 
самих пострадавших, в реальности сводится к 
пересчету суммы долга по текущему курсу. Есть 
и еще более безумное предложение — увеличить 
срок возврата кредита до 50 лет, до достижения 
заемщиками 80, то есть фактически до могилы. 

«Только фиксация долга по разумному курсу 
является обоснованной. Все остальное вопрос не 
решит, — говорят валютные ипотечники. — Убытки 
же банков на самом деле мнимые, они просто 
зарабатывают на нашей беде. Как зарабатывают 
сейчас и владельцы строительных компаний, 
которым государство незамедлительно решило 
за счет бюджета оказать помощь в распродаже 
новостроек, снизив ипотеку на покупку квартиры 
в них до 12 процентов».

Да, проблема валютной ипотеки — это 

прежде всего проблема многократно возрос-
шего долга. Поздняк метаться. Проще только в 
гроб, но лишь в том случае, если вы единственный 
владелец квартиры, только тогда за вас заплатит 
страховая и наследники останутся с жильем.

«Хорошо, что у Катерины хотя бы есть ре-
бенок», — считают многие женщины, попавшие 
в валютную кабалу. Большинство же из них всю 
молодость положили на алтарь кредита.

По официальным данным, средний возраст 
валютных заемщиков на момент оформления ими 
долларового договора в 2007–2009 годах был 34 
года. Сейчас этим людям около и чуть за сорок. 
«Когда было выйти замуж с таким «приданым»? 
Поскорее расплатиться, мы мечтали только об 
этом, и вот теперь должны столько же, сколько и 
взяли, и не имеем ничего».  Все, что испытывают 
сейчас эти несчастные, — по их словам, полное 
опустошение. 

«Взять деньги в другом банке, чтобы пере-
крыть первый кредит, как нам предлагают, — еще 
как минимум на 15 лет затащить себя в рабство. 
Но что мы будем иметь к 55 годам, если учесть, что 
политическая и экономическая ситуация в стране 
может поменяться в любую минуту...»

В данный момент, так и не получив никаких 
приемлемых вариантов решения проблемы, ва-
лютные ипотечники готовятся к голодовке. В ней 
планируют участвовать как минимум 4–6 добро-
вольцев, мужчин и женщин, в центре Москвы.

Государство же готовится к вступлению 
в силу 1 июля 2015 года закона о банкротстве 
физических лиц, который коснется валютных 
заемщиков и не только.

«Согласно положениям этого закона мы 
подарим банкам все свои платежи за минув-
шие годы, бывшие квартиры, которые внесли 
как первоначальный взнос, материнские капи-
талы... Когда-то мы были средним классом, а 
окажемся бомжами. Согласно новым нормам, 
не имеем права больше заниматься бизнесом, 
работать на руководящих должностях. Никогда 
не сможем взять еще ипотеку. А купить еще одну 
квартиру на свои деньги в этой стране практичес-
ки невозможно. Наше же бывшее жилье банки 
распродадут задешево, как это принято, среди 
своих», — грустный вывод. 

Когда этот материал уже готовился к печати, 
пришла информация о смерти еще одного мо-
лодого мужчины от инсульта. Умер 15 марта. В 
командировке, так как пахал, не щадя сил, чтобы 
расплатиться за валютную ипотеку. 46 лет. Кредит 
был взят в декабре 2007-го, в том же банке, что 
и у Ивана с Екатериной. Квартира — «однушка», 
находится в подмосковном Климовске. 

Екатерина САЖНЕВА.

ИПОТЕКА 
ИЛИ СМЕРТЬ

Пока что траурные 
ленты на митингах 
валютных 
ипотечников 
украшают 
названия банков.
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Подъем по снежнику 
на перевал. 

Виктор Орлов: 
«Жалею, что жизнь 
не дала подольше 

поработать в поле». 
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Истории «возвращенцев», которые мне уда-
лось собрать, разнообразны: кто-то воссоединяет-
ся через 20 лет после расставания, а кто-то и через 
год. Но объединяет их одно: в каждой из этих семей 
есть так называемые «челнок» и «пристань»: даже 
если двое расстаются по обоюдному решению, 
инициатива — явная или скрытая — всегда при-
надлежит кому-то одному. И чаще всего именно 
тот, кто спровоцировал разрыв и инициировал 
развод, является и инициатором восстановления 
семьи. «Челноки» почти всегда знают, как завое-
вать «пристань» назад, если действительно этого 
захотят. Причина такого обратно-поступательного 
движения в отношениях вроде бы лежит на поверх-
ности: ушел — убедился, что за углом не лучше и 
от добра добра не ищут.

Однако, как выяснилось, причин для воз-
вращений оказалось куда больше. 

Достало все! 
Зачем уходит:  
кризис отношений наступил 
Зачем возвращается:  
кризис миновал
Алина и ее муж Мигель Фернандес (тогда он 

был студентом с Кубы, сейчас обоим немного за 
40) познакомились в 1994 году. Парень влюбился с 
первого взгляда, а Алина некоторое время просто 
принимала ухаживания. Но потом Мигель ее все 
же покорил — цветы, внимание, романтика, все 
как в латинском сериале. Ребята поженились, на 
сегодня у них трое детей, младший в этом году 
поступил в университет. 

— Семья у нас всегда была, что называет-
ся, «итальянская», — делится Алина. — Жизнь 
как на вулкане. Несколько раз разъезжались со 
скандалами. Но потом так же бурно мирились. 
Пока в 2006 году не грянул бесповоротный кризис 
в отношениях — по крайней мере я именно так 
его воспринимала. Я поняла это, когда в муже 
меня стало раздражать ВСЕ! Мне тогда было 35, 
а Мигель немного старше. Меня так накрыло вот 
это «все достало!», что я даже не скандалила, 
а просто помчалась в мировой суд и написала 
заявление на развод. А мужа дома просто перед 
фактом поставила, что он больше мне не муж, я так 
решила. Мигель был в шоке, он такого не ожидал! 
Обиделся, конечно. Один раз попросил крепко 
подумать, точно ли мне это надо? Но больше не 
умолял — ушел.

Алина рассказывает, что Мигель развод «по 
обоюдному согласию» подписал, без скандалов 
собрался и ушел на съемную квартиру. Супруги 
ничего не делили, в мировом суде подписали со-
глашение, что претензий друг к другу не имеют. 
Первое время они практически не общались, 
только по поводу детей. 

— Но младший сын, ему тогда было 11, очень 
сильно переживал, — вспоминает Алина. — А 
Мигель, как бы ни был обижен на меня, очень 
хороший отец — детей продолжал полностью со-
держать, постоянно забирал их к себе и пр. Мате-
риально с его уходом у нас ничего не изменилось. 
Это было благородно — и это отметила не только 
я, но и моя мама, подруги. А в такой ситуации нам 
только кажется, что мы сами все решаем и никого 
не слушаем, на самом деле какие-то реплики 
близких западают нам в душу.

Алина признается, что муж был излишне 
ревнив — в начале отношений ей это льстило, 
потом стало раздражать. По ее словам, ревновал 
Мигель на таком «ровном» месте, что это стано-
вилось просто невыносимо. И она решила, чем 
слушать упреки зря, лучше уж освободиться и на 
самом деле попробовать, о чем это он... 

— Ну а через пару лет мы вынуждены были 
пожениться «взад», — улыбается Алина. — Быв-
ший муж попросил об этом для получения опреде-
ленного статуса в нашей стране. Сначала я еще не 
готова была к нему вернуться, но и отказывать не 
хотела, понимала, что ему это необходимо для ра-
боты, которая наших же детей и кормит. Все равно 
мы никак не могли перестать общаться — дети, 
то да се... Наша вторая свадьба как раз в его день 
рождения получилась — и дату легче запоминать. 
Но я еще какое-то время выдерживала характер 
— жить назад его не звала. Если честно, сначала 
статус «разведенки» меня очень даже радовал. 
А через пару лет достал, как до этого семейная 
жизнь. Видимо, мне нужна была эта пара лет, 
чтобы я насытилась одиночеством по горло и по-
няла, что никому, кроме родного мужа, я не нужна. 
Погулять все горазды, а вот чтобы опереться по 
жизни — таких что-то не попадалось. 

— И кто первый пошел на «съезд»?
— Кто на разъезд пошел, тот и на съезд, 

— смеется Алина. — Но еще у меня в один злос-
частный день маму увезли в реанимацию с пло-
хими прогнозами. И когда я вышла из больницы с 
дурными известиями, то машинально позвонила 
Мигелю, как самому близкому. Так стрессовая 
ситуация случайно выявила, к кому я на самом 
деле побегу в беде. Я не ошиблась: Мигель меня 
очень поддержал и морально, и материально. 
Пока мама болела, он у нас находился, я была 
совсем не в себе. А когда мама поправилась, он 
уже как-то прижился... Да и законный вроде муж. 
А потом как-то вечером мы посмотрели друг на 
друга и поняли, что никого лучше за это время 
так и не встретили! И понеслась у нас любовь 
по новой!

— И что в сухом остатке этого ухода с 
обратным билетом? Не жалеешь о своей 
инициативе?

— Нет! Во-первых, это был мощный выброс 
адреналина, организм активировал свои ре-
зервные силы и как бы «перезагрузился» — и 
именно это позволяет мне теперь быть спокойной 

и выдержанной в быту и с юмором реагировать 
на то, что раньше вызвало бы у меня ис-
терику или приступ бешенства. Я счи-
таю, что такой «профилактический» 
разрыв пошел мне на пользу, да и 
Мигелю, по-моему, тоже. Он стал 
более чутким и понимающим. Ну 
и не ревнует больше так оголтело! 
Хотя, может быть, это просто потому, 
что мне уже скоро 45?

Перфекционист
Зачем уходит:  
считает, что прогадал в браке
Зачем возвращается:  
все познается в сравнении
Обычно такое случается с молодыми людьми, 

рано вступившими в брак, видящими все недо-
статки супруга и по неопытности полагающими, 
что другие мужчины (женщины) имеют гораздо 
больше достоинств.

Сева с Лерой поженились в 20 — первая 
любовь, со студенческой скамьи. Прожили четы-
ре года — вроде нормально все, но как-то Сева 
загрустил.

— Вокруг девушек столько, — вспоминает 
он сейчас свои тогдашние мысли, — все добрые, 
улыбчивые, нарядные. А у меня дома — Лерка с во-
лосами, намазанными какой-то отвратной маской, 
скандал устраивает, что я ванну вымыть вторую 
неделю не могу. И так всегда — каждый день в 
чем-нибудь меня упрекает, всегда чего-то я не так 
сделал... И вообще другие девушки и красивей, и 
остроумней, и в разговоре интересней. В общем, 
подумал я, что поспешил с женитьбой. 

И Сева ушел из семьи — а что, детей нет, по-
чему бы не исправить ошибку молодости? И стал 
искать счастья. Долго искал — лет пять. 

 — Были у меня и серьезные романы, был 
даже законный брак, — рассказывает он. — Но 
оказалось, что все мои подруги, сперва веселые 
и покладистые, со временем становятся склоч-
ными и требовательными. Причем настолько, что 
Лерка рядом с ними — сущий ангел! Да и выглядят 
женщины дома совсем по-другому, чем на людях. 
Короче, чем дальше, тем с большей ностальгией 
я Лерку вспоминал.

 И однажды Сева решился — пришел к быв-
шей супруге с огромным букетом роз... 

— Конечно, я сначала справки навел — узнал, 
что она тоже побывала второй раз замужем, но 
недавно развелась. И сейчас одна, с двухлетней 
дочкой... Ну, дочка меня не испугала — лишь бы 
Лерка согласилась принять меня назад. К счастью, 
она согласилась. Даже сказала, что тоже поняла, 
что я — лучший... Теперь душа в душу живем.

Возврат с гарантией
Зачем уходит: чтобы вернуться
Зачем возвращается: чтобы уйти
Есть люди, которые каждый раз, когда чем-

то недовольны, демонстративно уходят, хлопая 
дверью, а потом все равно возвращаются. Это те, 
у кого в графе «причина ухода» стоит жажда новиз-
ны, демонстрация вседозволенности (что хочу, то 
и ворочу, и никто мне не указ) и пр. То есть те, кто 
способен разрушить брак просто из легкомыслия 
и безответственности, считая, что стоит ему (ей) 
захотеть, как его (ее) примут обратно. 

Москвичка Марина К., 43 лет, рассказыва-
ет, как ее муж в 40 лет, насмотревшись на при-
ятелей, многие из которых вступили в новые 
браки или просто развелись и весело прово-
дили время с разными женщинами, решил тоже 
попробовать. 

— Но Митенька у нас человек осторожный, 
— не без сарказма вспоминает Марина. — Он 
никогда за собой мост не сожжет. Но пощеголять 

холостяком, видимо, очень хотелось. И он целую 
работу провел! Устроил скандал, якобы кто-то 
сообщил ему, что я ему не верна. Кричал, кула-
ками махал, грозил убить меня и «любовника». 
Я плакала и пыталась объяснить, что его ввели 
в заблуждение, поскольку не знала, что он сам 
это придумал. Потом Митя неделю со мной не 
разговаривал, ходил мрачный как туча. А в итоге 
муж выдал такое предложение: мол, ему надо 
побыть одному, подумать о жизни, переосмыс-
лить... Поэтому он хочет со мной официально 
развестись. Но при этом я должна ему пообещать, 
что впоследствии, если он захочет, я соглашусь 
выйти за него снова!

— И что вы?
— Я сказала: развод, так развод! Но учти: 

пока ты будешь переосмысливать, я тоже вос-
пользуюсь своим статусом свободной женщины, 
и обещать, конечно, ничего не могу. И он пере-
думал — испугался. А вдруг просчитается? Вроде 
в остальном муж вполне надежный человек — за-
рабатывает, детей любит, дом-дачу благоустраи-
вает... Но у него такое стадное чувство! Все делает 
с оглядкой на друзей, чтобы у него «не хуже». Он 
и развестись решил «за компанию»... 

Психологи уверяют, что такие люди даже не 
понимают, насколько их поведение болезненно 
для их партнеров. Либо считают себя вправе 
ранить чувства близких. Часто это происходит 
с обеспеченными мужчинами: деньги, как и ал-
коголь с наркотиками, имеют свойство снижать 
самокритику. 

Любовный гастролер
Зачем уходит: убедиться, что все 
еще неотразим
Зачем возвращается: убедился
— Это прирожденные, хронические челноки, 

в народе их называют «ходоки», — объясняет пси-
холог. — Бывают обоих полов. Им жизненно необ-
ходимо время от времени получать «переаттеста-
цию» своих способностей в деле обольщения. 

 — Теперь я уже знаю, когда Саша замыслил 
побег, — усмехается «трехкратная» жена одного 
и того же мужа Алена. — Научилась определять 
по ряду признаков в его поведении. Если он ста-
новится ревнив, подозрителен, цепляется ко мне 
по пустякам, мне сразу ясно — ищет повод. Ведь 
ему нужно обвинить в своем уходе меня, а не себя 
— чтобы потом меня же «простить» и вернуться. 
В ход идет все — невкусный суп, сопливые дети, 
не тот тон голоса. Меня даже мама и подружки 
уже не спрашивают, зачем я это терплю! Они, на-
верное, считают меня сумасшедшей, но я просто 
Сашку люблю и понимаю, что иногда ему нужна 
встряска. Некоторые мужья уходят в запой, а 
жены их лечат, прощают... у Саши примерно то 
же, но в другой области. Не зря же он женился 
на мне целых три раза! 

Дело в том, что Саша не хочет просто гулять 
— он искренне ненавидит измену. Ненавидит ложь, 
необходимость выкручиваться. Поэтому и разво-
дится всякий раз, когда чувствует необходимость 
в новых ощущениях. Как говорит он сам, каждый 
раз уверен, что разошелся с женой навсегда: 

— Я влюбляюсь и как порядочный человек не 
хочу обманывать жену. Поэтому признаюсь ей во 
всем и ухожу. Но как-то так получается, что чуть 
позже, когда чувства в новой любви притупляются, 
я начинаю отчетливо видеть, что с моей Аленой мне 
гораздо лучше... Когда я иду к ней просить проще-
ния и разрешения вернуться, у меня каждый раз 
сердце замирает от страха — вдруг прогонит?.. 

Странствующий рыцарь
Зачем уходит: в поисках себя 
Зачем возвращается: убеждается, 
что от добра добра не ищут 
Девиз челноков этого типа — хорошо там, где 

нас нет. Он уходит в поход «за лучшей долей». Но 
через какое-то время убеждается, что лучшее — 
враг хорошего, и приходит назад. В этих уходах 
отсутствует всякая романтическая составляю-
щая — такие люди уходят из брака, но не к новой 
любви, а в никуда. 

— Когда у меня впервые стало налаживаться 
с бизнесом, около 10 лет назад, — делится Анаста-
сия, — я стала вылезать из долгов и первым делом 
погасила кредит за машину мужа. И тут получала 
удар с другой стороны: муж стал каким-то отстра-
ненным, задумчивым. А потом заявил: «Извини, но 
я от тебя ухожу. Теперь у тебя все хорошо, и мне не 
страшно тебя оставить. У меня другая жизнь, дру-
гие интересы». И ушел. Я, конечно, подумала, что 
у Макса другая. Но его сестра, с которой я дружу, 
рассказала, что он сидит дома у мамы, выпивает и 
сокрушается, что лузер и жена зарабатывает боль-
ше, чем он. Что он теперь хочет всерьез заняться 
музыкой и состояться как композитор — пусть его 
никто не признает, он к этому готов, но сам будет 
чувствовать себя на своем месте. Какая музыка, 
он знает три аккорда на гитаре, а все свои 37 лет 
занимается продажей электротоваров! 

Настя даже, забыв про гордость, попыталась 
несколько раз уговорить Макса одуматься. Но он 
был непреклонен и даже потребовал официаль-
ного развода. Жене пришлось согласиться. 

А через полтора года Макс вернулся. Попро-
сил Анастасию простить его и честно рассказал, 
что жизнь непризнанного гения оказалась совсем 
«не его». А главное, он понял, что и музыка — это «не 
его», и оценил, как хороша жизнь с любимой женой 
и стабильной работой. И как он был неправ, когда 
считал эту жизнь мещанской и бессмысленной. 

— У этих людей всегда есть непреодолимые 
обстоятельства, которые со стороны кажутся бре-
дом, — поясняет семейный психолог Денис Токарь. 
— На самом деле это люди, которые нуждаются 
в периодической «перезагрузке» в состоянии 
полного одиночества. А также им нужно время 
от времени проводить «сравнительный анализ», 
чтобы оценить прелести имеющейся жизни, в под-
тверждение известной поговорки «что имеем — не 
храним, потерявши — плачем».

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
21 марта 2015 года 
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ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Дураки
Собрались дураки огромной страны на 

большое совещание, стали решать: как жить 
дальше. 

— Главное, — сказал главный дурак, — не 
пропустить во власть умных, иначе они такого 
понатворят, понагородят, что нам потом век не 
разгрести.

— Надо выработать четкие правила для всех, 
невзирая на наличие ума или его отсутствие, 
— продолжил его первый заместитель. — Но, 
конечно, это я для вида говорю о правилах, а на 
деле надо умных крепко прижать и ограничить 
в правах.

— Их вообще лучше бы поубивать всех до 
одного, — предложил второй заместитель.

Третий зам промолчал, потому что молчание 
— это признак не только согласия, но и богатства, 
ведь недаром говорят: молчание — золото, а 
третий зам очень хотел разбогатеть.

После этого обмена мнениями дураки с 
энтузиазмом и перебивая друг друга принялись 
составлять свод правил: 

1. Всегда аплодировать, если на трибуне 
дурак, и сидеть тихо, если вдруг слово получит 
умный.

2. Отменить занятия в школах, а институты 
закрыть, ибо знания, говорят, способствуют 
развитию ума.

3. Спилить деревья в городах, чтоб не было 
сырости в квартирах, а леса вырубить — под 
коттеджные застройки.

4. Упразднить поликлиники и больницы, 
потому что, если бы врачи могли лечить, то сами 
никогда бы не болели и не умирали.

5. Ходить по струночке и не отклоняться, 
иначе можно сбиться с намеченного курса.

6. Поднять цены на питание, а себе зарпла-
ты, ибо нужно же как-то отличаться от недостой-
ных еды лентяев. (Но потом решили, что лучше 
зарплаты все же понизить: потому что только 
умные живут на зарплату, а дураки всегда найдут 
способ заработать на стороне.)

7. Объявить себе благодарность за мастер-
ски сварганенную программу построения спра-
ведливого, учитывающего интересы большей 
части населения общества.

Дураки хотели придумать еще хотя бы три 
пункта, чтобы довести количество параграфов 
до 10, но не хватило глупости. А им-то казалось: 
она беспредельна. 

О пользе простоты, 
смирения и всепрощения 
Его первая жена умерла. Неясно, переживал 

ли он из-за ее кончины, но быстро женился второй 
раз. Вторая тоже умерла. Он сказал: 

— Опять я остался без ухода. 
И женился в третий раз.
В семейной жизни ему явно не везло. Эта 

третья изменяла, ни в грош не ставила, нагуляла 
ребенка. Другой бы разгневался, прогнал: «Ухо-
ди, живи как знаешь!» Он не прогнал. А когда она 
сама ушла, бросила, усвистала, продолжал ей и 
чужому ребенку помогать.

На работе не ладилось. Изобретал химсо-
став, чтоб напылять на поверхность самолетов и 
этим маскировать и предотвращать попадание 
в них снарядов. Платили хорошо. Но опыты по-
ложительного результата не приносили. 

В соседней лаборатории приятель мара-
ковал над тем же — чтоб сверхчуткие радары, 
в связи с напылением аналогичного состава на 
крылья, не замечали самолетов; работа успешно 
продвигалась.

Он слямзил разработки. 
Приятель возмутился, прилюдно набил ему 

рожу. Назвал вором. 
Не возражал. Лишь прошепелявил, утирая 

разбитую губу: 
— Все вокруг воры, разве не видишь? 

Почему я должен отличаться? Вдумайся: ты не 
лучше. 

Приятель, когда остыл, начал размышлять. 
Шепелявые слова задели, проникли в душу. Рас-
суждал: «А ведь и верно, напрасно кичусь своей 
якобы незамаранностью. Живу в обществе, где 
все всех обманывают. Обворовывают. Объего-
ривают. Государство наступает на мои права, 
взвинчивает цены, отбирает накопленное. Я 
соглашаюсь. И в свою очередь надуваю госу-
дарство. Потому что получаю деньги за проект, 
который не может быть осуществлен. Нет такого 
порошка и такой краски, которая избавила бы ле-
тательное средство от опознания или попадания 
в него ракет. Я дурю начальство, оно пускает пыль 
в глаза вышестоящим руководителям. Сообща 
разрушаем страну — вместо того чтобы работать 
на укрепление ее могущества. Вероятно, это 
происки масонов.

От подобных мыслей приятель сошел с 
ума. Был помещен в лечебницу, где продолжал 
бредить о мировом заговоре против честных 
людей. Навещал несчастного в клинике только 
обворовавший его трезво мыслящий индивид, 
женившийся в четвертый раз — на таиландке. Так 
он ее называл, хотя правильней было называть 
ее тайкой. Но Таей, Таисией звали его третью 
жену, и он, чтоб не путать, усложнил прозва-
ние. С этой девушкой он подписал, как водится 
в Таиланде, контракт, согласно которому она 
брала на себя обязательства обихаживать его, 
одарять любовью, ни в чем не противоречить; он 
за эту услужливость ежемесячно перечислял на 
счет фирмы, где работала жрица наслаждений, 
очередную сумму и давал красотке мелочь на 
карманные расходы. Сам начинал день с по-
сещения бара, накачивался виски до потери 
цветного зрения. Девушка приходила за ним к 
полудню, уводила домой — в хижину на берегу 
океана, от городской квартиры он решитель-
но отказался, предпочтя экзотику — мог себе 
это позволить, поскольку теперь его научную 
деятельность оплачивали индусы, бурно раз-
вивавшие свою военную промышленность. Его 
опыт и украденные у сбрендившего друга данные 
были им крайне необходимы. 

Многие из соотечественников негодова-
ли на такой образ жизни: мало того, что «гад-
перебежчик» пользовался покупной любовью, 
так еще и поступал антипатриотично, приторго-
вывал военными секретами, могущими повре-

дить обороноспособности отчизны. Он же знал: 
никаких секретов не существует, есть сплошное 
обманное фуфло, поэтому говорил тем, кто его 
обличал: 

— На себя посмотрите! Вы-то чем лучше? 
Живете с неверными женами, сами им изменяете, 
утаиваете зарплату, вот и получается, что ваша 
любовь якобы бескорыстна. А на деле — ме-
лочна и убога. Кроме того, все вы участвуете в 
подготовке новой войны, хотя не признаетесь в 
этом. Любая научная деятельность так или иначе 
связана с военной промышленностью, разве для 
вас это тайна? 

Услышав такие изречения, многие начинали 
прозревать, иные даже сходили с ума от ужа-
са и неприглядности открывшейся им во всей 
беспощадности картины. Слух о совестливом 
обличителе — как о величайшем мудреце — 
распространился по миру, сумасшедшие дома 
полнились новыми пациентами. Лечить их ни у 
государств, ни у родственников не было средств. 
Жить на планете становилось все тяжелее — еще 
и в связи с продолжающимися масштабными 
изысканиями чудо-защитного слоя, предна-
значенного для аэробусов. 

Наш герой благоденствовал под пальмами, 
рядом с таиландкой, а Тая, предыдущая неверная 
жена, подбросила ему своего прижитого на сто-
роне сынишку, которого он учил уму-разуму. 

Потом, когда светоч и провозвестник но-
вой религии внезапно скончался от перепоя на 
океанском берегу, началась тяжба между этим 
сыном и тайской фирмой за овладение наслед-
ством, философия нового смиренничества была 
отодвинута на второй план. Однако у нее обна-
ружилось много последователей, в результате 
сумасшедшие дома начали пустеть, ибо люди 
пытались поступать все правильней. Личности 
их перестали раздваиваться. 

Планета взяла курс на выздоровление. 

НОВЕЛЛЫ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ТЕАТР

На 8 марта моя приятельница подарила себе 
свадебную церемонию… со своим первым мужем, 

после которого у нее было еще два. На торжестве 
двукратные супруги сообщили, что «теперь у них уж 

точно все по-настоящему!» 
Психологи говорят, что подобных любовных сиквелов 

в наши дни — великое множество. «МК» решил 
выяснить, кто и почему возвращается к прежним 
женам-мужьям, безуспешно попытав счастья на 

стороне. 

ПОПЫТКА
НОМЕР ДВА Как выйти 

замуж...  
за того, с кем 
уже однажды 
развелись

У каждого свой Юрий Любимов. 
Именно об этом, собственно, говори-
ли близкие Мастеру люди на вечере 
«Что сохраняет память», который про-
шел в Доме русского зарубежья имени 
А.Солженицына. 

Вела вечер Каталин Любимова, предсе-
датель правления благотворительного фонда 
развития театрального искусства имени ее зна-
менитого мужа. Это был вечер-воспоминание, 
однако ощущение абсолютного присутствия 
Юрия Петровича в зале, среди своих.

Здесь действительно были свои, как же 
иначе. Сначала Римас Туминас, главный ре-
жиссер Театра имени Вахтангова вспомнил, 
как 35 лет назад он практиковался у Любимова. 
Классик заметил дебютанта, подозвал к себе: 
«Садись здесь, рядом!» И вдруг стал… трясти 
за плечи, за грудь, за руки. Такой вот мастер-
класс. Любимов тряс молодого Туминаса час, 
два, на следующий день… Целый месяц. А когда 
изгнанный из своего театра Мастер вернулся 
в альма-матер, к Вахтангову, где начинал, Ри-
мас припомнил ему эти дружеские объятия 
и тоже потряс немного. Во всех смыслах. А 
еще он служил огнетушителем между своими 
артистами и Любимовым. «Ну посмотри, какие 
они балбесы», — ласково обзывал их Юрий 
Петрович, а Туминас этих своих «балбесов» 
защищал, как мог.

И никакого пафоса, вспоминали Любимова-
человека. Доброго, мягкого, ироничного, как ни 
странно. Очень интеллигентного. Любящего вы-
пить («а кто не пьет, назови!») и закусить. А еще 
он обожал беседовать, прямо на репетиции. 

Вместо репетиции. Вот и артист Юрий Шлыков 
об этом вспомнил. Приходит утром Любимов, 
взошел на сцену, командует артистам: «Бери-
те стулья, садитесь здесь». Затем Шлыкову, 
играющему в «Бесах» Верховенского-старшего: 
«А вы садитесь прямо передо мной. Ближе, 
ближе!». Прямо как удав перед бандерлогами. 
И стал рассказывать о своей жизни. Два часа. 
Без перерыва. А потом встал и ушел. Артисты 
еще долго сидели загипнотизированные, не 
могли встать. Обдумывали.

Борис Мессерер вспомнил о последней 
поездке в Париж. Они были втроем: он, Ката-
лина и Любимов. И почти все парижское время 
просидели в гостинице: Мессерер бывал здесь 
неоднократно (а у Высоцкого с Мариной Влади 
вообще три с половиной месяца в гостях), Юрий 
Петрович же не мог бегать по столице мира 
физически. Они сидели и просто общались. 
Оказалось, что это одно из самых сильных впе-
чатлений Мессерера в жизни.

Композитор Владимир Мартынов писал 
музыку ко всем последним постановкам Лю-
бимова. Рассказывал о горячих спорах с ним. 
На собственном примере доказывал, что даже 
его можно было хоть в чем-то переубедить. И 
еще об отношении Любимова к театральной 
музыке вообще. Музыка для него никогда не 
была фоном, но главным эмоциональным и 
смысловым объектом действия, дающего не-
мыслимую глубину. А кто-то еще спрашивал, 
как же это Любимов поставил столько опер и 
даже один балет. Так и поставил, потому что 
умел уникально чувствовать звуки.

Александр МЕЛЬМАН.

МУЗЫКА ДЛЯ ЛЮБИМОВА
В библиотеке Солженицына прошел вечер 

памяти великого режиссера

В американском 
Бостоне завер-
шилась неделя 
слушаний по делу 
Джохара Царнаева, 
подозреваемого 
в совершении те-
ракта на городском 
марафоне в апреле 
2013 года. Пока что 
суд находится на 
условной первой 
стадии, когда при-
сяжным предстоит определить, виновен 
подсудимый или нет, поэтому было про-
должено предъявление участникам про-
цесса улик и свидетельских показаний. В 
ходе одного из заседаний было заявлено 
о том, что, помимо нынешнего процесса, 
связанного со взрывами на марафоне, 
Царнаева ожидают обвинения в связи с 
убийством полицейского Шона Коллье.

Прокурор Мэриан Райан из массачусетского 
округа Мидлсекс уже заявила о том, что по окон-
чании текущего процесса намерена собрать жюри 

для дела об убийстве полицейского. Инцидент 
произошел у Массачусетского технологическо-
го института спустя три дня после взрывов на 
марафоне. По данным следствия, братья наме-
ревались завладеть оружием Шона Коллье. В 
качестве доказательств того, что копа застрелил 
Царнаев, обвинение приводит данные экспертизы. 

В полицейской машине были обнаружены перчат-
ки, на которых есть следы ДНК Джохара Царнаева, 
и — следы крови Коллье. Адвокаты, в свою очередь, 
как и в случае с протекающим сейчас процессом, 
намерены в перспективе всю вину валить на убито-
го брата обвиняемого — Тамерлана. Однако пока не 
в пользу Джохара говорят показания свидетелей. 

Так, один из студентов института, Натан Харман, 
который в ночь убийства полицейского проезжал 
мимо его машины на велосипеде, заявил, что 
увидел открытую дверь автомобиля и человека, 
залезавшего внутрь. Когда Харман оказался не-
подалеку, неизвестный высунулся из машины и 
взглянул на него. По словам свидетеля, это был 
младший из братьев Царнаевых.

Что же касается дела о теракте, то обвинение 
также продолжает предъявлять доказательства 
вины Джохара. По словам сотрудника ФБР, да-
вавшего показания в суде 19 марта, на жестком 
диске Царнаева было обнаружено множество 
экстремистских материалов, включая выпуск 
электронного журнала Inspire, публикуемого, как 
предполагается, одним из филиалов террористи-
ческой группировки «Аль-Каида». 

Как отмечают американские СМИ, процесс, 
который должен завершиться в первой половине 
лета, идет быстрее, чем ожидалось. Напомним, 
что сейчас суд находится в условной первой ста-
дии — обвинение сперва намерено доказать вину 
Царнаева. Если это удастся сделать — в чем мало 
кто сомневается, — на втором этапе слушаний 
присяжным предстоит определить меру наказания: 
пожизненное заключение без права освобождения 
или же смертная казнь. Ожидается, что решение 
о виновности Царнаева может быть принято уже 
на следующей неделе.

Ренат АБДУЛЛИН.

ЦАРНАЕВУ ГРОЗИТ НОВЫЙ ПРОЦЕСС
Защита «бостонского бомбиста» намерена 

доказать, что полицейского убил не их клиент

Джохар Царнаев  
с адвокатами в зале суда.

Убитый 
полицейский 
Шон Коллье. ap

ap

Алина и Мигель 
Фернандес сейчас...

...и 20 лет назад.
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За порогом дома — искусственный мрамор 
стен, зеркала, камины, резные двери. Красив 
особенно потолок в бывшей столовой, покрытый 
резными деревянными ячейками. Между ними 
— овальные ниши для люстр. У стены — монумен-
тальный буфет красного дерева, резной, укра-
шенный головами львов, оленей… Стена отделяет 
столовую от смежного зала с лепным потолком, 
расписанным красками. Комнаты и залы образуют 
две смежные анфилады. 

 Есть у особняка еще более громкая слава, во-
енная. Тихий, уютный дом в начале Отечественной 
войны стал одним из самых охраняемых и секрет-
ных государственных объектов: в нем располага-
лись Ставка Верховного Главнокомандования и 
Государственный комитет обороны. Здесь были 
кабинеты Сталина и начальника Генерального 
штаба.

Впервые я узнал о доме, когда отмечалась 
25-я годовщина Московской битвы, от генерала 
армии Лелюшенко. Он и тогда по старой привычке 
все скрывать не назвал номера дома, хотя в нем 
располагался в те дни детский сад. Это дом №37. 
Он многократно без указания номера дома по-
мянут в книгах о Московской битве и о войне, его 
часто вспоминают на страницах мемуаров.

Как получилось, что для Ставки выбрали особ-
няк на одной из центральных и оживленных улиц 
Москвы, запруженной людьми и транспортом? 

Такое решение объясняется тем, что вблизи 
особняка располагалась станция метро «Киров-
ская», ныне — «Чистые пруды», она, как говорят 
метростроевцы, «глубокого заложения». Ей не 
страшны были мощные фугасные бомбы. 

Сначала сошлюсь на свидетельство бывшего 
наркома Военно-морского флота СССР адмирала 
Кузнецова: «В первые месяцы войны Ставка и ГКО 
работали в Кремле или особняке на Кировской 
улице, а станцию метро «Кировская» временно 
использовали как убежище на случай тревоги».

Как вспоминал генерал армии Штеменко, 
когда начались бомбежки Москвы, Генштаб по 
вечерам перебирался для работы на станцию 
метро «Белорусская»; он занимал один из пер-
ронов, а на другом ночевали жители Москвы. Это 
было неудобно. 

«Вскоре мы, — пишет генерал, — отказались 
от этого и перебрались в здание на улице им. 
Кирова. Станция метро «Кировская» тоже была 
полностью в нашем распоряжении. Поезда здесь 
уже не останавливались. Перрон, на котором мы 
расположились, отгораживался от путей высокой 
фанерной стеной. В одном его углу — узел связи, 
в другом — кабинет для Сталина, а в середине 
— шеренга столиков, за которыми работали мы. 
Место начальника Генштаба — рядом с кабинетом 
Верховного». И такое соседство вполне понятно, 
потому что Генштаб являлся, по словам марша-
ла Василевского, основным рабочим органом 
Ставки.

Ну а теперь дам слово тем, кто работал в 
этих стенах в дни Московской битвы. Маршал 
Александр Михайлович Василевский до выхода 
мемуаров рассказывал мне, что в самые крити-
ческие для Москвы дни Генштаб эвакуировали из 
столицы, но в городе оставалась его оперативная 
рабочая группа — не более десяти человек — 
во главе с ним: «Мой кабинет был тогда рядом 
с кабинетом Верховного». Так, одним словом, 
называли Сталина.

В книге «Дело всей жизни» маршал опроверг 
выдумки мемуаристов: «Приходилось читать, что 
Сталин не был в первые месяцы войны во время 
налетов немецко-фашистской авиации на Москву в 
особняке на улице Кирова и станции метро «Киров-
ская». Это, конечно, неверно. Сталин многократно 
бывал и в доме на улице Кирова, и на станции 
«Кировская», где для членов Политбюро ЦК ВКП(б) 
была оборудована специальная комната».

Более подробную картину оставил нам быв-
ший член Ставки адмирал Кузнецов: «В неболь-
шом зале особняка был оборудован кабинет для 
И.В.Сталина, рядом с ним размещался начальник 
Генерального штаба маршал Б.М.Шапошников. 
Оперативная группа Генштаба находилась в сосед-
нем доме и в любой момент была готова доложить 
о последних событиях с фронтов или передать 
фронтам приказы Ставки.

Верховный Главнокомандующий приезжал 
в особняк обычно вечером и, если воздушной 
тревоги не было, работал там далеко за полночь. 
Когда радиорепродукторы возвещали: «Граждане! 
Воздушная тревога!», все находившиеся в особ-
няке спускались в метро…»

Вот какую роль играл в начале войны и в дни 
Московской битвы неприметный особняк. После 
войны в нем жил маршал Говоров. 

Побывав здесь, я увидел залы, достойные 
музея, и написал о нем. 

На следующий день после публикации о доме 
услышал в телефонной трубке: 

— В дни войны я служил комендантом объ-
екта ГКО «Ставка»…

Так я познакомился с некогда майором гос-
безопасности Александром Самуиловичем Чер-
касским. Он достал из письменного стола папку с 
документами, и у меня в руках оказались довоен-
ные пропуска с пометкой «проход всюду», пропуск 
военных лет с тремя буквами «НКО» и надписью 
«Московский фронт противовоздушной обороны», 
пожелтевшие фотографии 20-х и 30-х годов. По 
ним можно представить путь, который прошел до 
войны этот человек, начав биографию рабочим. 
С пылом юности он старался все успеть. Помимо 
основной работы и комсомольских поручений 

занимался спортом: штангой, верховой ездой, 
автомобильно-мотоциклетным спортом.

Вскоре ему предложили ответственную 
службу. Сняв штатский костюм, надел форму 
НКВД, прошел курс тайной науки. В петлицах на 
гимнастерке появились кубики. Перед началом 
войны у него накопилось три, как тогда говорили, 
«кубаря». 

За день до начала войны Черкасский задер-
жался допоздна в Театре имени Вахтангова. В нем 
шла премьера спектакля «Маскарад». Ожидали 
приезда правительства во главе со Сталиным. 
Этот театр, как и МХАТ, вождь посещал. Долго не 
давали звонок. По известным теперь причинам 
никто тогда из Кремля на Арбат не приехал…

Домой вернулся поздно. Спать не пришлось: 
его подняли ночным звонком. Войдя в кабинет 
начальника, услышал:

— Сорок минут, Саша, как идет война.
Срочно — к Центральному телеграфу на ули-

це Горького. Тогда в нем находились дикторские 
кабины, откуда шло радиовещание на всю страну. 
Со своими сотрудниками Черкасский обеспечивал 
безопасность Сталина. Ожидалось, что он об-
ратится к народу по радио в 6 часов утра. Но ни в 
тот час, ни в другой вождь не выступил. В полдень 
приехал народный комиссар иностранных дел 
Молотов. По радио прозвучал голос диктора, из-
вестившего о предстоящем важном сообщении. 
После чего Молотов выступил с обращением, из 
которого все узнали, что началась война…

И тотчас последовало новое приказание: быть 
немедленно у станции метро «Кировская».

— У «Кировской» увидел членов Политбюро, 
свое руководство, начальников метрополитена 
и Метростроя. Они обсуждали какой-то вопрос. 
Вход для пассажиров закрыли.

Моим руководством я был представлен как 
комендант объекта «Станция метро «Кировская». 
В него входили наземный павильон, подземный 
вестибюль и станция с прилегающими к ней плат-
формами и тоннелями. В состав объекта вошел 
особняк на улице Кирова, 37, где до того рас-
полагался детский сад, и соседнее многоэтажное 
здание, построенное накануне войны, с поземны-
ми залами командного пункта. Здесь помещался 
штаб ПВО — Противовоздушной обороны Москвы, 
руководивший истребительной авиацией и зенит-
ной артиллерией. Это был щит Москвы. 

События, разворачивавшиеся в здании и на 
станции метро, попали и на страницы мемуаров, 
и в романы. Не буду повторяться, хочу сообщить 
неизвестные подробности.

Начну со станции метро. Поезда с 22 июня 
на ней не останавливались. На платформах сде-
лали заборы и перегородки, отделившие их от 
тоннелей.

Хочу напомнить: «Кировская» выглядела не 
такой, как сейчас. У нее не было среднего зала. 
Небольшой подземный аванзал начинался там, 
где пассажиры сходили с эскалаторов. У стенки 
аванзала стоял бюст Кирова. Возле него виднелась 

лесенка, ступени которой вели вниз, в подземное 
служебное помещение. Там оборудовали кабинет 
коменданта объекта. Начинаю с него потому, что он 
первый на пути, которым хочу провести читателей. 
Так вот, в аванзале поставили стену для отражения 
воздушной волны на случай, если поблизости 
упадет фугасная бомба. Предосторожность была 
не излишней.

Мы спустились с Александром Самуиловичем 
в метро. Он подвел к месту, где белела прежде 
мраморная стена аванзала. При реконструкции 
метростроевцам после войны удалось сделать то, 
что они не могли прежде, — соорудить просторный 
средний зал между платформами.

Попытаемся представить, как выглядел центр 
управления, где работали Верховный Главноко-
мандующий, члены Политбюро, начальник Гене-
рального штаба.

Спустившись с эскалатора, проходим на 
левую платформу. В начале ее, там, где сейчас 
свободно проходят пассажиры, имелась дверь 
в подземные помещения, где располагался ко-
мандный пункт ПВО. 

В центре аванзала оборудовали две комнаты: 
одна — больше, другая — меньше. Вход в комнаты 
был с левой платформы.

— Имелось в виду, что большую комнату за-
ймет Сталин, — продолжил рассказ Черкасский, 
— а меньшую комнату — начальник Генерального 
штаба. В начале войны эту должность занимал 
Жуков. Георгий Константинович не успел порабо-
тать в подземном кабинете, его должность в июле 
занял маршал Шапошников, страдавший астмой. 
Поэтому Сталин распорядился, чтобы большую 
комнату, где легче дышалось, предоставили на-
чальнику Генштаба. Сам он занял комнату помень-
ше. Стояли в обеих комнатах столы и диваны, на 
каменном полу лежали ковры. Кроме того, в конце 
левой платформы оборудовали комнату отдыха 
членов Политбюро и их семей.

В начале правой платформы находилась 
правительственная телефонная станция, а также 
кабинет наркома связи, впоследствии и замести-
теля наркома обороны СССР Пересыпкина. В цен-
тральной части правой платформы располагался 
телеграф Ставки. В конце платформы помещался 
кабинет начальника Политуправления Красной 
Армии. Насколько я помню, генерал Мехлис, за-
нимавший тогда этот пост, сюда спускался один 
раз. В кабинете работал его заместитель Куз-
нецов. Когда прекращалось движение поездов, 
перед тем как отключить напряжение в контактной 
сети, к платформе станции подходил поезд. Ва-
гоны использовались как служебное помещение 
оперативного управления Генштаба. В вагонах 
накрывались столы, в них спали на диванах.

Прежде чем рассказать, что происходило 
под землей, когда начались налеты на Москву, 
поднимемся наверх и посмотрим другую, над-
земную часть объекта.

По Мясницкой идем к небольшому, стояще-
му за железной оградой особняку. Он внешне 
выглядит так же, как в дни войны. Это старинная 
городская усадьба за уличной оградой, через 
которую хорошо просматриваются стены и окна 
дома. В начале войны вплотную к ограде при-
строили высокий сплошной забор. Вход и подъезд 
к особняку сделали с Уланского переулка, где также 
установили забор.

В этот особняк и вошел впервые комендант 
объекта Черкасский 22 июня 1941 года, увидев 
детский сад — кроватки, столики и стульчики. 
Поразили его интерьеры комнат, отделанных с 
роскошью. Он не знал тогда, что эта роскошь 
принадлежала в ХIХ веке богатейшему в Москве 
человеку, умевшему красиво жить.

Поднявшись по лестнице вестибюля, попа-
даем в просторный зал, потолок которого отделан 
черным деревом. 

— В этом самом большом зале с резным по-
толком и буфетом находился кабинет Верховного 
Главнокомандующего. На полу лежал ковер, центр 
занимал большой стол для заседаний. Сталин 
работал за письменным столом. У стен — диваны. 
Подобная мебель появилась и в других комнатах 
особняка, которые предназначались для членов 
Политбюро, Государственного комитета обороны 
и для начальника Генерального штаба.

Предполагалось, что на «Кировской» Ставка, 
ГКО смогут работать по ночам, когда начнутся на-
леты на Москву. В том, что они начнутся, никто не 
сомневался. Времени, чтобы пройти в метро из 
особняка после объявления воздушной тревоги, 
было достаточно, поскольку о налете становилось 
известно заранее. 

Информация поступала с командного пун-
кта ПВО, а его штаб помещался, как сказано, в 
соседнем с особняком большом доме. Как ви-
дим, ни Генеральный штаб, ни Ставка не имели 
на случай войны подземных убежищ. Это лишний 
раз говорит, что войну летом 1941 года Москва не 
ждала. Сталин допустил стратегический просчет, 
стоивший стране больших жертв. 

Как известно, первый налет на Москву слу-
чился спустя ровно месяц после начала войны. 
Все заранее подготовленные помещения на земле 
и под землей начали исправно нести службу. Но 
еще до этого налета случилось происшествие, 
которое назвали «учебная тревога».

В первую ночь, когда началась война, бомбили 
Киев, Севастополь и другие наши города. Фронт 
от Москвы находился далеко, от западных границ 
за тысячу километров. 

Однако первая воздушная тревога, взбудора-
жившая москвичей, была объявлена в третью ночь 
с начала войны — в 3 часа 24 июня. Наблюдатели 
приняли возвращавшиеся с боевого задания наши 
самолеты за вражеские. К тому дню все силы 
ПВО изготовились к бою. Это значит, зенитные 
батареи, истребители, прожектористы, аэростаты 
заграждения готовы были дать отпор. В предво-
енные годы Московский фронт противовоздушной 
обороны подготовился к отражению налетов врага 
безупречно, располагал всем, чтобы отбить любое 
нападение воздушных армад. Командование ПВО 
имело комфортабельно оборудованный подзем-
ный центр управления, чего не имели Наркомат 
обороны и Генеральный штаб. Несли вахту свыше 
500 постов воздушного наблюдения, оповещения 
и связи. Но опыта, естественно, у них не было. 
Не имели опыта и экипажи бомбардировщиков, 
сбившихся с курса: они вместо следования к под-
московному аэродрому шли прямо на затемненную 

Москву.
И вот по радио среди ночи диктор разбудил 

жителей Москвы и без тени волнения, спокойно 
(отчего всем стало особенно не по себе) сообщил 
о воздушной тревоге.

По сигналу все пришло в движение. Из ворот 
Кремля в сторону «Кировской» по опустевшей 
Москве устремились правительственные машины. 
Зенитные батареи открыли огонь. Один из летчиков 
сгоряча ответил пулеметным огнем. Но, к счастью, 
вскоре все прояснилось. 

Утром генералу Журавлеву, ведавшему ПВО, 
пришлось давать разъяснение заместителю нар-
кома обороны.

«Вернувшись на командный пункт, — пишет 
генерал, — я застал там генерала М.С.Громадина. 
Он рассказал, что недавно докладывал И.В.Сталину 
о ночном эпизоде… Сталин подробно расспросил 
обо всем, а потом потребовал разобрать со всеми 
командирами происшедший инцидент и принять 
меры к тому, чтобы подобные случаи больше не 
повторялись. В заключение он сказал: «Будем 
считать это учебной тревогой противовоздушной 
обороны». Так потом официально и было объяв-
лено в печати».

Бывший комендант объекта «Ставка», служив-
ший одно время водителем хвостовой машины в 
кортеже Сталина, уточнил этот эпизод. Доклад 
генерала Громадина состоялся не в Кремле, а 
на станции метро, куда с членами Политбюро 
приехал срочно Сталин. Вскоре выяснилось, что 
потревожили всех среди ночи зря. 

И вот тогда комендант с тремя кубиками в 
петлицах и орденом «Знак Почета» на гимнастерке 
получил приказ — препроводить генерала из его 
штаба сюда, на станцию метро, куда прибыли чины 
с маузерами, чей визит явно был связан с проис-
шедшим инцидентом. Кем вернется из дверей 
кабинета на платформе генерал Громадин — никто 
не мог предугадать. Но все обошлось.

Когда заместитель командующего Москов-
ским военным округом по ПВО генерал Громадин 
вышел из кабинета, он рассказал коменданту, что 
Сталин подробно расспросил его, где родился, 
учился, служил, и заключил: «Мирное время кон-
чилось. Хватит воевать на светопланах».

Маршал Жуков пишет: «На протяжении всей 
войны Ставка находилась в Москве. Это имело 
большое моральное значение. В связи с угрозой 
вражеских ударов с воздуха в начале июля из 
Кремля она была переведена в район Кировских 
ворот в небольшой особняк с надежным рабочим 
помещением и связью. А через месяц поблизости, 
на перроне станции метро «Кировская», располо-
жились и операторы Генерального штаба — рабо-
чего органа Ставки».

В особняке решено было 21 июля, когда посту-
пила информация о готовящихся массированных 
налетах, провести учение, приближенное к боевой 
обстановке.

В 5 часов вечера всех участников игры при-
гласили в особняк, в кабинет Верховного Главно-
командующего. Зенитчики разложили карты на 
длинном столе, летчики положили карты на полу. 
Проводил учение начальник Генерального штаба 
Жуков. За игрой наблюдали члены Политбюро.

— Покажите нам, как вы будете отражать мас-
сированный дневной налет авиации противника 
на Москву, — предложил Сталин.

Игра длилась полтора часа. Действия зенит-
чиков и летчиков Жуков в принципе одобрил.

— Завтра вы нам покажете отражение ночного 
налета, — сказал на прощание Сталин.

Но эта игра не состоялась, нужда в ней от-
пала, потому что в 22 часа 5 минут 21 июля, спустя 
месяц после начала войны, загрохотала битва в 
небе Москвы.

Станции московского метро, тоннели между 
ними смогли принять сотни тысяч москвичей. Они 
служили надежными бомбоубежищами.

Поначалу не хотели допустить большое ско-
пление людей рядом с таким важным объектом. 
Обратились к Сталину. Он дал на это согласие. В 
нескольких десятках метров от входов в тоннели 
натянули тросы и поставили охрану. Вот и вся 
преграда, которая отделяла массу людей в бом-
боубежище от Ставки…

На рельсы уложили щиты, служившие по-
лом, на них сидели и лежали старики, женщины, 
дети… 

После объявления воздушной тревоги все 
произошло, как планировалось. Сталин и члены 
руководства вышли из кабинетов в особняке и 
спустились на станцию «Кировская», все, за ис-
ключением руководителя московской партий-
ной организации Щербакова. Он пять часов, пока 
происходило отражение налета 200 самолетов, 
наблюдал за действиями военных на подземном 
командном пульте ПВО. И за все это время не 
проронил ни слова…

Когда первый бой в небе закончился и был 
объявлен отбой, все снова поднялись в особняк. 
Туда вызвали для докладов генерала Громадина и 
генерала Журавлева. Они сообщили, что 22 само-
лета сбиты, то есть каждый десятый из участников 
налета. Это расценили как большой успех. Днем 
по радио передали первый с начала войны ма-
жорный приказ, где отличившимся объявлялась 
благодарность наркома обороны. Лучшие летчики 
и зенитчики удостоились наград.

Немцы не ожидали такого отпора. Следующей 
ночью снова двинулись на Москву сотни само-
летов. Семнадцать раз объявлялась воздушная 
тревога за 24 дня после начала бомбежек. На город 
падали разрушительные фугасные и большое 

число зажигательных бомб, «зажигалок». Бомбы 
стремились сбросить на Кремль. Знали герман-
ские летчики, где находится Генеральный штаб, 
перебравшийся в дом ПВО. 21 сентября в крышу 
этого дома попала зажигательная бомба. Ее на-
крыл каской, чтобы не дать разгореться, красно-
армеец Алексей Тетерин из батальона охраны 
Наркомата обороны. Когда каска не помогла, 
накрыл бомбу собственным телом, потушив ее 
ценой жизни.

Упала рядом с входом в Генштаб и разруши-
тельная фугасная бомба. Это случилось в ночь 
на 29 октября. Погибли тогда три шофера, дежу-
рившие во дворе, ранения получили пятнадцать 
штабистов.

«В числе пострадавших оказался генерал 
Александр Михайлович Василевский, но он про-
должал работать», — пишет генерал Штеменко. В 
собственных мемуарах маршал Василевский не 
счел нужным упоминать этот эпизод. В миг взрыва 
он находился в кабинете.

С фонарем в руках комендант объекта «Став-
ка» Черкасский побежал по лестнице. В здании 
погас свет. В темноте лучом осветил шедшего на-
встречу члена Политбюро Маленкова. На его лице 
увидел кровь. Комендант поспешил на помощь.

— Я дойду сам, — ответил Маленков, — по-
могите Василевскому.

Но помогать генералу пришлось мало. С 
портфелем, уложив в него штабные документы, 
Василевский в полной темноте в сопровождении 
коменданта поспешил в метро.

«И.В.Сталин в свой подземный кабинет спу-
скался лишь при объявлении воздушной тревоги, 
— вспоминал генерал Штеменко. — В остальное 
время он предпочитал находиться в отведенном 
ему флигельке во дворе занятого под Генштаб 
большого дома на улице Кирова. Там он работал 
и принимал доклады».

Флигелек, упоминаемый генералом Ште-
менко, и есть бывший особняк Солдатенкова, 
бывший детский сад, которому пришлось стать 
одним домом штаба ПВО и Генерального штаба, 
Ставки, ГКО. 

— Всегда ли в часы налетов спускался в бом-
боубежище Сталин? — спросил я. 

— Почти всегда. Но бывали исключения из 
правила. Однажды ночью после тревоги остался в 
особняке. Мне приказали подняться с охраной на 
крышу. Это оказалась не излишняя предосторож-
ность. На особняк упали зажигательные бомбы. Мы 
их с крыши сбрасывали на землю, там было их кому 
тушить. Одна из бомб пробила крышу, угодила на 
чердак и зажглась. Вот тут пришлось поволновать-
ся. Ее быстро удалось затушить песком. 

— Однажды мне пришлось сопровождать 
Сталина из особняка до подземного кабинета на 
станции. Проходили этот путь через зал команд-
ного пункта ПВО.

— Что здесь? — спрашивает Верховный.
Отвечаю:
— КП.
— Давайте посмотрим.
Увидев, кто появился на КП, генерал Журавлев 

скомандовал всем командирам:
— Внимание!
Но Сталин остановил его рукой, молча по-

смотрел на все и вышел со словами:
— Мы им мешать не будем. Пусть работают.
Другой раз машина из Кремля подъехала 

после тревоги к наземному вестибюлю станции, 
тогда она называлась «Кировской». Встречаю, как 
положено, у входа. Докладываю. Спустились по 
эскалатору вниз. Как на грех, квадратные часы на 
левой платформе почему-то остановились.

— Надо, чтобы часы работали, — заметил 
Сталин.

Главным инженером объекта служил тогда 
Юрий Георгиевич Абаджев, он же главный энер-
гетик метрополитена, замечательный работник. 
То был исключительный случай, когда на нашем 
объекте что-то вышло из строя. Как мне помнится, 
— заключил Черкасский, — на станции под землей 
проходили заседания Политбюро ГКО, разные 
совещания и встречи.

И последнее. Маршал Василевский рас-
сказывал автору этих строк, что ему пришлось 
занять опустевший после эвакуации Генераль-
ного штаба кабинет маршала Шапошникова. В 
Москве тогда осталось всего десять генералов и 
офицеров оперативной группы, возглавляемой 
Александром Михайловичем. Почему десять? 
Как раз столько мест было в самолете, готовом 
улететь с центрального аэродрома на случай его 
неожиданного захвата.

Маршал пишет: «Сама идея контрнаступления 
под Москвой возникла в Ставке Верховного Глав-
нокомандующего еще в начале ноября…» 

Возможно, это случилось в доме на улице 
Кирова, поскольку тогда Ставка и Верховный Глав-
нокомандующий, по свидетельству очевидцев, 
до и после тревоги работали «во флигельке». Не 
исключено, идея контрнаступления могла быть 
высказана в этом доме. Кабинеты, как мы знаем, 
Верховного и начальника Генштаба находились 
рядом…

А в заключение хочу процитировать ответ 
Георгия Константиновича Жукова на мой вопрос, 
какое из выигранных им сражений он считает 
самым для себя важным: подбирая каждое сло-
во, точно чеканя фразы, бывший командующий 
Западным фронтом сказал: «Великая победа на-
рода. Тяжелая победа. Враг шел на Москву. И мы 
его разгромили».

 Лев КОЛОДНЫЙ.

...Встречают гостей из будущего люди в 
форме — военное обмундирование, до деталей 
повторяющее оригинальное, специально сшито 
для премьеры выставки. Сотрудники галереи, 
перевоплотившиеся в рядовых красноармейцев, 
сразу обращают внимание на Книгу памяти, в 
которой каждому посетителю предлагается на-
писать о своих родственниках, участвовавших в 
войне. Но это лучше делать после путешествия в 
военную реальность.

На входе в первый зал первым делом публи-
ке предлагают выпить боевые 100 граммов из 
алюминиевой кружки и закусить черным хлебом. 
Тем временем из центра зала доносятся песни 
военных лет или стихи о войне. Погружению в 

эпоху способствует и тот факт, что в этом 
самом доме, где проходит выставка, когда-то жил 
Юрий Левитан, голос которого во время войны 
слушал весь Союз. Он слышится и здесь — в малом 
зале галереи установлен радиоприемник военных 
лет, из него доносится знаменитое левитановское: 
«Говорит Москва! Работают все радиостанции 
Советского Союза...» В соседнем зале обнаружи-
вается самая настоящая землянка — с мешками на 
крыше и аскетичным интерьером внутри: лежанка, 
стол, маленькая печурка, — в таких же когда-то, 
как пел Утесов, пела «гармонь про улыбку твою и 

глаза» и было «тепло от твоей негасимой любви». 
Близ этого укрытия стоит мотоцикл ПМЗ 1939 года 
выпуска, на котором ездили офицеры.

Но главные экспонаты на выставке — это, ко-
нечно, работы художников-фронтовиков, которые 
хранят память о реальных судьбах, сражениях, 
подвигах. Открывают экспозицию зарисовки Ев-
гения Комарова, который в 1939-м окончил МХИ 
и, как и все, ушел на фронт в 1941-м. Там между 
сражениями он находил силы делать многочис-
ленные рисунки солдат, офицеров, медсестер, 
а также агитплакаты. На выставке представлена 
его графика — все герои написаны в движении, 
они, кажется, что-то кричат нашему художнику, а 
он, не отрываясь от карандаша и бумаги, отвеча-
ет им. После войны Комаров, кстати, принимал 
участие в создании мемориального ансамбля 
памятников на Мамаевом кургане в Волгограде, 
его работы сохранились в ГМИИ им. Пушкина, 
ГЛМ и Волгоградском музее обороны. Но на вы-
ставке показываются вещи, которые нельзя найти 
в музеях, все они представлены либо коллекцио-
нерами, либо потомками авторов — здесь работы 

60 собраний. 
Продолжает бытописание военных лет гра-

фика Николая Жукова — необыкновенно лиричная, 
сделанная мастерки, легко и непосредственно. 
Большинство рисунков посвящены не битвам, а 
редким радостям солдатской жизни, всему не-
военному, что было на фронте: вот красноармеец 
держит на руках младенца, что-то с улыбкой на-
певает медсестра, сматывая бинт, а вот букет 
ультрамариновых васильков цветет в солдатской 
каске. Жуков не понаслышке знал, что значит быть 
солдатом. Задолго до войны служил в кавалерии 
на Кавказе и в Челябинске — может быть, потому 
ему так удалось оформление папирос «Казбек». 
В годы ВОВ служил в артиллерии, работал в ре-
дакции армейской газеты на Калининградском 
фронте и одновременно военкором «Правды», 
делал агитплакаты (среди самых известных — 
«Отстоим Москву!», «Выстоять!», «Бей насмерть!», 
«Они не пройдут!»). Еще в 1943-м был награжден 
Сталинской премией второй степени. А в 1946-м 
Жуков был командирован на Нюрнбергский про-
цесс, где выполнил около 400 зарисовок военных 

преступников для советской печати. После он 
иллюстрировал «Повесть о настоящем человеке» 
и вошел в историю отечественного искусства как 
один из лучших мастеров детского портрета. Но 
это все было потом, а пока мы на войне...

...На войне, где дети наравне со взрослыми, 
что наглядно иллюстрируют работы художника 
Евгения Расторгуева. На одной из них изображен 
12-летний мальчик Миша Глотов, на его груди 
медаль «За отвагу». Несмотря на юный возраст, 
взгляд у Миши совсем не детский, в нем читаются 
испытания, через которые он прошел. «Этот маль-
чик ходил в разведку наравне со взрослыми. Это 
сын полка. Он мог пролезть там, где не пройдет 
взрослый, и отваги ему было не занимать. Об этом 
мне Расторгуев рассказывал, он часто вспоминал 
Мишу Глотова», — рассказал «МК» совладелец 
галереи Михаил Опенгейм. В графической части 
выставки, впрочем, не только лирические работы, 
но и пугающие, трагические. За ними начинается 
раздел, где представлены легендарные «Окна 
ТАСС» — агитплакаты, многие из которых соз-
давались прямо на фронте. Самый ценный экс-
понат здесь — оригинальный плакат кисти Нины 
Ватолиной «Не болтай!» (1941 год), именно с него 
многомиллионными тиражами разлетелись по 
стране изображения женщины в красной косынке, 
которая предупреждает: «Будь начеку, в такие 
дни подслушивают стены. Недалеко от болтовни 
и сплетни до измены!»

Продолжают выставку работы, которые нуж-
но рассматривать детально, что удобно делать в 
коридоре, где они показываются. Это документы, 
приказы и зарисовки вражеской техники с подроб-
ными характеристиками, сделанные художниками-
разведчиками. Самый подробный рисунок — из 
альбома Петра Баранова, где зарисованы враже-
ские самолеты — бомбардировщики и истреби-
тели. Военные артефакты обнаруживаются здесь 
даже на полу — под ногами разбросаны листовки 
с призывами к немцам сложить оружие, которые 
советские самолеты сбрасывали во вражеские 
окопы. 

Документальное повествование плавно пе-
реходит в зал, где представлена фотолетопись 
войны — от легендарного снимка Макса Альперта, 
запечатлевшего за несколько секунд до смерти 
комбата, поднимающего солдат в атаку, до пор-
третов голодных людей в разрушенных войной 
городах, женщин, несущих раненых, разбитой 

боевой техники и, наконец, взятие рейхстага. 
Здесь же стенд (фото и отрывки из книги) Марка 
Галлая — знаменитого летчика-испытателя, кото-
рый, защищая Москву, сбил фашистский самолет 
в самом первом бою над городом 22 июля 1941 
года, а позже не раз совершал боевые вылеты на 
бомбардировку в глубокий тыл противника. 

Но самая страшная глава выставки в дальнем 
зале — в том самом, где вещает Левитан: там 
представлены работы художников-блокадников. 
Голодные жители Ленинграда, из последних сил 
расчищающие город, костры вокруг Медного всад-
ника... Красноречивое напоминание об ужасах 
войны, в которой, как писал Юрий Левитанский, 
люди не участвуют, они поставлены перед дан-
ностью, война участвует в них... И сегодня, когда 
так много говорят о возможности новой миро-
вой войны, такие напоминания особенно важны, 
чтобы помнить историю и не повторять ее горьких 
страниц.

Мария МОСКВИЧЕВА.

«Война участвует во мне...» — эта 
выразительная строка из стихотворе-

ния поэта-фронтовика Юрия Леви-
танского легла в название проекта, 

посвященного 70-летию Великой 
Победы, в галерее Art story. Здесь 

собрали более 300 работ 60 авторов: 
картины, зарисовки, карикатуры, 

фотографии, оригинальные плакаты, 
созданные с 1941 по 1945 год. Их до-

полняют документы, письма, прика-
зы, техника и мебель, которые вкупе 
воссоздают атмосферу военных лет. 
Переступая порог арт-пространства 
в Старопименовском переулке, зри-

тель будто проходит сквозь 
временной пор-
тал и совершает 

путешествие 
в прошлое — в 

самый тяжелый 
исторический 

период для нашей 
страны...

В галерее Art story показали 
военную реальность

ПУТЕШЕСТВИЕ 
НА ФРОНТ

Сокуратор проекта Михаил 
Опенгейм (второй справа)  

с сыном и другими участниками 
вернисажа. 

Сокуратор 
выставки 
Люсинэ 
Петросян  
с сыном. 

Портрет 12-летнего 
разведчика Миши 
Глотова. 
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Под сверхсекретный объект выбрали старинный 
особняк на Мясницкой и станцию метро рядом с ним

ПОБЕДА НАВСЕГДА
Накануне Дня Победы хочу рассказать читателям «МК» об одноэтажном доме 
ХIХ века на Мясницкой, какие можно встретить в старой Москве. За деревьями 
виден особняк классического стиля, с портиком; над ним — уютный мезонин в 
четыре окна. По четыре окна и за колоннами портика, по сторонам от него. Все 
уравновешенно, спокойно — типичный дом классического образца. На фасаде 
этого дома давно пора установить мемориальную доску. Во-первых, потому 
что полвека, до 1901 года, владел им знаменитый «мясницкий меценат» Козьма 
Солдатенков. На его средства построена всем известная Боткинская больница. 
Он же передал Москве картинную галерею и библиотеку. Корреспондент Герце-
на, издатель Солдатенков оставил след в истории русской культуры, впервые 
выпустив стихотворения Огарева и Некрасова, 12-томное собрание сочинений 
Белинского, труды историка Москвы Забелина и других летописцев России. 
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СТАВКА СТАЛИНА

КОГДА ПРЕКРАЩАЛОСЬ ДВИЖЕНИЕ ПОЕЗДОВ, К ПЛАТФОРМЕ СТАНЦИИ 
ПОДХОДИЛ ПОЕЗД. ВАГОНЫ ИСПОЛЬЗОВАЛИСЬ КАК СЛУЖЕБНОЕ 
ПОМЕЩЕНИЕ ОПЕРАТИВНОГО УПРАВЛЕНИЯ ГЕНШТАБА

На станции метро 
были кабинеты 
Сталина и 
Василевского.

Здесь располагалась Ставка Верховного 
Главнокомандования. 

В соседнем здании находился 
командный пункт ПВО.
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КРОССВОРД ЗДОРОВЬЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Устаревшее название 
небольшой гостиницы с полным содержани-
ем проживающих. 4. Любовник, обходящийся 
богатой даме в круглую сумму. 10. Ловелас со 
списком покоренных женщин. 11. Позор для 
полководца. 13. Спортивная дорожка, по кото-
рой не бегают, а колесят. 14. Килограммовое пи-
рожное. 15. Автор отзыва на дипломную работу. 
16. «Снегоуборочная техника» в руках дворника. 
18. Отрицание существования Всевышнего. 
20. Богатый покровитель нищих художников 
и актеров. 22. Воинственная враждебность 
по отношению к окружающим людям. 23. Ску-
пой человек, собирающий всякую мелочь. 24. 
Мужчина, «не закованный в цепи» Гименея. 27. 
Броуновская «сутолока» мельчайших частиц. 
30. Коньки с «отпиленными» лезвиями. 32. 
След печати на документе. 34. Пассажирская 
платформа на вокзале. 35. Алчность клиента 
столовой, который постоянно просит добав-
ки. 36. Ярость «пониженной мощности». 38. 
Дикий «вопль» дымящихся покрышек. 39. Тор-
жественное построение 1 сентября в школе. 
40. Наука Николая Карамзина. 41. «Каша» из 

бетономешалки. 42. Ветвь индустрии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брусочки со вкусом зе-
фира. 2. «Зарешеченный» отрезок времени. 3. 
Человек, роющий себе могилу собственными 
зубами. 5. Налоговая поблажка. 6. Армия под 
Андреевским флагом. 7. Отопительная «кон-
струкция» в частном доме. 8. Зараза, которую 
разносят микробы. 9. Новый год, отмечаемый 
всеми жителями страны. 10. Продажа товаров 
и услуг по искусственно заниженным ценам. 12. 
Звонкое ожерелье цыганки. 17. Боксер, чья мас-
са тела равна центнеру и выше. 19. Гравитация 
по-русски. 20. Соотношение карты и натуры. 21. 
Самый жаркий пояс земного шара. 25. Артилле-
рийский огонь, открытый врагами по городу. 26. 
«Фундаментальная» повесть Андрея Платонова. 
27. Стукач, которому полагается первый кнут. 
28. Сила, мешающая быстро тормозить. 29. 
Цирковой артист, «манипулирующий» шарами 
и кеглями. 31. Певчая птичка с «зимним» на-
званием. 33. Чертов аттракцион в парке. 34. 
Площадка, на которой устанавливается ринг. 37. 
Карточная игра — гибрид виста и преферанса. 
38. Пропуск в другую страну.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бедокур. 4. Эскимос. 10. Соседка. 11. Спонсор. 13. Духи. 14. Герб. 15. 
Иждивенец. 16. Ржание. 18. Аспект. 20. Психика. 22. Каратист. 23. Автодром. 24. Винегрет. 
27. Декольте. 30. Кровать. 32. Ирокез. 34. Шарнир. 35. Отступник. 36. Клип. 38. Кляп. 39. 
Ноготки. 40. Рашпиль. 41. Телефон. 42. Гранула.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бездарь. 2. Обои. 3. Учение. 5. Синица. 6. Итог. 7. Суббота. 8. Лабиринт. 9. 
Эстетика. 10. Схватка. 12. Ремесло. 17. Испарение. 19. Сарделька. 20. Призрак. 21. Артикль. 
25. Исполин. 26. Тростник. 27. Диаспора. 28. Тоннель. 29. Дисконт. 31. Трапеза. 33. Золото. 
34. Шкипер. 37. Поле. 38. Клон.

сдаю
❑ квартиры на сутки.

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ циклевка

т. 8-495-532-84-43

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ издание книг

т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

 ремонт телевизоров. 
Доставка туда и 
обратно. Гарантия. 
т. 8-495-436-39-68, 
8-910-486-96-59

предлагаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48
❑ "ГАЗ-21"  куплю. 

8-916-934-90-31

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ дорого куплю старые 

янтарные бусы
т. 8-495-505-03-43

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки
т. 8-916-676-36-95

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, К10, ПП3, 
СП. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-925-11-00-726

8 499 409 97 05
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

«МИКАЭЛ ТАРИВЕРДИЕВ. 
ИРОНИЯ СУДЬБЫ ИЛИ 
ИСКУССТВО ОРГАНА»

6+27 марта 21.00
Кафедральный собор 

Петра и Павла,
Старосадский переулок, 

д. 7, ст. м. "Китай- город"

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых

т. 8-985-381-69-56
❑ релакс

т. 8-916-626-18-40
❑ отдых любой район 

Москвы
т. 8-968-629 95-66

❑ отдых! 
Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ ПО МОСКВЕ
т. 8-985-227-29-92

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс
т. 8-968-522-42-75

❑ полный релакс
т. 8-926-802-19-35

❑ релакс
м. "Бутово"
т. 8-968-085-42-20

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

 релакс
м. "Юго-Западная"
т. 8-985-364-04-59

❑ утерян паспорт серия 
ОР 281994 на имя 
Рахматнур Кудратнур 
01.01.1985 г. рождения, 
гражданство Афганистан.

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки, 
календарики куплю.
т. 8-985-434-82-35

❑ ваш отдых
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Коломенская"
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых
т. 8-985-227-92-72

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ полный релакс м. "Сокол"
т. 8-963-715-76-54

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Весна в разгаре, и врачи ждут очередно-
го роста респираторных заболеваний,  а 
значит, и роста осложнений, среди ко-
торых одно из самых распространенных 
сегодня — воспаление околоносовых 
пазух. Из общего числа пациентов ЛОР-
врача около 50% составляют больные 
синуситом — острым или хроническим 
воспалением придаточных пазух носа. 
С каждым годом количество синуситов у 
детей в возрасте до 17 лет в Москве рас-
тет на 14%. О том, какие новые методики 
лечения этой патологии у детей появи-
лись на вооружении у столичных врачей, 
«МК» рассказал доцент кафедры ЛОР-
болезней РМАПО Илья Зябкин.

— Илья Владимирович, с чем связан не-
уклонный рост заболеваемости синуситами 
у детей в столице?

— Начнем с того, что дети в любом мегапо-
лисе болеют чаще, чем в сельской местности. А 
чем чаще болеют дети, тем больше вероятность 
развития у них бактериальных осложнений. Кроме 
того, рост заболеваемости детским синуситом 
связан и с невысокой квалификацией многих вра-
чей, которые работают в первичном звене, то есть 
в поликлиниках. Диагностируют такие болезни 
нередко поздно; методы современной диагно-
стики (компьютерную томографию, эндоскопию) 
часто применяют лишь тогда, когда болезнь зашла 
далеко. И к нам в стационары дети поступают уже 
на третьем, госпитальном этапе — то есть с се-
рьезными проблемами. Официальной статистики 
количества таких случаев, к сожалению, не ведет-
ся. Ведь к хирургу дети с синуситами попадают не 
так часто, как с аденоидами или воспаленными 
миндалинами, которые при инфекционных заболе-
ваниях страдают в первую очередь. Синусы — это 
уже второй эшелон защитной системы организма, 
поэтому они поражаются позже. 

— Часто ли сегодня используют метод 
лечения синуситов, который в народе назы-
вают «проколами»?

— Проколы, или пункция, — это метод лечения 
острого осложненного синусита, и в последнее 
время его используют все реже. Сейчас распро-
странение приобрели беспункционные методы с 
помощью т.н. ЯМИК-синус-катетера. 

— Это когда щеку раздувают, как мяч? 
Это ведь тоже больно?

— Любое вмешательство в носу отврати-
тельно. Однако если сравнивать ЯМИК-метод 
и пункцию, у катетера преимуществ гораздо 

больше. Пункция вскрывает только одну пазуху, 
а ЯМИК-катетер позволяет очистить сразу обе 
пазухи. К тому же это менее травматично и более 
эффективно.

— Говорят, что, если человеку хотя бы 
один раз сделали проколы, никакие консер-
вативные методы лечения синуситов впредь 
на него не подействуют. Это правда?

— Это понимание неверно. Примерно то же 
самое, что, если человек один раз поранит руку, 

будет ранить ее в этом месте всю жизнь. К сожа-
лению, верно то, что, если у пациента не устранена 
причина хронического синусита, он будет обо-
стряться вновь и вновь. При этом последствия 
заболевания могут быть весьма тяжелыми — и 
менингит, и абсцесс мозга.

— Какими могут быть причины хрониче-
ского синусита?

— Они в любом случае хирургические. Чаще 
всего это искривленная перегородка носа, или 
увеличенные носовые раковины, или увеличенные 
аденоиды. 

— А к а к а я -т о п р о ф и л а к т и к а 
существует?

— Если болезнь перешла в хроническую ста-
дию, к сожалению, без хирургического лечения не 
обойтись, поскольку консервативное лечение при 
таких стадиях уже малоэффективно. Но сегодня мы 
можем лечить детей с помощью самых передовых 
методик, которыми пользуются врачи Европы и 
США. Я говорю о баллонной синусопластике. Это 
малоинвазивная методика, наименее травматич-
ная из всех сегодня известных. Разрезов вообще 
не делается — в носовую полость вводится специ-
альный баллон и расширяет проход, открывая путь 
к пазухам. Наши маленькие пациенты прекрасно ее 
переносят, нет кровотечений из носа, постопера-
ционных болей, какого-либо дискомфорта. Уже на 
следующий день после процедуры мы отпускаем 
детей домой. Таких операций мы сделали уже 
больше 30 и очень надеемся, что в ближайшее 
время мы сможем поставить их на поток. Так что 
лечить гаймориты и иные формы синусита теперь 
стало гораздо проще и безопаснее.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ВЕСНА! ЕЖЕДНЕВНЫЙ НАСМОРК...
У любого хронического синусита — хирургическая 
причина
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ВАЖНОВАЖНО

 Ежегодно в России от различ-
ных форм риносинусита стра-
дает более 10 млн человек, из 
которых хроническими фор-
мами заболевают более 2,8 

млн пациентов. Воспаление пазух носа 
встречается чаще заболеваний сердца 
или астмы и приносит больше диском-
форта, чем боль в спине и сердечная 
недостаточность.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 и 24 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских,  
д. 21/23
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
25 и 26 марта с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Университет», выход к МГУ
27 марта с 8.00 до 20.00
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, к. 1
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8,  
у выхода из метро на ул. Мастеркова
м. «Щелковская»,  автовокзал  
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
23 и 24 марта с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17,  
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 марта с 11.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
в фойе ДК «Подмосковье»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино» 

ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8, в фойе ДК «Протон» 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, перед ДК «Россия»
22 марта с 11.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Д.Донского,  
у д. 3а по ул. Поклонная
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28,  
напротив Дворца культуры, на стоянке
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский проспект, д. 7, 
в фойе Дома ученых
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Неделина, д. 21,  
у выставочного центра «Одинцово-Экспо»
28 марта с 11.00 до 15.00 
СЕРГИЕВ ПОСАД,  
пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе Дворца культуры им. Ю.А.Гагарина
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43,  
в фойе Дворца культуры
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе Дома культуры им. Лепсе 
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса
29 марта с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20,  
в фойе ДК «Машиностроитель»
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на площади у ЦДК им. Калинина
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17,  
перед ДК «Исток» 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45,  
в фойе КТЦ «Дружба»
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В почтовых отделениях и редакционных подписных пунктах с 5 февраля по 31 марта  
проходит досрочная подписка по выгодным ценам:

индекс 05061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник—суббота), 
стоимость подписки на 6 месяцев: 

в почтовых отделениях — 650 руб., в редакционных пунктах — 630 руб.
индекс 08686, «Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю  

(понедельник—пятница), стоимость подписки на 6 месяцев: 
в почтовых отделениях — 570 руб., в редакционных пунктах — 550 руб.

индекс 10567, «Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник—суббота),  
и еженедельный журнал «МК-Бульвар», единая стоимость подписки на 6 месяцев — 1349,92 руб.

индекс 42573, еженедельный журнал «МК-Бульвар», 
 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 631,25 руб.

В двадцатый раз в «Табакерке» произо-
шло вручение театральной премии — 
единственной в своем роде. Лауреатов 
выбирает один человек — Олег Табаков, 
который в очередной раз доказал, что 
щедрость его и любовь к ученикам и лю-
дям театра не имеет границ.

В маленьком дворике «Табакерки» с полудня 
зажигает духовой оркестр, пока гости и лауреаты 
премии подтягиваются. Сам Табаков приехал 
минут за пятнадцать до начала, выпил чайку и 
спустился в подвал, где его уже ждали. Вступи-
тельное слово заняло ровно 30 секунд.

— У нас был один социально-экономический 
строй, стал другой. А премия есть. Артисты были 
не слишком умелые, а стали, ух, профессиона-
лами. А премия есть. О чем это говорит? Когда 
вынимаешь денежки из своего кармана, бываешь 
особенно бережлив и внимателен к объекту. 
Итак, начали.

Вся церемония заняла ровно 20 минут. Выхо-
дили артисты, режиссеры, художники, чью работу 
не мог отказать себе в удовольствии поощрить 
Олег Табаков. Первым номером пошел молодой 
актер и режиссер Александр Молочников, сде-
лавший в МХТ спектакль, посвященный Первой 
мировой войне — «19.14». Художник этого же 
спектакля Николай Симонов также получил цветы 
и конверт — Табаков награждает так награждает. 
В конверте по 100 тысяч. Также лауреатами стали 
его ученики: Андрей Смоляков, Сергей Беляев и 
Алексей Серебряков, потрясающе сыгравший в 
фильме «Левиафан».

Сам Алексей материализовался только на 
экране — на фоне южного моря и яхт (очевидно, 
отдыхает), но произнес очень прочувствованную 
речь.

— Черт возьми, Олег Павлович, я всю свою 
жизнь хотел, чтобы именно вы меня похвалили. 
Не сотвори себе кумира — это не для меня. Вы 
меня всему научили в профессии, я очень вам 
благодарен за это.

После его слов кто-то в зале объявил, что 
эту премию Алексей Серебряков попросил пере-
дать в фонд «Артист». Вполне логично, что после 
выступления Серебрякова с экрана на сцену 
поднялся режиссер Андрей Звягинцев. Премия 
ему дана, естественно, за «Левиафан». Но, как 
оказалось, она третья по счету от Табакова — все-
го же режиссер снял четыре фильма. «Левиафан» 
Олег Павлович охарактеризовал исключительно 
как настоящее кино, которое помогает жить и вы-
живать людям. Среди лауреатов также Евгений 
Писарев, худрук Пушкинского театра (отмечен за 
спектакль в память основателя Камерного театра 
Александра Таирова), а также две женщины за 
режиссерские работы — Марина Брусникина 
(цикл «Круг чтения» в МХТ) и Анна Гуляренко за 
постановку спектакля в колледже Табакова.

Табаков не был бы Табаковым, если бы не 
отметил своим вниманием и премией скромных 
сотрудников театра. Из его рук цветы и конверты 
получили костюмер, кадровик, хозяйственники, 
главный бухгалтер, несколько мхатовцев и Нина 
Нефедова, которая, по словам Олега Табакова, 
замечательно печет пироги. Кстати, именно она 
сообщила собравшимся, что этот день считается 
всемирным днем счастья. В том, что в зале все 
были счастливы, сомнений не было.

А в конце произошло совершенно неожи-
данное, причем для самого Табакова. На сцену 
в красивом синем платье поднялась Марина 
Зудина с группой мхатовцев с букетом темно-
красных роз и объявила, что Табаков награжден 
памятным знаком за роль в последнем спектакле 
«Юбилей ювелира». Памятный знак представляет 
из себя две буквы «Ю» (юбилей ювелира) и вы-
полнен по эскизу Николая Симонова из золота 
и бриллианта. Торжественность и пафосность 
момента снял сам Табаков, растроганный такой 
наградой. Когда Марина Зудина начала говорить 
на правах родственницы, Олег Павлович отыграл: 
«Ну, а мужик-то у тебя там работает?»

Марина РАЙКИНА.

ТАБАКОВА НАГРАДИЛИ 
ЗОЛОТОМ С БРИЛЛИАНТОМ
Худрук «Табакерки» вручил премию имени себя

В эти дни в Суздале проходит юбилей-
ный 20-й Открытый российский фести-
валь анимационного кино. В первый же 
день главного смотра отечественной 
мультипликации мэтры, дебютанты, а 
также их дети съели Лунтика, а потом 
Машу и Медведя — своих же героев. А 
что еще оставалось: бюджет фестива-
ля урезали на 30 процентов. 

По случаю круглой даты хозяева решили 
поздравить тех, кто дарит им мультфильмы. 
Кондитеры Владимирской области вынесли 
на сцену торт, украшенный персонажами из 
сериала «Маша и Медведь». А потом от ресто-
рана туркомплекса, где разместились гости 
участники киносмотра, выкатили тележку с 
бисквитным Лунтиком, покрытым толстым сло-
ем розовой мастики. Вместе с аниматорами 
обозреватель «МК» отведала угощения. Кожа 
Лунтика оказалась очень толстой, о чем наутро 
говорили все пожиратели любимого детского 
героя. Удивительное совпадение: названия 
многих фестивальных фильмов оказались свя-
заны с едой. Жаль, что триллер «Успеть к ужину» 
снял не Олег Ужинов, а Мария Конопатова, зато 
Ужинов сделал прекрасную картину «Запретная 
еда» в рамках сериального, но не тупого, а по-
знавательного проекта, к которому поначалу 
отнесся без особого энтузиазма. Режиссерам 
необходимо хоть где-то работать, а не сидеть 
без дела два года, как это случилось у Олега. 
В итоге он и сам остался доволен результатом. 
Олег Ужинов рассказал зрителям, что такое 
пост и кошерные бутерброды, чего не едят 
мусульмане и вегетарианцы, что такое перееда-
ние и почему детям голодать нежелательно. 
Сделал это остроумно и виртуозно. Но в целом 
сериальные опусы производят убийственное 
впечатление — какие-то бессмысленные кар-
тинки с кислотными персонажами, лишенны-
ми души и хоть какого-нибудь обаяния. Как 
справедливо заметил кинорежиссер Юрий 
Норштейн, абсолютное большинство авторов 
не задаются вопросом, что они делают. Ска-
зывается отсутствие серьезного кинообра-
зования и образования вообще. Вместо того 
чтобы сказать «перепад давления», герои на 
экране говорят о его «перепадке». Вадим Жук, 
постоянный ведущий фестивальных церемоний 
и капустников, сценарист нескольких фильмов 
и даже их персонаж, призвал молодых авторов 
читать книги. 

Зато студенты и дебютанты радуют. Они-
то могут себе позволить чистое искусство. И 
авторская анимация, по счастью, жива. В этом 
году не удалось собрать программу полноме-
тражных мультфильмов, потому как их только 
три, и было бы странно из них собирать конкурс. 
Зато на подходе три православных «полных 
метра», включая байопик о Серафиме Саров-
ском. И с прикладной анимацией дело обстоя-
ло скромно. Ее как никогда оказалось мало, 
зато она отличалась приличным качеством. 
Трехминутный «Робот Виталий» Натальи Бе-
резовой — клип на песню группы «Несчастный 
случай» — сделан с юмором и фантазией. Его 
железные герои пьют и поют на радость зри-
телям: «Доверься надежным друзьям и выпей 
глоток антифриза, излечится карма твоя». А в 
двухминутном анимационно-игровом фильме 
«Все хорошо» Михаила Сафронова, созданного 
в рамках первого благотворительного мультсе-
риала «Летающие звери», все средства от кото-
рого пойдут в помощь онкобольным, приняли 
участие Лиза Боярская и Никита Козловский. 
Они не только спели на экране песенку «И пусть 
незатейливый вышел стишок, главное — все 
хорошо» на пару со Слоником, выпили с Зеброй 
чаю на облаке, постояли на мосту у водопада, 
но и послужили прообразами симпатичных 
анимационных героев. 

Всякий раз фестиваль проходит неожидан-
но. Юрий Норштейн перед показами выезжает с 
тележкой, нагруженной книжками, открытками 
и бокалами с изображением Волчка и Ежика в 
тумане, весело их продает, раздавая автогра-
фы. Торговля идет бойко, и товар отменный. 
Всем весело. 

21 марта объявят номинантов Националь-
ной анимационной премии, которую вручат 
уже в Москве 8 апреля. У мультипликаторов ее 
до сих пор не было, хотя, как они сами шутят, 
вручают премии сегодня даже за лучшую хло-
пушку. А пока в Суздале соревнуются авторы 
будущих проектов, оценивать которые приехало 
серьезное жюри. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

БОЯРСКАЯ  
И КОЗЛОВСКИЙ 

ВСТРЕТИЛИСЬ  
В МУЛЬФИЛЬМЕ

На анимационном 
фестивале в Суздале 

съели Лунтика, Машу  
и Медведя

Торт «Маша 
и медведь».

Лауреаты-2015.
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Эксперты предупреждают владельцев 
Android- и iOS-устройств о серьезной 

опасности

Новый спутниковый двигатель 
использует в качестве топлива 

обыкновенный лед

Студентки колледжа признались: секс 
удастся, если женщина выспится

— Папа, а что такое двоеженство?
— Это когда у человека одна лишняя жена.
— А одноженство?
— Да то же самое, сынок.

Гонка вооружений это когда ты купил дрель, 
а сосед — перфоратор.

— У вас в доме кухарка есть?
— Есть.
— А служанка?
— Тоже есть.
— Ну а садовник?
— И садовник есть.

— Да вы богатый человек!
— Ну что вы, просто в нашем многоквартирном 
доме живут люди разных профессий.

Тост.
На работе у меня есть коллеги. В доме у меня 
есть соседи. В машине у меня есть шаровые 
опоры. В груди у меня есть сердце...
Так выпьем же за то, чтобы стучало только 
оно! 

Самое важное доказательство наличия разума 
во Вселенной — это то, что с нами никто не 
хочет вступать в контакт.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 21.03.2015):
1 USD — 60,0341; 1 EURO — 64,0504.
По курсу ММВБ (на 20.03.2015):
1 USD: спрос — 59,84;
предложение — 60,86.
1 EURO: спрос — 63,99;
предложение — 65,23.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

21 МАРТА
Бах Иоганн Себастьян (1685–1750), великий 
композитор, органист
Брук Питер (1925), режиссер, теоретик теа-
трального искусства
Лавров Сергей (1950), министр иностранных 
дел РФ
Можайский Александр (1825–1890), конструк-
тор первого самолета
Отс Георг (1920–1975), певец («Мистер Икс»)
Роналдиньо (Роналдо де Ассис Морейра) 

(1980), футболист
Сенна Айртон (1960–1994), автогонщик, трех-
кратный чемпион «Формулы-1», разбившийся 
на гоночной трассе
Утесов Леонид (1895–1982), джазмен, эстрад-
ный певец, киноактер («Веселые ребята»)
22 МАРТА
Брегович Горан (1950), музыкант, автор са-
ундтреков к фильмам Эмира Кустурицы («Ан-
деграунд», «Черная кошка, белый кот»)
Жженов Георгий (1915–2005), актер («Ошибка 
резидента», «Горячий снег», «Экипаж»)
Козинцев Григорий (1905–1973), режиссер 
(кинотрилогия о Максиме, «Гамлет», «Дон Ки-
хот», «Король Лир»)

ДАТСКИй УГОЛОК

21 МАРТА
Международный день борьбы за ликвида-
цию расовой дискриминации.
Международный день кукольника.

Всемирный день поэзии.
Международный день человека с синдро-
мом Дауна.
1910 г. — первый полет в Одессе на аэроплане 
«Фарман» летчика Михаила Ефимова. Начало 
русской авиации.
1925 г. — в штате Теннесси (США) принят закон 
(«акт Батлера»), запрещавший во всех учеб-
ных заведениях преподавание эволюционной 
теории Дарвина. Следствием закона стал т.н. 
«обезьяний процесс» 10–21 июля над школьным 
учителем Джоном Скоупсом.
2005 г. — расстрел в учебном центре в Ред 
Лэйке (Миннесота, США). Погибли 9 чело-
век, нападавший — Джеффри Уэйз — также 
застрелился.
2014 г. — Владимир Путин подписал зако-
ны о присоединении Крыма и Севастополя к 
России.
2014 г. — в Брюсселе главы 28 стран Евро-
союза, руководители ЕС и премьер-министр 

Украины Арсений Яценюк подписали поли-
тическую часть соглашения об ассоциации 
Евросоюза с Украиной.
22 МАРТА
Всемирный день воды  
(водных ресурсов).
День Балтийского моря.
1870 г. — образована русская секция  
I Интернационала.
1915 г. — падение австрийской крепости Пере-
мышль, осажденной с сентября 1914 г., — одна 
из крупнейших русских побед в Первой миро-
вой войне.
1945 г. — на конференции в Каире основана 
Лига арабских государств (первоначально — 
Египет, Сирия, Ливан, Ирак, Трансиордания, 
Саудовская Аравия, Йемен).
2010 г. — умерла Валентина Толкунова.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, в 

субботу, 21 марта, в Москве и Подмосковье 
атмосферное давление будет падать. Ночью 
облачно с прояснениями, местами морось, 
дождь, температура в Москве -1...+1°, по обла-
сти -4...1°, днем облачно, дождь, мокрый снег, 
температура в Москве +6...+8°, по области 
+4...+9°. Ветер западной четверти, 5–10 м/с. 
Восход Солнца — 6.30, заход Солнца — 18.44, 
долгота дня — 12.14.
В воскресенье, 22 марта, облачно, на дорогах 
местами гололедица. Ночью снег, темпера-
тура в Москве 0…-2°, по области 0…-5°. Днем 
небольшой мокрый снег, температура в Москве 
0…+2°, по области -2…+3°. Ветер северный, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 6.25, заход Солнца — 18.48, 
долгота дня — 12.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается повышенная гео-
магнитная активность, возможны периоды 
магнитной бури.
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СРОЧНО В НОМЕР

ГОСТИ

24 марта, вторник
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция заместителя 
министра по делам Крыма Андрея Соколова и члена Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам, представителя от законодательного 
органа государственной власти Республики Крым Сергея Цекова. 
Год в составе России: как изменилась жизнь крымчан? Сможет ли Крым высто-
ять под санкциями? Спасет ли полуостров создание свободной экономической 
зоны? 
Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@
mk.ru.
Вход только для представителей СМИ при предъявлении паспорта и 
пресс-карты, подтверждающей принадлежность журналиста к СМИ, от 
которого он аккредитован.

«КРЫМ: НАДЕЖДЫ, ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ»

Отто Фишер — человек, известный не 
только в родном Копейске, где он жи-
вет с 1942 года, но и во всей Челябин-
ской области. Шутка ли: долгожитель, 
отметивший 102-летие, участвует в 
общественной жизни и даже является 
активным фанатом «Спартака», за ко-
торый болеет со времен московской 
юности. Но на днях у Отто Константи-
новича случилась беда, из-за чего вся 
область, да что область — вся страна 
гудит от возмущения. Ветерана огра-
били с помощью самого циничного 
обмана. В одночасье заслуженный че-
ловек лишился своих накоплений — бо-
лее 700 тысяч рублей.

Преступление было совершено 18 марта. 
Утром в квартиру, где проживает долгожитель, 
постучался незнакомец. Неизвестный рассы-
пался в любезностях и сумел убедить старика, 
что является представителем социальной служ-
бы. Он уверял, что ветерану якобы полагается 
выплата в 800 рублей ко Дню Победы. Но вот 
незадача: у мнимого соцработника осталась 
лишь пятитысячная купюра. На это Отто Кон-
стантинович, ничего не подозревая, согласился 
поискать сдачу и впустил злоумышленника. 
Тот быстро нашел общий язык с пенсионером, 
детально расспрашивая его о недавней по-
ездке в Москву. На игру с «Динамо» Фишера 
пригласил его любимый «Спартак». Ветеран, 
преисполненный ярких впечатлений, настолько 
увлекся беседой, что даже не запомнил, как вы-
глядел незнакомец. А дальше все произошло по 
отработанному сценарию: мужчина попросил 
хозяина квартиры принести ему кружку воды. 
Пока старик ходил на кухню, гость похитил у 
него, по предварительным данным, 730 тысяч 
рублей.

«По факту случившегося возбуждено 
уголовное дело по ч. 3 ст. 158 УК РФ — кража, 
совершенная в крупном размере. Проводят-
ся все необходимые оперативно-разыскные 
мероприятия, — сообщила начальник пресс-
службы ГУ МВД России по Челябинской обла-
сти Анжелика Чиркова. — Создана усиленная 
следственно-оперативная группа, куда вошли 

наиболее опытные оперуполномоченные, со-
трудники уголовного розыска».

Раскрытию циничного преступления при-
дается такое большое значение, что ход рассле-
дования взял на особый контроль руководитель 
ГУ МВД России по Челябинской области генерал 
Андрей Сергеев. К слову, главный полицейский 
региона постоянно делает упор на просвещение 
граждан, в основном пожилых людей, о формах и 
методах преступной деятельности мошенников, 
«специализирующихся» на стариках.

Отметим, что Отто Фишер, ставший жертвой 
преступника, в жизни перевидал всякое, но со-
хранил и оптимизм, и бодрость духа. Он родился 
в Поволжской республике немцев, в четыре года 
осиротел. Его с братьями родственники забрали 
в Москву, где он получил образование, устроил-
ся на завод. Затем работал в ОГПУ — охранял 
видных государственных деятелей.

С началом войны Отто Фишер был призван 
в армию, но служил недолго. Его отозвали с 
фронта и отправили в Челябинск. За колючей 
проволокой потанинского лагеря, что под Ко-
пейском, и трудился Отто Константинович. В 
1957 году, когда с него были сняты все ограни-
чения, менять свою жизнь было уже поздно. Так 
и остался Отто Фишер в Копейске. А на месте 
лагеря возникла исправительная колония, куда 
он устроился на работу.

Более 47 лет своей жизни отдал службе в 
ГУФСИН Челябинской области. Все эти годы 
он трудился в ИК №15, а в свободное время 
болел за любимый «Спартак». Его верность 
футбольной команде не осталась без внимания, 
и по приглашению фан-клуба «красно-белых» 

102-летний южноуралец 15 марта прибыл в Мо-
скву. В минувшие выходные он посетил арену 
«Открытие» и поддержал любимых спортсме-
нов. Ему даже посчастливилось символиче-
ским ударом по мячу открыть победную для 
«Спартака» игру. Кроме того, долгожитель по-
бывал в спартаковской раздевалке и постоял у 
памятника братьям Старостиным, где не смог 
сдержать слез.

Как признался сам Отто Фишер, до войны 
ему пришлось жить в Москве на улице 2-я Кве-
сисской. Рядом с домой располагался стадион 
имени Томского, и мальчишкой он бегал смо-
треть матчи «Спартака», который в то время 
назывался «Пищевик». С тех пор стал болеть 
за «красно-белых».

В родной Копейск долгожитель вернулся 
с футболкой, на которой написано «Фишер» и 
значится номер 102. Но хорошее настроение от 
поездки копейчанину омрачило случившееся 
с ним происшествие. Остается надеяться, что 
полицейские обидчика ветерана найдут очень 
быстро. Кстати, в любимом футбольном клубе 
ветерана уже заявили, что готовы перечислить 
Отто Фишеру часть средств от продажи билетов 
на матч с «Кубанью» и тем самым помочь свое-
му старейшему фанату, а директор фан-клуба 
«Спартака» Олег Семенов опубликовал расчет-
ный счет Фишера, куда любой желающий может 
перевести деньги. Всю информацию можно 
найти в Твиттере по хэштегу #ОттоФишер102. 
Поддержку ветерану также окажет администра-
ция Копейска.

Анастасия ХИВИНЦЕВА,  
«МК-Урал» (Челябинск).

102-летнего болельщика 
«Спартака» ограбили в Копейске
Расследование находится на личном контроле 
руководителя полицейского главка

После первого круга женского чем-
пионата мира в Красной Поляне из 
64 участниц борьбу продолжают 32, 
среди них все лучшие россиянки: экс-
чемпионка мира Костенюк, вундер-
кинд Горячкина, Гунина, Косинцева, 
Галлямова, Ковалевская, Погонина, 
Гиря — всего 8 гроссмейстеров. 

Сочи постепенно становится шахматным 
городом. Только в конце прошлого года состо-
ялся матч на первенство мира среди мужчин 
Карлсен—Ананд, и вот уже разыгрывается шах-
матная корона среди женщин — 64 прекрасные 
дамы, лучше всех играющие в нашу древнюю 
игру, собрались в олимпийском городе, чтобы 
определить по олимпийской системе сильней-
шую на планете. Правда, от участия в битве 
отказалась действующая чемпионка мира ки-
таянка Хоу Ифань, что связано с историческим 
событием в ее жизни. Только что она успешно 
сыграла в крупном мужском турнире в Гибрал-
таре и впервые за последние четверть века 
обошла по рейтингу уникальную Юдит Полгар 
из Венгрии. Дальнейшее продвижение по рей-
тинговой лестнице теперь зависит только от 
нее самой, поскольку Юдит недавно объявила, 
что завершает шахматную карьеру, сражаться 
в официальных турнирах больше не будет. А Хоу 
Ифань, по примеру Полгар, тоже хочет играть в 
основном в мужских соревнованиях. Впрочем, в 
матче-реванше с новой чемпионкой она скорее 
всего сразится. Напомним, что женская корона 
по традиции разыгрывается хитрым образом: 
один год в турнире по нокаут-системе, другой 
год его победительница, новая чемпионка, 
встречается с предыдущей шахматной короле-
вой. Так что в 2016-м Хоу Ифань вполне может 
вернуть себе титул. Ну а имя чемпионки 2015 
года мы узнаем очень скоро — 7 апреля.

Пока в Сочи проходит нешуточное сраже-
ние женщин, расскажем кратко о последних 
мужских турнирах. Первый супертурнир года в 
Вейк-ан-Зее закончился, как обычно, победой 
чемпиона мира Магнуса Карлсена. Следующий 
супертурнир состоялся в Баден-Бадене, среди 
восьми участников Карлсен, Каруана, Ананд, 
Аронян и др. Первые два места разделили 

Карлсен и Найдич, причем в тай-брейке между 
победителями верх опять взял Карлсен. За-
тем на турнире в Цюрихе — 6 участников — не 
лучшим образом сыграли россияне Крамник 
и Карякин, экс-чемпион занял 3-е место по-
сле Накамуры и Ананда, Карякин 5-е вслед за 
Ароняном, правда, обогнав Каруану.

Но следующие два крупных турнира за-
кончились победой россиян. Сначала в Тбилиси 
прошел третий этап Гран-при ФИДЕ, и победил 
в нем Евгений Томашевский. Перед последним, 
4-м этапом в общем зачете он вышел вперед, 
за ним следуют Каруана, Гельфанд, Грищук и 
другие. И, наконец, чемпионат Европы выиграл 
Евгений Наер. 

А теперь все внимание в Сочи, на конкурс 
шахматной красоты. 

Евгений ГИК.

ВЕСНА — ВРЕМЯ 
ПРЕКРАСНЫХ ДАМ
В Сочи стартовал 
чемпионат мира среди 
шахматисток

СЮЖЕТ ДНЯ

ТЕМА ДНЯ

СОБЫТИЕ ДНЯ

УЛИЧНЫМ МУЗЫКАНТАМ 
ЗАПРЕТЯТ ПЕТЬ ГРОМЧЕ 

СВОЕГО ГОЛОСА
Запретить уличным музыкантам использо-

вать усилители звука могут столичные власти. 
Чиновники считают, что громкая живая музыка 
бьет по ушам москвичей. Как стало известно 
«МК», идею запрета планируют в ближайшее 
время обсудить в Департаменте культуры Мо-
сквы и Мосгордуме.

Убрать всю звукоусиливающую аппаратуру 
могут заставить музыкантов, работающих в 
пешеходных зонах. По мнению чиновников, 
от громких звуков инструментов и голосов 
уличных вокалистов страдают жители домов, 
примыкающих к прогулочным зонам в центре 
столицы. Если идею одобрят, в Москве могут 
появиться официальные правила пользования 
пешеходными улицами. Кроме того, в столич-
ном КоАПе появятся наказания для тех, кто 
не согласится музицировать без усилителя. 
Однако на первое время запрет хотят сделать 
рекомендательным. «Надо с музыкантами по-
говорить по-соседски, — сказал глава муни-
ципального округа Арбат Евгений Бабенко, 
— пояснить, что рядом с пешеходными зонами 
живут люди и «музыкальный ад» им под окнами 
устраивать не нужно». Также соответствующие 
поправки могут появиться и в законе о тишине. 
В нем могут прописать, что в жилом секторе 
нельзя издавать громкие звуки в любое время 
суток, даже если издают эти звуки выпускники 
консерватории. 

ПЛОСКОСТНЫЕ 
ПАРКОВКИ ДОБЕРУТСЯ 

ДО НОВОЙ МОСКВЫ
Три плоскостные парковки появятся в Тро-

ицком и Новомосковском округах столицы уже 
до конца нынешнего года.

Как сообщил «МК» источник в ГКУ «Адми-
нистратор московского парковочного про-
странства», в ближайшее время ведомство 
намерено разместить на территории столицы 
7 плоскостных парковок, на что из городского 
бюджета будет выделено 16,8 миллиона ру-
блей. Три из них появятся в ТиНАО, а остальные 
— на территории старой Москвы. Регулировать 
въезд и выезд машин на паркинги станут авто-
матические шлагбаумы. Учитывать количество 
автомобилей там будет компьютерная система, 
получающая информацию с датчиков, располо-
женных на территории парковки. Кроме того, 
новые объекты ГКУ «АМПП» снабдят системами 
фото- и видеофиксации, которые станут счи-
тывать номера и модели автомобилей. Если с 
машинами во время стоянки что-то произой-
дет, данные с камер будут передаваться для 
расследования в полицию. Оплачивать пре-
бывание автомобиля на плоскостной парковке 
водители смогут тремя способами — через 
СМС, специальное мобильное приложение 
или с помощью банковской карты. Кстати, на 
уже работающих в столице паркингах этого 
типа сегодня действует единый тариф — 100 
рублей в час.
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НОВОРОЖДЕННЫЙ 
КРЫЛАН СОВМЕЩАЕТ 

ПОЛЕТЫ С ОБЕДОМ
Крохотная 

самочка крыла-
на появилась на 
свет в Москов-
ском зоопар-
ке. Малышка, 
которой уже 
дали имя — зоо-
логи назвали ее 
Молния, — пока 
неразлучна с 
мамой.

Как сообщи-
ли «МК» в глав-
ном зоосаде 
столицы, кры-
ланы, или, как 
еще их называ-
ют, летучие ли-
сицы, обитают в 
зоопарке с 1996 
года. Это очень 
интересный и 
малоизучен-
ный вид зверей. 

Ареал обитания крыланов — Азия, Африка и 
Океания. Беременность у них длится необычно 
долго для таких небольших млекопитающих — 
около четырех месяцев. У животных забавные 
отношения матери с ребенком. Новорожденный 
мигом прицепляется к материнскому соску и 
абсолютно не докучает самке, которая спокойно 
совершает перелеты со своей «ношей». Впро-
чем, когда детеныш подрастает и набирает вес, 
мама все же иногда «прикрепляет» его к стенке 
и улетает по делам. Послушное чадо спокойно 
дожидается возвращения родительницы, ко-
торая, к слову, никогда не спутает его с чужим 
отпрыском.

Вот и Молния сейчас вовсю катается на маме. 
Питается малышка только грудным молоком, 
но через месяц-другой ей предстоит попро-
бовать обычную для крыланов пищу — нектар и 
фрукты. Пока поглядеть на кроху посетителям 
будет нельзя. Во-первых, чтобы не напугать 
новоявленную маму (к слову, по этой же при-
чине их пока не фотографируют). А во-вторых, 
в павильоне «Ночной мир», где и обитают кры-
ланы, сейчас идет реконструкция. Однако, по 
заверению сотрудников зоопарка, этот период 
скоро закончится и любители зоомира смогут 
насладиться уникальным зрелищем полета 
мамы с малышкой.

ПОСЕТИТЕЛЬНИЦА 
РЕСТОРАНА ПОЛУЧИЛА 

НА ДЕСЕРТ СОТРЯСЕНИЕ 
МОЗГА

Травму головы после падения декоративной 
оконной решетки во время трапезы в ресто-
ране на проспекте Мира получила 24-летняя 
москвичка в пятницу.

Как стало известно «МК», Екатерина Рябце-
ва обедала в заведении общепита с подругой 
Яной около 14.00. Девушки сидели возле окна. 
По окончании приема пищи, около 14.40, под-
руга отлучилась в туалет, а Екатерина осталась 
ждать ее за столиком. В это время на девушку 
обрушилась деревянная конструкция высотой в 
два метра! Эти решетки предназначены для за-
щиты посетителей от солнца. Удар пришелся по 
голове, но девушка, к счастью, не потеряла со-
знание. Сотрудники ресторана кинулись на по-
мощь и приложили лед к голове Екатерины. При-
бывшие медики госпитализировали москвичку 
в НИИ Склифосовского. Они диагностировали 
сотрясение мозга. Теперь Екатерина намерена 
привлечь к ответственности рестораторов — 
обратиться в суд за компенсацией. 

— Эти решетки в принципе закреплены, но в 
данном случае кто-то из посетителей сдвинул 
ее самовольно, а мы не заметили, — поясни-
ли «МК» в ресторане. — После случившегося 
мы проверили все конструкции на окнах, они 
в порядке.

— За исключением одного этапа Кубка мира 
сезон можно назвать завершенным, — говорит 
наш собеседник. — Год был насыщенный. Мы 
заявили о себе на юношеских соревнованиях, 
например на первенстве мира среди юниоров в 
Алма-Ате. Кроме того, в Словакии прошел турнир 
в рамках зимней Универсиады. А венец сезона, 
конечно, чемпионат мира в Фалуне. Это место 
для нас традиционное, шведский центр раз в 
15–20 лет принимает главный старт года у лыж-
ников всех профилей. Начнем с положительных 
сдвигов. Потенциал у команды есть: на Олимпий-
ском фестивале порадовала женская сборная 
по прыжкам. Первое место Софьи Тихоновой и 
второе — в командном миксте в противостоянии 
с традиционными конкурентами.

— Одной из проблемных точек принято 
считать лыжное двоеборье. Увы, год назад 
в Сочи рассчитывать априори было не на 
что...

— В этом виде спорта система подготовки, 
которая существует в России, увы, устарела. Да 
что скрывать? Местами ее нет вовсе. Трамплины 
меняются, техника и методики — тоже. Не говоря 
уже о том, что фактор успеха сдвигается в сторону 
беговых лыж. Не поверите, на 60–70 процентов! 
Это не означает, конечно, что прыгать можно спу-
стя рукава: надо делать это так, чтобы пробиться 
в группу из 50 сильнейших. Планка высока, а вы-
полнить норматив в сборной страны пока удается 
двум людям — Климову и Яхину... Не только на 

уровне взрослых, но и юниорских сборных, если 
уж говорить о прогрессе, мы пока в начале пути. 
Концепция, стратегия подготовки нуждаются в 
пересмотре. Известно, что строить вертикаль 
надо снизу, а не со спорта высших достижений. 
Да, в России спортсмены находятся в комфортных 
условиях, но, выезжая за рубеж, не способны 
показать высокий результат. В частности, перед 
чемпионатом мира в Фалуне мы сознательно 
отказались от командного старта, понимали, что 
предсезонные задачи выполнить не сможем. В 
восьмерку сильнейших из 10 команд объективно 
не попадали. Понимали и мы, и тренерский штаб. 
Но Эрнест Яхин на общем фоне выделяется. На 
прошедших финалах континентального Кубка в 
Чайковском был в сборной лучшим, дважды заняв 
6-е место. Не все критично и экстремально плохо, 
но мы понимаем, что надо работать. 

Есть на горизонте ребята 15–16 лет. Но нельзя 
просто так взять и выбросить взрослых, которые 
тащат молодежь в обстановке здоровой конку-
ренции. Им же еще тянуться и тянуться! Но на 
ближайшем тренерском совете в Нижнем Тагиле 
(там пройдет чемпионат России) все эти проблемы 
будут обсуждаться. И в начале апреля мы внесем 
свои предложения в Министерство спорта.

— Ведь правда, что «яма» во многом свя-
зана с отсутствием прыжковых объектов?

— Вы правы: современные спорткомплексы 
у нас появились совсем недавно. Нижний Тагил, 
Чайковский, Сочи. Надо подождать: должны на-
брать обороты детские школы, УОР. Нужно при-
влечь молодежь, но прежде создать хорошие 
условия как для спортсменов, так и для родителей. 
Они ведь, как ни крути, принимают решение за 
детей и определяют их будущее. Что касается 

популяризации наших видов, то позволю себе 
такую мысль: картинка на телеэкране — хоро-
шая штука, но ее недостаточно. Нормальные 
раздевалки, новая красивая экипировка, а не 
амуниция из 30-летнего прошлого! В этой связи 
с региональными федерациями мы должны на-
ладить диалог, помогать друг другу.

— Будет ли расширяться география видов 
спорта в стране?

— 3 объекта для такой огромной страны, 
как наша, — мало. Еще нужно строить детские 
трамплины — в Красноярском крае, Томске, на 
острове Сахалин. Мэром Москвы Сергеем Со-
бяниным принято решение о реконструкции трам-
плина на Воробьевых горах. Мощность останется 
прежней: К-75, что позволит проводить если не 
Кубок мира среди мужчин, то, по крайней мере, 
соревнования среди юниоров и женщин. Дого-
воренность с Международной федерацией уже 
есть. Словом, активно включатся те регионы, 
которые традиционно развивали наши два вида 
спорта в СССР. 

— Если говорить о сезоне, то что удалось, 
а что нуждается в тщательном анализе?

— На чемпионате мира в Фалуне мы не полно-
стью удовлетворены результатами. Ставили цель 
как у мужчин, так и у женщин в индивидуальном 
зачете попасть в десятку сильнейших, при этом 
еще двоих — в двадцатку. Женщины частично 
справились: Ирина Аввакумова стала 11-й, Софья 
Тихонова — 20-й. В целом этот уровень отражает 
положение вещей. 

Ирина — чемпионка Универсиады. Соня по-
бедила на Олимпийском фестивале и на чемпио-
нате мира среди юниоров. Там же, в Алма-Ате, 
наши девушки стали вторыми. 

В командных стартах у мужчин мы стали 
седьмыми, обыграв Чехию и Финляндию, впер-
вые с 2007 года попали в финальные попытки! 
Удовлетворение есть, хотя уровень прыжков был 
не самый высокий. В миксте (два спортсмена и 
две спортсменки) программу выполнили, попав 
в шестерку лучших. Но вопросы к команде есть, и 
эйфории мы никакой не испытываем. Работаем с 
прицелом на Игры-2018. Уверен, что тренерские 
штабы сохранятся в том же виде. Возможно, ны-
нешняя нестабильность связана с глобальной 
перестройкой в подготовке. Сбои связаны, напри-
мер, с мышечной памятью. В условиях стресса, 
когда выезжаешь на крупные международные 
старты, этот фактор очень сильно влияет. Но 
время есть. Без паники! Есть финансирование 
со стороны попечительского совета, помощь от 
Министерства спорта, Олимпийского комитета 
России. Это неоценимо. И работают три комплек-
са, о которых еще недавно мечтать не могли. 

— Они ведь реально работают?

— 365 дней в году. И летом, и зимой проходят 
соревнования на уровне России, плюс объекты 
принимают международные старты зимой, а также 
летние Гран-при. Нас поддерживают губернаторы 
Свердловской области, Пермского края. 

Вот тот же центр в Чайковском работает бла-
годаря помощи Минспорта, Сочи уже полностью 
под контролем правительства. А эксплуатация 
такого сложного объекта требует много навыков 
и средств. Заморозка лыжни, безотказная работа 
подъемников — всего и не перечислишь. 

— Можно ли опираться на юниоров с при-
целом на Корею-2018?

— Можно. Они в поле нашего зрения, у всех 
неплохие шансы на 2018 год. В двоеборье это 
определенно так, да и в чистых прыжках кто-то 
из ребят и девушек выстрелит. Спортсменов у 
нас не так и много, товар штучный, и за всеми 
мы пристально наблюдаем. Есть проблема: из 
средств Минспорта нельзя финансировать юнио-
ров — таков закон.

— Успех вида спорта во многом скла-
дывае— Что можете сказать о перспективах 
ветерана сборной Дмитрия Васильева?

— Он подтверждает класс лидера команды. 
Сильнее всех выступал в сезоне. В Викерсунде 
улетел за 254 метра, но, увы, коснулся руками, 
и рекорд не был засчитан. Вопрос в том, как он 
в свои 36 лет будет себя чувствовать. Болячки и 
травмы его ведь не миновали. Мы разрешаем 
Дмитрию готовиться индивидуально, от Платицы 
его освободили. Но он будет выступать на чемпио-
нате России с 25 по 31 марта в Чайковском (там же 
будем формировать состав сборной на будущий 
сезон). А Дима не скрывает, что готовится к 2018 
году, чтобы затем достойно завершить карьеру. 
Он очень талантливый, но ему надо работать над 
фазой приземления. При хорошем исполнении 
прыжка он из-за этого 3–5 позиций уступает.

— Кто вырывается вперед, а кто уходит 
в тень в мировых прыжках?

— Лидеры — это традиционная группа стран. 
Ближайшие 3–5 лет она останется прежней. Могу 
перечислить: это Германия, Австрия, Норвегия, 
Польша, Словения и Япония. Потом идут Рос-
сия, Чехия, Италия, Финляндия и Швейцария. 
Кто прибавил? Словенская и польская школы. В 
последнем случае обстояло так: при самородке 
Адаме Малыше не было сильной команды, он вы-
ступал в одиночестве. А теперь третье командное 
место. Надеюсь, в ближайшее время мы сможем 
пойти по такому же пути. Но без поддержки по-
клонников наших видов спорта не справимся. Ну а 
сейчас предлагаю всем неравнодушным включить 
телевизор и посмотреть соревнования в Планице 
в прямом эфире на федеральном канале. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В списке 15 видов спорта, входящих в 
программу зимних Олимпийских игр, 
прыжковые дисциплины стоят особ-
няком. Они испытывают аналогичные 
проблемы, что и виды на ледовом же-
лобе: трудность в эксплуатации и под-
держании объектов, отсутствие массо-
вой вовлеченности, поиск талантов... 
Поэтому на прошедшей больше года 
назад Олимпиаде в Сочи мы не очень 
рассчитывали на какие-либо медали на 
объектах в Эсто-Садке. Но времена ме-
няются, и гость «МК» Дмитрий Дубров-
ский, президент федерации, курирую-
щей оба вида спорта, недвусмысленно 
заявляет о планах на будущие Игры, те-
перь уже — 2018 года в Корее. Откуда 
берутся смелые надежды? 

СПОКОИНО, RUSSIA! Я ДУБРОВСКИИ

СПОРТ

Президент Федерации 
прыжков на лыжах с 

трамплина и лыжного 
двоеборья России рассказал 

«МК» о завершающемся 
сезоне и насущных проблемах 

видов спорта в стране
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Александра 
Костенюк: 

«Удастся 
ли снова 

подняться  
на вершину?»

ОКРУГ МЕСТО
Новомосковский АО Платформа Кокошкино
Новомосковский АО Платформа Толстопальцево
Троицкий АО Калужское шоссе,  

поворот на Троицк
ЗАО Платформа 

Новопеределкино
ЗАО ТПУ «Солнечная»
ЗАО Платформа Сколково
ЮЗАО Платформа Южное Бутово
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